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  МАКСИМ КОНОВАЛОВ сыграл в новом фильме 
бойца по смешанным единоборствам. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актером, выяснил подробности съемок 
и готов рассказать о звездных синяках и ссадинах.

  ГРУППА «ФАБРИКА» снялась в короткой и очень 
игривой версии комедии «Кавказская пленница». 
«МК-Бульвар» изучил закулисье съемок нового ви-
део, во время которых «фабрикантки» не поделили 
солиста «Иванушек».

  А ТАКЖЕ: Как разводились Джонни Депп и Эмбер 
Херд, как выглядят мамы знаменитостей, как звезды 
развлекаются в бассейнах, а также вечеринки, блоги, 
наряды и многое другое.

СЦЕНАРИЙ ПЕРЕВОРОТА НА УКРАИНЕ: 
ПОРОШЕНКО ХОТЯТ «УБРАТЬ»

Спикер парламента Новороссии Олег Царев 
раскрыл тайны украинской политики и назвал 

версии убийства Шеремета и отставки Зурабова
31 августа 1939 года сотрудники 

СС, переодетые в польскую военную 
форму, совершили нападение на не-
мецкую радиостанцию в Гляйвице. Это 
послужило одним из поводов к агрессии 
Германии против Польши, с которой на-
чалась Вторая мировая война. Извест-
ный украинский политик Олег Царев 

считает, что Киев готовит операцию, 
аналогичную «Гляйвицу». В интервью 
обозревателю «МК» Царев рассказал о 
заговоре против Порошенко, для кото-
рого война становится единственным 
способом продлить свое пребывание 
у власти. 

Читайте 5-ю стр.
ВЕРНИТЕ ФЕТИСОВА!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей МИКУЛИК, 

спортивный журналист

Читайте 3-ю стр.

Стартовал агитационный период 
перед выборами в Госдуму, возле стан-
ций метро появились палатки с симво-
ликой кандидатов, по федеральным 

каналам прошли первые теледебаты. 
Совсем скоро — 18 сентября — мы узна-
ем, придут ли избиратели на участки 
или победит унизительный для демо-
кратических процедур кандидат «Не 
пойду голосовать», затмив своим до-
стижением обладателей призовых мест 
в избирательной гонке.

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

КАК ПОБЕДИТЬ КАНДИДАТА  
«НЕ ПОЙДУ ГОЛОСОВАТЬ»

России так и не простили 30 золотых 
медалей на домашних Паралимпийских 
играх 2014 года в Сочи. Последняя ин-
станция, на которую наши героические 
спортсмены могли надеяться, — Спор-
тивный арбитражный суд (CAS) отклонил 
апелляцию Паралимпийского комитета 
России на решение об отстранении всей 
команды от Рио-де-Жанейро.

«Мы очень довольны решением, — 
заявил по горячим следам президент 
Международного паралимпийского ко-
митета (МПК) Филип Крэйвен. — Наше 
твердое убеждение в том, что допинг не 
должен иметь отношения к паралимпий-
скому спорту... Вместе с тем решение не 
приносит нам радости... Нам будет не хва-
тать российских спортсменов в Рио». 

Спасибо большое за трогательную 
концовку дежурного спича! Телеведущий 
Владимир Соловьев грубо, но метко оха-
рактеризовал принятое решение, назвав 
его авторов «кончеными подонками». 
Глава МПК, убивший надежды людей с 
ограниченными возможностями на целое 
четырехлетие, говорит о сочувствии. 
Ладно бы услышать это от полностью 
здорового человека, но разве мистер 
Крейвен, сам прикованный к инвалид-
ному креслу, не разделяет с каждым из 
паралимпийцев их чувства, их желания 
доказать миру и прежде всего самим 
себе, что жизнь продолжается? Но как 
бы то ни было, решение, построенное 
на голословных обвинениях и обрывках 
фраз из соцсетей, восторжествовало. 

МПК еще не осознал, какой опасный пре-
цедент он породил за 15 дней до старта 
Рио... 

Продолжение темы на 8-й стр.

ПАРАЛИМПИЙЦЕВ УНИЗИЛИ 
ФИЛЬКИНОЙ ГРАМОТОЙ

Спортивный арбитражный суд отклонил апелляцию на отстранение 
наших спортсменов-инвалидов

ПОДАЧКА НА БЕДНОСТЬ 
Премьер вновь всех нас обманул. Дмитрий 

Медведев предупредил, что правительство при-
няло решение заменить вторую индексацию пенсий 
в 2016 году единовременной выплатой: «Сейчас 
мы не располагаем достаточными ресурсами, 
чтобы провести индексацию во втором полугодии в 
обычной форме, но доиндексировать пенсии нужно. 
Это моя позиция и позиция коллег по правитель-
ству. Поэтому полагаю правильным осуществить 
индексацию в виде единовременной денежной 
выплаты».

Эту подачку ветераны труда должны получить в 
январе 2017 года, и она составит пять тысяч рублей. 
Всего на это потребуется более 200 миллиардов 
рублей, по расчетам главы правительства.

Найдет ли эти деньги Минфин — дело второе. 
Доходы федерального бюджета в этом году даже 
при самых неблагоприятных обстоятельствах до-
стигнут минимум 12 трлн руб. Поэтому 200 млрд 
найти можно.

Важнее другое. А именно — ответить на во-
прос, что лучше для конкретного пенсионера: по-
лучить, может быть, даже под Новый год (январские 
пенсии иногда дают раньше срока) дополнительные 
5 тыс. рублей от правительства 
или все же эту же примерно 
сумму начиная с августа?

Читайте 3-ю стр.
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ЗАПОМНИТЕ  
ЭТО ЛИЦО
Филип Крэйвен — глава 
Международного 
паралимпийского 
комитета — сам 
передвигается  
в инвалидном кресле. 
Но это не помешало 
ему приговорить 
российских 
спортсменов  
с ограниченными 
возможностями.  
В народе его вердикт 
уже едко окрестили 
филькиной грамотой. 
Увы, эта «грамота» 
стоила нам поездки  
в  Рио.

БЕГЛУЮ ЗМЕЮ ПОЙМАЛИ  
ПО ДОРОГЕ НА ВОКЗАЛ

Длинную светло-желтую 
змею, преспокойно отдыхаю-
щую во дворе, обнаружили 
во вторник граждане на Ки-
евской улице. Пресмыкаю-
щееся отловили спасатели, 
сейчас специалисты решают 
ее судьбу.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та природопользования, во 
вторник днем жители одного 
из домов неподалеку от Ки-
евского вокзала нашли во 
дворе между подъездами 
большую змею. Незваная го-
стья была светло-желтого, 
местами белого цвета и 
больше метра в длину. Она 
не демонстрировала агрес-
сии, однако москвичи пред-
почли вызвать спасателей. 
Змею отловили и поместили 

в прозрачную пластиковую 
коробку с дырочками на 
крышке, чтобы пленница 
могла дышать. По наблю-
дениям, нарушительница 
спокойствия чувствовала 
себя абсолютно нормаль-
но. Пока неизвестно, при 
каких обстоятельствах пре-
смыкающееся оказалось на 
улице, по предварительным 
данным это — питон, то есть 
представитель семейства 
неядовитых змей. Коробку 
со змеей поместили в ав-
томобиль и сразу повезли 
в Центр передержки и реа-
билитации диких животных 
Департамента природополь-
зования. Там ей предоставят 
временный кров, изучат и 
решат, что с ней делать 
дальше. 

ГРАБИТЕЛЬ РАССТРЕЛИВАЛ ЖЕРТВ ПО ПРИНЦИПУ ДОМИНО

Через 16 лет было рас-
крыто одно из самых кро-
вавых разбойных нападе-
ний, совершенных в Москве 
в начале «нулевых» годов. 
20 октября 2000 года в Юго-
Восточном округе столицы 

преступник 
ради 5 тысяч 
долларов рас-
стрелял по оче-
реди сотрудни-
ка обменного 
пунк та, слу-
чайную сви-
детельницу- 
консьержку и 
беременную 
женщину-
кассира. На 
днях изувер 
был задержан 

сотрудниками угрозыска 
УВД Юго-Восточного окру-
га. Бывший гангстер зара-
батывал на жизнь курьер-
скими услугами. 

Как в свое время сооб-
щал «МК», кровавую бойню 
изувер устроил в Марьине. 
Причем преступник стре-
мительно передвигался по 
району и планомерно сеял 
смерть на своем пути. Рано 
утром он позвонил в дверь 
подъезда дома 55, корпус 
1, на Новочеркасском буль-
варе и крикнул консьержке 
«Откройте или мы выло-
маем дверь». 50-летняя 

женщина повиновалась, 
а в следующее мгновение 
преступник застрелил ее 
через окошко каморки. 
Убийца поднялся к кварти-
ре менеджера обменного 
пункта, где там ему снова 
открыли дверь. Беременная 
супруга бизнесмена, соби-
равшая старшую дочь в шко-
лу, машинально распахнула 
дверь на звонок. Гангстер 
прямо на глазах женщины 
и девочки убил 36-летнего 
главу семьи выстрелом в го-
лову, забрал у него ключи от 
обменного пункта и отпра-
вился в меняльную контору 
на Люблинской улице. В это 
время 40-летняя кассирша 
уже была на работе — жен-
щина готовила деньги для 
инкассации. Убийца помог 
ей вынести на улицу щит с 
указателем курса валют, 
а потом хладнокровно за-
стрелил ее и забрал 5 тысяч 
долларов. 

Тогда на месте происше-
ствия изувер оставил мно-
жество отпечатков пальцев. 
Да и свидетели хорошо за-
помнили мужчину с рыжими 

волосами. Тем не менее до-
вольно долго преступнику 
удавалось скрываться, в 
том числе... в тюрьме. Лишь 
недавно следователи След-
ственного комитета Юго-
Восточного округа, сверяя 
документы, получили ин-
формацию о причастности 
к преступлению 39-летнего 
жителя того же округа Ни-
колая Куприна. После за-
держания юристы провели 
опознание, и свидетели уве-
ренно показали на него как 
на убийцу. Куприн проживал 
с подругой на Ташкентской 
улице, работал на скромной 
должности курьера.

Обменник в качестве объ-
екта нападения Куприн вы-
брал не случайно — в конце 
девяностых он сам трудился 
кассиром в меняльной кон-
торе. Каких-то жизненных 
обстоятельств или семей-
ных проблем, которые могли 
вызвать острую необходи-
мость в деньгах, у мужчины 
не было. Рос он в обычной 
семье, с братом. Ранее мно-
го занимался спортом (и до 
сих пор поддерживает себя 

в форме). 
Тем не менее после трой-

ного убийства Куприн будто 
вошел во вкус и стал регу-
лярно преступать закон. В 
2001 году он получил услов-
ный срок за хранение нарко-
тиков. В 2006 году гангстер 
ограбил обменный пункт на 
Ореховом бульваре — уда-
рил кассира по затылку и 
похитил 500 тысяч рублей. 
Вскоре он также был аре-
стован и отсидел 7 лет. Те-
перь же настала пора отве-
тить за события 16-летней 
давности. Не исключено, 
что Куприн причастен и к 
другим налетам на обмен-
ники. Всех, кто его может 
опознать, просят звонить 
по тел. (495)790-10-00. Как 
сообщила «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Москве Юлия 
Иванова, Николаю Куприну 
предъявлено обвинение в 
совершении преступления, 
предусмотренного пп. «а», 
«з» ч. 2 ст. 105 УК РФ («Убий-
ство двух и более лиц, со-
пряженное с разбойным 
нападением»). 

ПИЛОТ И ПАССАЖИР САМОЛЕТА СБЕЖАЛИ 
С МЕСТА КРУШЕНИЯ

Проверку по фак-
ту падения легко-
моторного самолета 
в Истринское водо-
хранилище проведут 
подмосковные поли-
цейские. В частности, 
они планируют наве-
даться в авиаклуб в 
деревне Пятница, в 
котором, по некото-
рым данным, бази-
ровался летательный 
аппарат.

Как стало известно 
«МК», местные жители наблюда-
ли небольшой самолет с пилотом 
и пассажиром (оба молодые муж-
чины около 30 лет от роду) с 15.00 
воскресенья. Он кружил, в частно-
сти, над плотиной. Очевидцы гово-
рят, что пилот совершал опасные 
трюки — летал слишком низко, то 
и дело рискуя задеть крылом во-
дную гладь.

Так и случилось около 20.00 неда-
леко от деревни Лопотово. Аппарат, 
соприкоснувшись с водой, потерял 
управление, рухнул и затонул. Люди 
оказались в воде недалеко от бере-
га. Они смогли выбраться на сушу с 
помощью деревенских жителей. 

За медпомощью потерпевшие 

крушение не обращались. Сначала 
они сознались, что подлетели близ-
ко к воде, а потом стали утверждать, 
что якобы у крылатой машины за-
клинило двигатель. Кстати, лета-
тельное судно — личный самолет 
одного из мужчин. Судно, по слу-
хам, паркуется в авиаклубе в дерев-
не Пятница, но там открестились от 
крылатой машины.  

Спасатели в понедельник подняли 
судно, а полицейские планируют 
допросить пилота и пассажира, 
изучить документы на аппарат.  
Впрочем, молодые люди отключили 
телефоны и не выходят на связь, 
поэтому владельца установят по 
бортовому номеру. 

КРЕМЛЬ ОЖИДАЕТ ТЮЛЬПАННАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ

Рекордное количество 
тюльпанов — около 120 ты-
сяч штук — будет высажено 
в Кремле и у самого его под-
ножья, в Александровском 
саду. Причем сорта и рас-
цветки подберут так, чтобы 
издали казалось, будто по 
земле течет река из цве-
тов. 

Тю л ь па н ы у к ра ш а л и 
Кремль издревле, но в по-
следние годы их активно вы-
тесняли крокусы и другие 
цветы. Теперь же решено за-
садить тюльпанами чуть ли 
не всю территорию Кремля 
и Александровского сада. 
Выбор связан не только со 
старой традицией, но и с тем 
фактом, что этот цветок — 
символ гордости, славы и 
гармонии. 

Как сообщили «МК» в 

Управлении делами Пре-
зидента РФ, луковицы 
тюльпанов самых редких 
сортов в общей сложности 
на сумму почти в 2 миллиона 
рублей будут закуплены в 
сентябре 2016 года. В этом 
же месяце, а также в начале 
октября предполагается их 
высадить по строго опреде-
ленному геометрическому 
рисунку, сделанному со-
вместно с кремлевскими 
садовникам и дизайнерами. 
В итоге когда цветы выра-
стут, то издали будет видна 
целая цветочная картина: 
российский флаг, башни 
Кремля, поля, горы и даже 
речка. Всего будет 25 со-
ртов тюльпанов, в том чис-
ле «Elisabeth», «FlashPoint», 
«Huntsville», «Ile de France» 
«Monsella» и «Jaap Groot».

ПРОКАТ ЗОНТОВ СОВМЕСТЯТ  
С ПРОКАТОМ ВЕЛОСИПЕДОВ

Неожиданный энтузиазм 
вызвала у продавцов зонтов 
идея столичных властей ор-
ганизовать в городе пункты 
проката средств защиты от 
дождя. Некоторые предпри-
ниматели даже предложили 
свои варианты размещения 
в Москве точек, где можно на 
время позаимствовать ку-
полообразный аксессуар, 
столь необходимый горожа-
нам в этом году.

Первым с инициативой 
открыть прокат зонтов в 
профильные департамен-
ты обратился депутат Мос-
гордумы Александр Семен-
ников. Как напомнил «МК» 
сам народный избранник, 
в городе уже существует 
прокат велосипедов и кар-
шеринг (прокат автомо-
билей). И на базе этих же 
операторов можно создать 
и пункты проката зонтов. Тем 

более что погода осенью, 
по прогнозам синоптиков, 
обещает быть дождливой. 
«С помощью идеи проката 
зонтов привлечь людей на 
открытые площадки Москвы 
— парки, скверы, бульвары», 
— добавил парламентарий.

Планируется, что арендо-
вать зонтики можно будет 
либо бесплатно, либо за 
символическую плату. «От-
бить» же затраты можно за 
счет размещения на зонтах 
коммерческой информа-
ции.

Сами коммерсанты пред-
ложили открыть несколько 
тестовых пунктов в парках 
отдыха Москвы — так, что-
бы человек мог вернуть на-
зад зонт в любой из пунктов 
проката, а в случае утери 
заплатить штраф. Причем 
стоить такая услуга должна 
не больше 300 рублей.

В АЭРОПОРТАХ НАЧАЛАСЬ ВОЙНА 
ЗА БАГАЖ ПАССАЖИРОВ

Жалобами на нелегаль-
ных... упаковщиков забро-
сали отделения полиции 
в московских аэропортах 
местные предприниматели. 
Камнем преткновения стало 
оказание услуг по упаковке 
багажа пассажиров.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
представители двух компа-
ний, занимающиеся обмот-
кой ручной клади путеше-
ственников, уже несколько 
недель атакуют местных 
стражей порядка. Они тре-
буют от силовиков, чтобы 
те убрали с территории аэ-
ропорта индивидуальных 
предпринимателей, зани-
мающихся той же деятельно-
стью. В свою очередь пред-
ставители малого бизнеса 
считают, что работают на 
вполне законных основани-
ях. По их мнению, они могут 
оказывать услуги в любом 
общественном месте, в том 
числе и на территории аэ-
роузла. Упаковщики также 
пишут заявления в полицию 
и просят защитить их от 

незаконных, по их мнению, 
действий монополистов. По 
словам полицейских, кон-
фликт между предприни-
мателями только осложняет 
работу правоохранителей. В 
день поступает по два-три 
заявления от тех и других, 
которые просто откладыва-
ются в долгий ящик. Однако 
это отвлекает силовиков от 
выполнения их прямых задач 
и обязанностей.

«У частников упаковка 
багажа гораздо дешевле, 
— рассказала корреспон-
денту «МК» Алла Фролова, 
специалист по обслужива-
нию пассажиров одной из 
двух частных компаний. — 
Судите сами — мы берем за 
упаковку чемодана в районе 
700 рублей, а индивидуаль-
ный предприниматель око-
ло четырехсот. Тем более он 
предлагает свои услуги по 
всей территории аэропорта, 
а наша фирма ограничена 
местом, которое мы арен-
дуем. Я и сама несколько 
раз писала заявления в по-
лицию». 

КУЛЬТУРНАЯ ПОЕЗДКА ОБЕРНУЛАСЬ 
КУРИНЫМ ОТРАВЛЕНИЕМ

Популярное заведение быстрого 
питания на Ярославском вокзале 
может оказаться виновным в от-
равлении группы школьников из 
Красноярского края. В понедель-
ник ребята, перед тем как сесть 
в поезд, поужинали фастфудом, 
после чего уже в пути детям стало 
плохо. 

Утром 22 августа на станции в Ки-
рове с поезда Москва–Владивосток 
сняли десять детей и двух сопро-
вождавших их взрослых. Семерых 
ребят мучили боли в животе, кото-
рые сопровождались тошнотой и 
рвотой. Школьников с симптомами 
отравления срочно госпитализи-
ровали в местную инфекционную 
больницу. Точного диагноза им пока 
не поставили, пока врачи ожидают 
результатов анализов. 

Как выяснилось, группа юных 
путешественников — это жители 
Канска, десятиклассники одного 
из лицеев. Некоторое время назад 
школьники по собственной иници-
ативе решили побывать в Санкт-
Петербурге. Мамы двоих из ребят, 
Светлана и Татьяна, поддержали 
идею и сопровождали детей в пути. 
В Северную столицу они приеха-
ли 17 августа, а погостив три дня, 
собрались уезжать домой. Однако 
прямого рейса до родного города 

не было — только с пересадкой в 
Москве. Так, 21 августа в 22.00 
они прибыли в столицу, где стали 
ждать свой поезд (он отправлялся 
в 0.35). Чтобы скоротать время и 
подкрепиться, лицеисты зашли в 
заведение быстрого питания, рас-
положенное прямо в здании Ярос-
лавского вокзала. 

— Все, кто ел твистер с курицей и 
курицу в сухарях, получили отрав-
ление, — рассказала одна из роди-
тельниц. — А у тех детей, которые 
не ели фастфуд, никаких признаков 
отравления нет.

Сейчас состояние у госпитали-
зированных ребят нормализова-
лось, температуры нет. Однако 
врачи в ближайшие семь дней их 
не выпустят из больницы. Одной 
из мам придется все это время 
жить в комнате матери и ребенка 
на вокзале. 

В настоящее время Московское 
межрегиональное следственное 
управление на транспорте След-
ственного комитета РФ по данному 
факту ведет доследственную про-
верку. Представитель следствен-
ного управления сказала, что пока 
рано делать выводы о виновности 
заведения, поскольку причиной бо-
лей в животе могла стать не еда, а, 
например, немытые руки.
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Николай Куприн.

Место убийства в подъезде.

Фото предоставлено Департаментом 
природопользования г. Москвы
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В последние годы происходило 
именно последнее. Явка на вы-
борах в Мосгордуму в 2014 году 
не дотянула до 21%. Единый день 

голосования 2015 года показал очень пеструю 
картину: там было и 92% в Кемеровской области, 
и 20% в Архангельской. 

Порог явки у нас, как известно, отменен, но 
когда-то на федеральных выборах он был пятиде-
сятипроцентным, с тех пор и считается, что если 
на выборы пришло менее половины граждан, то 
избранный орган власти не совсем легитимен.

Летний опрос ВЦИОМ показал, что о пред-
стоящих выборах знает треть россиян. Из знающих 
на выборы обещают прийти 33% опрошенных. 
Еще 18% раздумывают на эту тему, а остальные 
являться не собираются. Для того чтобы мобили-
зовать размышляющих и непланирующих, и нужен 
агитационный период. Что же он нам пока дает? 

Понедельничные теледебаты мне показа-
лись, мягко говоря, неэнергичными. Кандидаты 
комментировали идеи друг друга словами «это 
бред», и с этим трудно было не согласиться. Про-
звучало оригинальное предложение от оппозици-
онной партии объявить импичмент Путину, но ее 
представитель так и не смог объяснить: за что? 
Впрочем, тут есть причуда жребия: в стартовый 
раунд дебатов самые яркие игроки предстоящей 
гонки не попали.

Хуже другое. Идут дебаты в неудобное время 
под конец рабочего дня, а найти  запись этих 
передач в Сети пока невозможно. В доступе лишь 
14-секундная заставка.  А ведь, согласно само-
му последнему опросу ВЦИОМ, только 24% ре-
спондентов заявили, что не желают их смотреть. 
Остальные так или иначе хотели бы на дебаты 
взглянуть. Большинство при этом добавляют: 
«если наткнусь на них» — (47%), «если найду в 
Интернете» или «если узнаю время передачи».

Впрочем, и дебаты перед выборами 2011 
года тоже не особенно вдохновляли, а явка превы-
сила 60%. Но тогда на мобилизацию избирателя 
на славу поработало гражданское общество. 
Оно, казалось бы, раскололось надвое, но сы-
грало в общую корзину. Одни активисты ловили 
прохожих и призывали не ходить на выборы, а 
поставить подпись за признание голосования 
недействительным. На том основании, что часть 
оппозиционных партий не получила мест в бюл-
летенях. Другие (в том числе и оппозиционе-
ры) утверждали, что прийти необходимо, иначе 

галочку в вашем бюллетене поставят за вас. Или 
призывали прийти на участки, но унести бюлле-
тень домой. В сумме сторонники противополож-
ных идей разогрели интерес избирателя: «Пойду 
взгляну, что там будет...» Полемика — ходить или 
не ходить? — тогда развернулась и на страницах 
нашей газеты.

Сейчас бойкотировать выборы никто не при-
зывает, оппозиционные партии, которые «пролете-
ли» в прошлый раз, допущены. А раз спора ходить 
не ходить нет, стало быть, и особого любопытства 
тоже не возникает. И это добавляет шансов кан-
дидату «Не пойду голосовать».

Как и то, что палатки с гламурными изобра-
жениями политиков на улицах городов по большей 
части стоят пустыми. Для галочки (но не в бюлле-
тене). Нет возле них ни кандидатов, ни задорных 
пропагандистов.

В 2013 году, когда наметился тренд на падение 

явки, тогдашний глава ЦИК Владимир Чуров «взял 
в разработку» несколько предложений «МК», рас-
ширяющих право на волеизъявление. Среди них 
было вернуть графу «против всех». Чтобы активные 
избиратели, не нашедшие близкого по духу канди-
дата, могли все-таки прийти на выборы и принять 
в них участие. Часть наших предложений была 
в дальнейшем реализована. В частности, тогда 
планировалось отменить скандальные голосо-
вание на дому, по открепительным, и досрочное 
голосование, мы же предлагали не отменять, а 
упорядочить. Но вот графа «против всех» так и 
не вернулась. Возникли опасения, что кандидат 
«против всех» начнет занимать первые места на 
выборах. Вряд ли этот страх обоснован. А вот то, 
что все чаще первое место на выборах занимает 
кандидат «Не пойду голосовать», — уже меди-
цинский факт.

Михаил ЗУБОВ.
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Рассказывать о значении зрения для че-
ловека излишне: ведь всем ясно, что именно 
благодаря зрению мы способны воспринимать 
жизнь во всех красках. Когда со зрением про-
блемы, у человека может возникнуть состояние, 
близкое к депрессии, потому что мир предста-
ет перед ним нечетким, смазанным, расплыв-
чатым. Чтобы сохранить остроту зрения, надо 
позаботиться о себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на основе группы природных биоре-
гуляторов, открытых российскими учеными более 
20 лет назад.
Позвоните по телефону 8 495 7439871 и 
8 495 7443128 в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию 
делать не решаюсь, а ситуа-
ция ухудшается. Применяю 
различные препараты и капли, 
но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть 
такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне 
помочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ Что знает обыватель об электросетевом хо-
зяйстве страны? Чаще всего — ничего, да ему и не 
надо. Ток течет по проводам, провода держатся 
на столбах, между столбами иногда встречаются 
трансформаторные будки. Упрощенно модель 
выглядит так. На деле существует сложнейшая 
инфраструктура, которой управляет компания 
«Россети». Она объединяет электросетевые ак-
тивы всей страны, поэтому считается одной из 
крупнейших компаний в мире по транспортировке 
и распределению электроэнергии. Оборудование 
и сети расположены в 78 регионах России — 
где-то совсем новые, а где-то еще советского 
производства. При этом от энергохозяйства тре-
буется высочайшая надежность, ведь поставка 
электроэнергии в российском климате — это 
вопрос обеспечения жизни.

Чтобы приготовиться к работе в сложных по-
годных условиях, компания «Россети» ежегодно 
проводит смотр-конкурс профессионального 
мастерства персонала по ремонту и обслужи-
ванию подстанционного оборудования. В 2016 
году впервые состоялись соревнования по ре-
монту и обслуживанию кабельных сетей. Целую 
неделю бригады из разных уголков страны со-
ревновались в скоростной диагностике, быстрой 
замене оборудования, тушении пожаров и ре-
монте устройств релейной защиты. Этим летом 

конкурс проводился на территории учебного ком-
плекса  «Ленэнерго» (входит в Группу компаний 
«Россети») в поселке Терволово Гатчинского 
района Ленинградской области.

Конкурсная комиссия не поставила перед 
командами ни одной простой задачи. Все со-
стязания имели серьезную легенду. Ремонт-
ным бригадам предложили переремонтировать 
кабельные муфты, локализовать возгорание в 
распределительном устройстве, освободить 
пострадавшего от действия электрического тока. 
Комплексный ремонт трансформатора также 
включал в себя оперативный ремонт системы 
охлаждения трансформатора, замену разъеди-
нителя 110 кВ и вакуумного выключателя 10 кВ. 
Электромонтеры по обслуживанию устройств 
релейной защиты и автоматики соревновались 
на этапе корпоративного открытого чемпионата 
по международной методике Worldskills. 

Надо отметить, что все эти работы не явля-
ются чем-то экстремальным. Подобные поломки 
и аварии могут возникнуть в любом сетевом 
хозяйстве во время напряженного летнего или 
зимнего сезона. В помощь отопительной системе 
или в знойную жару люди включают электропри-
боры, в результате нагрузка на сети возрастает. 
Работа наших энергетиков заключается в том, 
чтобы жители, даже в случае нарушения электро-
снабжения, не почувствовали дискомфорта: одно 
дело — остаться без света летом на юге, и совсем 
другое — зимой на севере. 

— В высокий сезон мы ежедневно выезжаем 
на монтаж соединительной муфты 2–3 раза в 
день, — поясняет Николай Углев, заместитель 
главного инженера по эксплуатации — начальник 
управления технического обслуживания и ремон-
тов филиала «Ленэнерго» «Кабельная сеть». — То 
есть, вы понимаете, какой это большой объем 
работ. Кроме того, нужно регулярно проверять 
кабель на предмет повреждений. 

Тренировки аварийных бригад в «Россетях» 
поставлены на постоянную основу. В компании 
вообще уделяют повышенное внимание квали-
фикации персонала. Здесь создано 30 корпора-
тивных учебных центров повышения квалифика-
ции, в них ежегодно обучаются свыше 50 тысяч 
работников. Лучшие из лучших определяются в 
ходе региональных отборочных этапов и пред-
ставляют свое предприятие на всероссийских 
соревнованиях. В этом году лучших набралось 
150 человек.

За всеми конкурсами наблюдали судейские 
бригады. Этапы соревнований оценивались по 
разным критериям. Иногда в приоритете была 
скорость, иногда судей больше интересовала на-
дежность решения. Некоторые дополнительные 
баллы выставлялись за технологию проведения 
ремонта, и отдельно оценивался этап на со-
блюдение правил охраны труда при высотных 
работах. Безопасность аварийных бригад — очень 
актуальный вопрос во всем мире. Технологии 
усложняются с каждым днем, и от производствен-
ного персонала требуется отличная подготовка. 
Она, в свою очередь, подразумевает умение 
обезопасить самого себя и оказать быструю 
помощь на высшем уровне.

Соревнования продолжались целую неделю. 
Постепенный набор баллов сохранял интригу до 
последнего конкурса. Наравне с пятнадцатью 
командами «Россетей» состязались коллективы 
из ПАО «НК «Роснефть», «Оборонэнерго» и ГПО 
электроэнергетики Белоруссии «Белэнерго». По 
количеству команд и участников, этапов и ком-
петенций эти состязания стали самыми массо-
выми за последние годы. Впрочем, речь идет не 
столько о количественных показателях, сколько 
о качественных. И здесь энергетики продемон-
стрировали достойные результаты.

В итоге «Лучшим электромонтером по ре-
монту подстанционного оборудования» назван 
Артем Чернецов («МРСК Волги»), «Лучшим ма-
стером» — Герман Самойлов («МРСК Волги»), 

«Лучшим допускающим» — Никита Шишкарев 
(«МРСК Волги»), «Лучшим по охране труда (ма-
стер)» — Герман Самойлов («МРСК Волги»), 
«Лучшим по охране труда (электрослесарь)» 
— Андрей Веселов («МОЭСК»), «Лучшим по 
охране труда (электромонтер)» — Константин 
Кадочников («Тюменьэнерго»). Лучшим про-
изводителем работ признан Евгений Чуркин 
из «МРСК Волги», «Лучшим производителем 
работ по моделированию процессов техниче-
ского обслуживания и ремонта подстанцион-
ного оборудования на 3-D макете» стал Виктор 
Госсен («МРСК Урала»), а лучший член брига-
ды в этой же номинации — Артем Чернецов 
(«МРСК Волги»). 

Лучшей командой реаниматоров названа 
команда «МРСК Волги», лучшим электромон-
тером кабельной сети стал Владимир Горюнов 
из «МРСК Урала», а лучшим электромонтером 
релейной защиты и автоматики — Владислав 
Зайцев из «Тюменьэнерго».

Как известно, характер бойцов закаляется в 
испытаниях. Таких испытаний в ходе прошедших 
в Терволово соревнований было более чем до-
статочно. Соревнования потребовали от каждого 
участника максимального напряжения сил, про-
явления лучших и профессиональных качеств, 
выдержки и полной самоотдачи. Эти качества 
непременно пригодятся в ежедневном труде 
бригад «Россетей».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Географические широты России весь-
ма разнообразны. У нас, к счастью, не 
бывает тропических ураганов и сезона 
торнадо, однако климатические задач-
ки решать все же приходится. Весен-
ние паводки, летние и осенние ливни, 
студеные зимы со снежными заносами 
— вот реальность, в которой работают 
российские энергетики. 

ЭНЕРГЕТИКА

УЧЕНИЯ — СВЕТ
Лучшие 
энергетики России 
приняли участие 
в соревнованиях 
профмастерства

«Правительство придумало способ 
увеличить продажи отечественных 
автомобилей». Эта сногсшибатель-
ная «молния» во вторник облетела 
буквально все информагентства, во-
рвавшись в топ-новостей крупнейше-
го отечественного поисковика.

Давайте разбираться, что же такого чу-
десного придумали чиновники. На офици-
альном портале правительства размещено 
распоряжение от 19 августа 2016 года №1733-
р. Оказывается, это законопроект, которым 
предлагается с 2017 года «освободить ор-
ганизации от уплаты налога на имущество 
в отношении транспортных средств, если 
они произведены после 1 января 2013 года». 
Для того чтобы «стимулировать развитие 
транспортного машиностроения», осенью 
депутаты обновленной Госдумы внесут в ст. 
381 («Налоговые льготы») Налогового кодекса 
специальные поправки.

Люди выдохнули и замерли в ожида-
нии криков «браво!». Ну, наконец-то свер-
шилось. Сейчас начнется прорыв. Спрос на 
«Лады», Renault, Hyundai, собранные в России, 
взлетит.

Хочется сказать. Дорогое правительство, 
перестаньте пудрить людям мозги. Нельзя же 
так беспардонно эксплуатировать высосан-
ную из пальца пиар-акцию. Тем более, если 
она пролоббирована совершенно конкрет-
ными железнодорожными перевозчиками, 
производителями локомотивов и вагонов.

Впрочем, обо всем по порядку. Сейчас 
большинство российских организаций налог 
за движимое имущество (не путать с транс-
портным налогом. — «МК»), например за лег-
ковые автомобили или грузовики, не платят. 
Пункт 25 упомянутой ст. 381 НК без всяких 
законопроектов разрешает предприятиям «в 
отношении движимого имущества, принятого 
на учет с 1 января 2013 года» не делать этого. 
Многие этим воспользовались, переложив три 
года назад свой транспорт с баланса одной 
структуры на другую. Правда, статья содержа-
ла пару исключений. Нельзя было уклониться 
от уплаты, если транспорт передавался между 
взаимозависимыми структурами. Законопро-
ект эти ограничения отменяет.

Как бы то ни было, в силу специфики же-
лезнодорожной отрасли подобным образом 
не могли поступить крупные перевозчики. 
Для налоговой службы именно они являются 
основным поставщиком этого фискального 
сбора. Сколько железнодорожники точно 
платят, не известно. В ФНС сообщили, что в 
«показатель имущества организаций входит 
все, включая здания и земли». Вычленить 
оттуда якобы ничего невозможно.

Пусть так. Однако новый законопроект 
странным образом вывел вагоны, локомоти-
вы, а также сельхозтехнику, произведенные 
в 2013 году и позднее, из-под налогового 
бремени. В связи с этим, скорее всего, не слу-
чайно на портале правительства в комплекте 
вместе с распоряжением не опубликована 
пояснительная записка, которая, как прави-
ло, содержит экономическое обоснование 
документа. В данном случае в ней было бы 
написано: столько-то компаний заплатило 
столько-то налогов, по таким-то группам 
движимого имущества. Соответственно, на 
сэкономленную сумму они дополнительно 
купят определенное число различных транс-
портных средств. Очевидно, по автомобилям в 
отличие от вагонов эта новелла погоды никак 
не сделает.

Никто не завалит отечественную про-
мышленность заказами на покупку но-
вых легковушек, грузовиков, автобусов, 
трамваев...

Кстати, о трамваях. 18 августа на засе-
дании правительства было объявлено, что 
производителям трамваев и троллейбусов из 
федерального бюджета выделяется субсидия 
в размере 1 млрд рублей. «Понятно, для чего 
она — для того, чтобы в городах было больше 
нормальной современной техники, обще-
ственного транспорта, — заявил премьер 
Медведев. — Ну а производители будут про-
давать ее со скидкой». Закупят на всю страну 
целых 80 троллейбусов и 30 трамваев. Зато 
сколько шума.

Что сказать. Здравствуй, выборы!
Леонид БЕРРЕС.

ТРАНСПОРТ

РЕПЛИКА

КАДРЫ

Или здравствуй, выборы!

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ОТМЕНИЛО НАЛОГ 
НА МАШИНЫ, 
КОТОРОГО НЕ БЫЛО

КАК ПОБЕДИТЬ КАНДИДАТА 
«НЕ ПОЙДУ ГОЛОСОВАТЬ»

Установить агитационную палатку — 
дело нехитрое. А вот наполнить ее 
агитаторами — пороха не хватает.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЬ

КОНФУЗ

СОВЕТКУЛЬТУРА

КАК ОТЛИЧИТЬ СЪЕДОБНЫЙ ГРИБ ОТ ЯДОВИТОГО

Настоящие грибы Ложные грибы

Белый. Светлая ножка и 
крепкая шляпка с белой или 
кремовой ножкой внизу.

Белый ложный. Желчный гриб 
— розовеет на изломе, верхняя 
часть ножки покрыта темной 
сеткой.

Лисичка. Цвет шляпки от 
бледно-розового до 
оранжевого, она имеет 
волнистый край, под шляпкой 
— пластинки.

Лисичка ложная. 
Цвет красный или 
красно-оранжевый, 
шляпка имеет 
ровный край.

Опенок. Светло-кремовый или 
светло-коричневый, иногда 
верхушка шапки сероватая, 
гриб пластинчатый, шапку и 
ножку соединяет кольцо из 
пленки.

Опенок ложный. 
Пластинки и кольцо 
под шляпкой желтые 
или красно-коричневые, 
кольцо из пленки 
отсутствует.

Масленок. Желтый гриб со 
скользкой шляпкой, кожица 
которой тянется. Ее и ножку 
соединяет пленка, которая у 
старых грибов становится 
«юбочкой» на верху ножки.

Масленок ложный. Цвет шляпки 
темный, бурый или с фиолето-
вым отливом, под шляпкой 
пластинки, а не губка, кожица 
шляпки при снятии не тянется, 
как у настоящих.

У МЫТИЩ ПОЯВИЛСЯ 
СИМВОЛ — 

ВОСЬМИМЕТРОВЫЙ 
САМОВАР

Скульптуру, посвященную 
картине Василия Перова 
«Чаепитие в Мытищах, близ 
Москвы», установили на 
въезде в город. На самом 
деле это фонтан, состоящий 
из восьмиметрового само-
вара медного цвета и чайника 
с чашечкой, оформленных 
под жостовскую роспись. 
Его первый пуск произведут 
10 сентября, в День города. 
Чайная группа претендует 
стать главной местной до-
стопримечательностью. То, 

что самовар традиционно 
считается символом Тулы, 
жителей Мытищ не смущает. 
Они уверены, что лучший чай 
все-таки в Мытищах, где тра-
диции чаепития сохраняются 
до сих пор. Свои скульптуры-
символы есть и у других под-
московных городов. Напри-
мер, в Лосино-Петровском это 

лось. А в Ярославле — мед-
ведь, которого можно увидеть 
на многих улицах: надувного, 
в виде клумбы, скульптуры. На 
1000-летие Ярославля чугун-
ного медведя-гиганта городу 
подарил Зураб Церетели. 
Есть в Ярославле и скульптура 
косолапого-нефтяника, стоя-
щего в спецодежде у буровой. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Королевский пингвин по кличке Нильс Улаф из зоопарка Эдинбурга получил 
звание бригадного генерала Королевской гвардии Норвегии. Это третий пингвин 

с таким именем из этого зоопарка: с 1972 года королевские пингвины становятся символа-
ми гвардии и получают воинские звания каждый раз, когда гвардейцы приезжают в зоопарк 
с визитом. Причем каждый последующий пернатый командующий получает повышение, ис-
ходя из звания своего предшественника.

ЯКУТСКИЕ ЧИНОВНИКИ 
СЪЕЛИ СИРОТСКИЙ ТОРТ
Торт-триколор, состоящий 
из 1,4 тыс. пирожных по 
200 граммов каждое, был 
заготовлен организато-
рами празднования Дня 
государственного флага в 
Якутске. Предполагалось, что 
им полакомятся все участни-
ки праздника по окончании 
велопробега членов прави-
тельства, в конечной точке их 
маршрута. Вынос угощения 

был намечен на 13.10. К 
этому моменту к мероприятию 
планировали присоединиться 
городские пенсионеры и вос-
питанники детдома «Береги-
ня». Но к назначенному часу 
торта уже не было. Оказалось, 
чиновники финишировали 
раньше и все съели. «Конечно, 
детишкам хотелось полако-
миться, и им обидно. Но, с 
другой стороны, чтобы про-
чувствовать праздник, надо 
было приходить к его началу, 
а не к торту, — считает вос-
питатель детского дома с 

30-летним стажем Вален-
тина М. — В любом случае 
это не трагедия: сладости в 
детдом привозят регулярно. 
Но сладкое в таких количе-
ствах вредно, и приходится 
детям объяснять, что нельзя 
им заменять еду, а спонсорам 
— что если они хотят принести 
пользу детям, пусть закупают 
что-то полезное для их разви-
тия. Мы заинтересованы дать 
сиротам не рыбу, а удочку — 
научить их быть самостоятель-
ными, а не клянчить сладкое и 
ныть, что их «опять обнесли». 

ОСТОРОЖНО:  ДВЕРИ 
ЗАКРЫВАЮТСЯ, 

СЛЕДУЮЩАЯ 
СТАНЦИЯ «ЖИВАГО»

В День города во дворе 
Музея Москвы появится 
литературная карта метро 
площадью 150 квадратных 
метров. Названия станций 
на ней заменят литератур-
ными, а посетителям музея 
предложат пройти квест-игру, 
в которой нужно угадать, 
какие реальные станции за 
ними скрываются. Каждое из 
названий — «Блоковская», 
«Цветаевская», «Живаго», 
«Стругацкая», «Шаламовская» 
— соответствует реальной 
станции подземки, в окрест-
ностях которой жил, работал 
или бывал писатель или с 
этим местом связан сюжет его 
художественного произведе-
ния, судьба героя. «Например, 
Марина Цветаева и Аркадий 
Стругацкий жили неподалеку 
от станций, которые мы назва-
ли в их честь (какие — секрет), 
дом в Камергерском переулке 
не раз встречается в романе 
«Доктор Живаго», — подска-
зывают в пресс-службе музея. 
Как сообщили «МК» в фан-
клубе научной фантастики, 
хотя братья Стругацкие ассо-
циируются с Петербургом, где 
в их честь названа площадь, 
все же Аркадий Натанович 
(1925–1991) жил в Москве на 
Бережковской набережной, 14 
(с 1955 года, когда работал в 
Институте научной информа-
ции), и на проспекте Вернад-
ского, 119 (с 1972 года). Сле-
довательно, станции, которые 
могут быть зашифрованы в 
их честь, — это «Студенче-
ская» или «Киевская», между 
которыми расположен дом на 
Бережковской, либо «Юго-
Западная», если ориентиро-
ваться на второй адрес.
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Новый министр образования и науки, 
широко известная пять дней назад в 
довольно-таки узких кругах, мало-
помалу перестает выглядеть чертиком 
из табакерки. Однако вопрос who is 
Mrs. Vasilieva сохраняет свою актуаль-
ность. Большинство, естественно, ин-
тересует, как Ольга Юрьевна относится 
к тем или иным аспектам образова-
тельного процесса. Но не менее важно 
понять, как главный учитель страны, 
доктор исторических наук оценивает 
события российской истории, в том 
числе роль Сталина. Неплохо было бы, 
кстати, чтобы и вся российская власть 
наконец-то определилась в этом 
вопросе. 

Момент для расчетов с прошлым как нельзя 
более подходящий: 80 лет назад, 24 августа 
1936 года, был вынесен приговор подсудимым 
на так называемом Первом московском процес-
се — показательном суде над группой бывших 
руководителей большевистской партии, который 
стал прелюдией к Большому террору. О том, 
предвестником каких исторических событий 
является назначение Ольги Васильевой, пока 
можно лишь гадать. Однако определенный повод 
для тревоги все же имеется. Речь идет о выска-
зываниях Васильевой о Сталине и сталинизме, 
вызвавших беспокойство у многих представители 
общественности. 

Федерация еврейских общин России реши-
ла положить конец неопределенности и прямо 
попросила нового министра разъяснить свое 
отношении к сталинской эпохе. «Это важный не 
только для образования России, но и вообще для 
будущего страны вопрос, — поясняет позицию 
организации глава Департамента общественных 
связей ФЕОР Борух Горин. — Если действительно 
речь идет о разговорах об эффективности ста-
линского периода и о преувеличенности пред-
ставлений об атмосфере террора, которая тогда 
была, то эти разговоры мне хорошо знакомы, 
потому что это стилистика разговоров отрица-
телей холокоста».

«Улики» в отношении Васильевой, надо при-
знать, в основном косвенные. Главный компромат 
— закрытая лекция Васильевой (занимавшей 
тогда пост замначальника управления по обще-
ственным проектам администрации президен-
та), которую она прочитала в конце 2013 года 
активистам «Единой России», — дается СМИ в 

пересказах благодарных слушателей. В числе 
прочего Васильева якобы сказала тогда, что 
Сталин при всех его недостатках был государ-
ственным благом для России, поскольку сумел 
сплотить нацию накануне войны. 

Показательно, однако, что никаких опровер-
жений и разъяснений от лектора не последовало. 
Ни тогда, ни сейчас, когда высказывания трех-
летней давности получили, так сказать, новую 
жизнь. Хотя, как показывают первые дни нахож-
дения Васильевой в новой должности, она весьма 

трепетно относится к тому, как понимаются и 
интерпретируются ее слова. Васильева категори-
чески опровергла, например, то, что определила 
свое назначение как «божествование». Согласно 
уточненной версии, сие следует понимать как 
«долженствование». В этом контексте молчание 
нельзя расценивать иначе как знак согласия с 
пересказом. 

Публичные заявления Васильевой более 
осторожны, но и они, мягко говоря, не позволяют 
причислить нового министра к антисталинистам. 
Васильева восторгается, например, тем, что Ста-
лин «реабилитировал Церковь». Годы с 1943-го 
по 1953-й она называет «золотым десятилетием 
отношений Церкви и государства». А несколько 
ранее товарищ Сталин, по словам Ольги Юрьев-
ны, реабилитировал русскую историю и понятие 
«патриотизм». Не пора ли в знак признания всех 
этих заслуг реабилитировать и самого Сталина? 
Нет, открыто с таким предложением Васильева, 
разумеется, не выступала, но, как говорится, 
умному — достаточно.

Дело, конечно, не только в Васильевой. На 
фоне иных представителей и сторонников вла-
сти ее слова кажутся еще вполне умеренными. 
Скажем, министр культуры Владимир Мединский 
не устает напоминать, что Сталин — неотъем-
лемая часть нашего героического прошлого. 
Вице-премьер Дмитрий Рогозин ратует за пе-
реименование Волгограда в Сталинград, а член 
высшего совета «Единой России», главред газеты 
«Культура» Елена Ямпольская заявляет, что вождь 
народов был послан нам Всевышним, «чтобы 
Россия сохранилась на мировой карте…»

Однако до сих пор поклонники «эффективно-
го менеджера» не становились у нас министрами 
образования. Пока нет оснований утверждать, 
что через некоторое время российские школь-
ники будут благодарить товарища Сталина за 
спасение поруганного предателями-троцкистами 
Отечества и свое безмятежное детство. Но и 
твердых гарантий невозможности такого сце-
нария дать, пожалуй, тоже нельзя. Тенденция 
налицо: количество певцов «твердой сталинской 
руки» медленно, но верно переходит в качество 
— политики, экономики, образования… 

Недостает, правда, завершающего штриха: 
соответствующего «каминг-аута» самых первых 
лиц. Впрочем, их кадровая политика говорит 
сама за себя. Как говорят в народе, каков поп 
— таков и приход.

Андрей КАМАКИН. 

ДЕТЯМ  
О СТАЛИНЕ
Новый министр образования 
не скрывает восхищения 
«вождем народов»
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Олимпиада — это на самом деле плавание 
в первую неделю, легкая атлетика — во вторую, 
все игры, от баскетбола до футбола, начиная с 
плей-офф — и виды спорта, о которых психи-
чески нормальные болельщики вспоминают 
раз в четыре года. Ну хорошо, для России еще 
— традиционно «золотые» синхронное плавание 
и художественная гимнастика. Будь наши там 
постоянно на четвертых, к примеру, местах — 
мы бы следили за ними не пристальней, чем 
за каким-нибудь гольфом, бессмысленным и 
безмедальным.

Итог известен: 19 золотых медалей против 
23 Пекина и 24 Лондона. И это в отсутствие легких 
и тяжелых атлетов, а также гребцов-академиков. 
Не победы — триумф! Тех, кого допустили...

Предлагаю подождать немного — и скоро у 
Рио появятся все шансы превзойти две прошлые 
Олимпиады. Ибо уже по ходу бразильских Игр у 
России изъяли по золотой и серебряной медали 
пекинского образца. Пока де-юре. Когда случит-
ся де-факто, подсчет будет скорректирован. 

И все ведь из-за допинга. Хотя нас уверяли 
на уровнях, близких к самому уже высшему, что 
наши спортсмены хотя бы на время этих стартов 
застрахованы от неприятных напоминаний о 
криминальном прошлом их коллег. Да и време-
ни вроде бы у офицеров Всемирного антидо-
пингового агентства отвлекаться на призраки 
прошлого не было — вон сколько в Бразилии 
соревновалось потенциальных нарушителей! 
Но нет — решили отнять здесь и сейчас.

Конечно, в этом можно углядеть изощрен-
ный цинизм — ведь наш министр спорта уверял, 
что его ведомство во всем пошло на «сделку со 
следствием» — любые проверки в любое время 
дня и ночи, вы только собрались звонить, а у 
нас уже все изготовились для сдачи анализов 
— приезжайте и забирайте. Храните только по-
тщательней, а то, знаете ли...

Не помогло — всегда весь напоказ такой 
самоуверенный Виталий Мутко выглядел до-
нельзя растерянным, да и просто жалким, когда 
«мировая закулиса» лишила его олимпийской 
аккредитации. Его, который, по собственным 
словам, «столько сделал для мирового спортив-
ного движения». Человеку, осознанно и как бы 
всерьез строящему такие словесные конструк-
ции, наверное, тяжело уже вернуться оттуда, где 
он назначил себе жить, на грешную землю.

Мутко стал спортивным министром в мае 
2008-го. Хотите — связывайте это заступлением 
на пост №1 Дмитрия Медведева, хотите — нет, 
но только до того времени существовало Фе-
деральное агентство по физкультуре и спорту, 
руководил которым Вячеслав Фетисов. И вдруг 
за три месяца до пекинской Олимпиады над 
ним надстраивают «второй этаж». Министер-
ство, понятно, главней агентства, но в МОК не в 
курсе нашей подковерной борьбы — и второй 
олимпийской министерской квоты нам оттуда не 
спустили. Фетисов в итоге отдал свою Мутко и 
остался смотреть Олимпиаду по телевизору.

Вскоре после ее окончания я по-свойски 
заглянул к Вячеславу Александровичу в гости — у 
меня среди знакомых немало бывших звездных 
спортсменов, но в министры вышел только один. 
Мы мирно беседовали под кофе и поглядывали в 
телевизор на программу новостей — и вдруг на 
экране возник Мутко на сочинской президентской 
даче. Фетисов попросил помощника сделать звук 
погромче, и мы услышали: в ближайшее время 

будет запущено около десяти центров подго-
товки спортсменов. Наша программа — только в 
искаженном каком-то виде — прокомментировал 
тогда еще глава Федерального агентства, меха-
низм расформирования которого уже втихую 
запускался. Что такое «около десяти» — девять 
с половиной, что ли?..

На зимней Олимпиаде-2010 спортивное 
движение страны представлял тандем: пре-
зидент ОКР Леонид Тягачев и министр спорта 
Виталий Мутко. Первый говорил, что «мы едем 
как бы на войну — в хорошем смысле слова», вто-
рой прикидывался дебютантом: в зимних окопах 
еще не бывал. Кончилось все оглушительным 
провалом — вам же часто приходилось слышать, 
что ради олимпийских медалей спортсменам 
приходится жертвовать очень многим? А когда 
по медалям недолет — жертвуют чиновниками. 
А уж когда серьезный — даже теми, кто поставил 
на горные лыжи нынешнего президента.

После фиаско Ванкувера в Сочи надо было 
победить любой ценой — какой, мы теперь только 
начинаем узнавать, причем, как водится, не из 
родных источников. Сбежавший полусумас-
шедший пациент-доктор Родченков полдела 
уже сделал: если в том же направлении подо-
рвется еще хоть один человек из упомянутых в 
докладе комиссии Макларена как бы временно 
отстраненных деятелей из Минспорта — пред-
ставительство в Рио нам покажется счастьем. 
Это провинившиеся спортсмены готовы отбыть 
наказание, чтобы быстрей вернуться в профес-
сию, — провалившимся чиновникам остается 
только надеяться подороже родину продать.

Тягачеву, однако, нашли удачную замену — 
Александр Жуков подстраиваться ни под кого 
не стал. Дело делает и дело говорит. Не то что 
его предшественник, залепивший как-то на от-
крытии детской спортивной школы: желаю вам 
всем побыстрей вырасти и стать олимпийцами 
и паралимпийцами. Но к тому времени с уходом 
Фетисова, нашего представителя в высших эше-
лонах ВАДА, на нас стали все более косо смо-
треть представители этой организации. Сначала 
не поверили в сочинской прорыв, потом взялись 
за старые летние пробы. А создайте вовремя 
связку Фетисов–Жуков — и мы совсем другими 
глазами на Игры эти бы смотрели.

В итоге до Рио доехала кастрированная 
команда. Даже нет — команды, несмотря на 
все уверения невыездного министра, как раз 
и не было. Были представители отдельных фе-
дераций. Одних, как легкоатлетов и штангистов, 
не пустили по накопившейся международной 
злобе, других, как академических гребцов, — 
из-за нашей внутренней дремучести, когда 
выяснилось, что президент нашей федерации 
знать не знал, как звать-величать президента 
всемирной и уж тем паче — как он выглядит. Не 
было централизованного управления — фехто-
вальщики президента Усманова или дзюдоисты 
спонсоров Ротенбергов никак свои медальные 
планы с неким центром в лице Минспорта не со-
гласовывали. Да и финансирование у них было 
сугубо автономным.

Хотя в умении делать вид, что его рука лежит 
на всех победных пульсах, Виталию Мутко, конеч-
но, не откажешь. Стоило выиграть гандболист-
кам, как он тут же заявил, что теперь-то государ-
ство будет уделять этому замечательному виду 
спорта особое внимание. В гандбольной среде, 
говорят, резко встревожились: всем известно, 
сколько внимания уделяет футболу президент 
РФС Мутко и что год от года из этого выходит.

Следующая Олимпиада — зимняя и теперь 
для нас точно бездопинговая. Не подскажете 
фамилию министра, с каким мы могли бы рас-
считывать ее выиграть?..

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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СОБЫТИЕ

В МОСКВЕ ПРОЙДЕТ ЛЕГЕНДАРНАЯ 
ВЫСТАВКА ЮВЕЛИРНЫХ УКРАШЕНИЙ

Дождались: на три дня с 26 августа в ДЦ «Амбер Плаза» развернется легендар-
ная ювелирно-минералогическая выставка «Симфония самоцветов». За 22 года 
она заработала репутацию не только самой масштабной ювелирной экспо-
зиции, но и места, где можно отыскать эксклюзивные вещицы по приемлемой 
цене. Даже те, кто скептически относится к покупке украшений на ярмарках, не 
останутся равнодушными, поскольку посещение «Симфонии самоцветов» за-
менит им экскурсию в музей ювелирного искусства.

РЕКЛАМА. 0+

Встречают, уж простите, по одежке, и люби-
тели изысканных украшений — люди со вкусом, в 
абы какое здание не пойдут. Поэтому организато-
ры проводят ярмарку в современном ДЦ «Амбер 
Плаза», что на Краснопролетарской. По дизайну 
и техническому оснащению он явно выигрывает у 
площадок, где проходят аналогичные ювелирные 
выставки. Здесь и точечный свет, и простор, по-
зволяющие участникам выставить и разложить 
изделия не в кучу, а представить врассыпную, 
чтобы посетителям было комфортно разгляды-
вать причудливые формы и достоинства огранки, 
примерять украшения не в толкотне.

Ассортимент широкий: новые коллекции 
лучших мастеров, классика и современный 
дизайн, антиквариат. Чего здесь только не 
встретишь: нарядный браслет с настоящим 
казахстанским хризопразом ярко-зеленого 
цвета с детальным золочением, что визуально 
добавляет ему объема, разноцветные броши в 
виде стрекоз, комплект из кольца и сережек в 
форме белоснежных орхидей, вырезанных из 
горного хрусталя и украшенных нежно-розовыми 
камнями. Будут инкрустированные драгоценны-
ми камнями кулоны, часы с элементами кожи 
крокодила, слоновой кости, жемчугом редкой 
формы.

Внимание привлечет серебряное колье 
«Сказка о Синдбаде-мореходе». Его создатели — 
Марианна и Сергей Стародубцевы — рассказали 
с помощью ювелирного искусства одну из самых 
очаровательных историй «Тысячи и одной  ночи». 
В одном произведении они передали розовую 
зарю над теплым морем, золотых драконов и 
сказочные земли. 

«Каждое наше изделие со своей сказочной 
историей. Тот, кто носит украшение, — свободен 
интерпретировать его историю по-своему. Так 
что мы пытаемся возродить вкус к удовольствию 
сказочной романтики, которой так не хватает в 
нашем повседневном мире», — говорят авторы. 
Да, их изделия действительно бросаются в глаза 
и предназначены для тех, кто не боится фанта-
зировать и выделяться из толпы.

Еще из любопытного — кольцо с белым 
пуделем, выпущенное в единственном экзем-
пляре. Его авторы предлагают не только носить 
декоративного пса на пальце, но и использо-
вать его как предмет интерьера в качестве ми-
ниатюрной скульптуры. Кстати, для дома тут 
найдется море вещей: янтарные подсвечники, 
яркие панно, затейливые скульптуры, шкатулки 
разных форм... 

Все эти изделия — дело рук 250 лучших 
художников и мастеров России с географией 
от Калининграда до Якутии, от Архангельска 
до Крыма. Есть среди них эксперт-геммолог, 
у которого на ярмарке можно будет получить 
консультацию по любому вопросу, касающемуся 
качества и подлинности ювелирного изделия 
или минерала. 

Фишкой ярмарки станет выставка лаковой 
миниатюры, где в двух витринах свои изделия 
представят знаковые художники этого ремесла 
из ассоциации «Московская лаковая миниатюра»: 
Андрей Новиков, Елена Стольникова, Надежда 
Бычкова, Анна Шабалина и Валентина Смолен-
ская. В прошлом году их работы приняли на 
ура, поэтому в этот раз мастера представят еще 
больший ассортимент изделий, выполненных 
специально для «Симфонии самоцветов». 

Посещение выставки позволит не только 
приобрести авторские украшения и оригиналь-
ные изделия вместо массовой штамповки, но и 
зарядиться от увиденного эстетически. 

Татьяна ЛАРИНА.

«Симфония самоцветов» 
соберет самые 
уникальные изделия

Вице-президент США попытается 
снять напряженность в отношениях 
с Анкарой.

В Турцию в понедельник отправилась пред-
ставительная делегация из США — сотруд-
ники американского Минюста собираются 
«расследовать на месте» обвинения в при-
частности к попытке переворота Фетхул-
лаха Гюлена, чьей экстрадиции из Штатов 
требуют турецкие власти. А 24 августа в 
Турции ждут и визита вице-президента 
США Джо Байдена.

Главная причина, по которой Байден едет в 
Турцию, отношения Анкары и Вашингтона в во-
просе борьбы с ИГИЛ (запрещенная в России 
террористическая группировка), а также ситуация 
с курдами, проживающими на севере Сирии, во-
енной авиабазой Инджирлик и опять-таки вопрос 
экстрадиции оппозиционера Гюлена... 

Сторонники Эрдогана в беседах часто под-
черкивают тот факт, что Байден посещает Турцию 
лишь спустя месяц после переворота. Для турок 
это существенный показатель неоднозначного 
восприятия искренности руководства США. И 
все же есть мнение, что Байден приезжает для 
того, чтобы помирить администрацию Обамы и 
Эрдогана.  Турки делали неоднозначные выска-
зывания о том, что за главным подозреваемым 
— по версии турецких властей — проповедником 
Гюленом есть некая сила — «высший разум». Тут 
всем было ясно, что речь идет об Америке. Но 
несколько дней назад, перед визитом Байдена, 
Чавушоглу развеял эти сомнения словами, что 
«турецкие политики никогда не обвиняли США в 
причастности к попытке переворота». Однако, по 
его словам, все будет зависеть о того, выдадут 
Гюлена Турции или нет. 

После переворота турецкая сторона ежеднев-
но поднимала тему Гюлена и его выдачи. Хотя это 
вполне могло быть риторикой для «внутреннего по-
требителя» на фоне сильной поддержки населения 
после переворота. Но если судить по заявлениям 
американской стороны, в юридическом плане 

ВОЙНА И МИР 
США И ТУРЦИИ
Зачем Джо Байден едет в Анкару

Анкара предпринимает не так много усилий. 
Так, на прошлой неделе агентство Bloomberg 
опубликовало сообщение, в котором аноним-
ный источник из американской администрации 
говорит о том, что Турция пока так и не предо-
ставила Вашингтону доказательств участия 
Гюлена в попытке госпереворота. 

Инджирлик, самая восточная база коман-
дования ВВС США и НАТО в Европе, в последние 
месяцы также становилась ведущей темой в 
полемике турецких политиков. Любые выска-
зывания касательно этой базы всегда наводят 
на мысли о некоем серьезном торге. Еще до 
попытки военного переворота появились слова 
министра иностранных дел Чавушоглу о том, 
что Турция может открыть базу Инджирлик 
для российских ВКС. Позже было заявлено, 
что слова Чавушоглу просто неправильно ис-
толковали. Однако вот в СМИ опять появилась 
информация, уже из уст премьера страны Бина-
ли Йылдырыма: он говорил о возможности ис-
пользования Россией турецкой военной базы. 
Премьер-министр Турции в интервью газете 
«Таймс» указал на то, что при необходимости 
это может произойти.

Яшар НИЯЗБАЕВ,  
главный редактор «МК-Турция».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Тогрул ИСМАИЛ, политолог, доцент Универси-
тета экономики и технологий TOBB в Анкаре: 
«Визит Байдена ориентирован на то, чтобы смяг-
чить ту ситуацию, в которой находятся турецко-
американские отношения. Есть определенное 
недопонимание. Тем более после неудавшегося 
переворота Турция все сильнее настаивает на 
экстрадиции проповедника Фетхуллаха Гюлена. 
Американская сторона в этом вопросе выска-
зывает собственное мнение. Кроме того, пози-
ция стран по отношению к сирийской и курдской 
проблемам переживает потрясения. В Америке в 
последнее время критикуют позицию турецкого 
руководства. Но есть и те, кто считает, что, потеряв 
Турцию, США лишатся в регионе очень серьезного 
плацдарма. Инджирлик — это серьезная военная 
база, которую США используют для своих целей. 
Нужно заметить, что после попытки переворота 
в Турции муссировались слухи, что за ним стоят 
спецслужбы США. Конечно, это тоже вызывает не-
гатив в турецком обществе. И этот негатив нужно 
разложить по полочкам». 
Владимир СОТНИКОВ, старший научный 
сотрудник Института востоковедения РАН: 
«Байден предпринимает усилия для того, чтобы 
преодолеть отчуждение, которое возникло между 
Турцией и США. Это попытка со стороны Вашинг-
тона подтвердить, что он остается союзником 
Анкары, и переломить тактический тренд в сторону 
Москвы, который, по мнению США, существует. 
Байдену нужно получить какие-то обещания от 
Эрдогана, что Турция будет оставаться в сфере 
влияния США в регионе, и обсудить в этой свя-
зи сирийский кризис. Я ожидаю, что этот визит 
будет иметь антироссийский заряд. США вряд 
ли выдадут Гюлена, несмотря на то, что Турция 
настаивает на этом. Это был бы прецедент для 
Вашингтона — выдать проповедника, который 
живет как частное лицо в Пенсильвании. Даже если 
бы американцы решились на это, вряд ли этот шаг 
существенно минимизировал бы те противоречия, 
которые наметились сейчас в отношениях Турции и 
Америки. Что касается улик в пользу причастности 
Гюлена к попытке переворота, то пару недель назад 
представитель Госдепа говорил, что собирать до-
казательства можно полгода или год. Сообщалось, 
что американцы получили кипы документации от 
турецкой стороны по этому поводу. Думаю, одна 
из целей визита Байдена — попытаться заверить 
турецкую сторону, что это процесс не быстрый, и 
нивелировать эту напряженность».

Все, что так или иначе связано с Крымом, 
сегодня в тренде. Крымские курорты, 
крымские вина, крымские горы — для 
россиян это нынче не пустой звук, а повод 
для гордости. Тем удивительнее история, 
которая произошла в Зарайском райо-
не Московской области. Здесь местные 
власти уже который месяц пытаются 
восстановить разрушенную могилу героя 
Крымской кампании XIX века контр-
адмирала Николая Повалишина. Но, как 
выяснил «МК», сделать это оказалось не 
так-то просто.

Он был похоронен с должными почестями, 
многочисленными наградами и в отдельном 
склепе на своей родине. Увы, все, что оста-
лось сейчас от могилы участника героической 
обороны Севастополя 1854–1855 гг. контр-
адмирала Повалишина — надгробная плита, 
затерявшаяся в зарослях травы близ местного 
кладбища. 

Могила Николая Федоровича Повалиши-
на находится в деревне Астрамьево, в 20 км от 
Зарайска. Склеп, в котором он был похоронен, 
разграблен мародерами еще в начале XX века. 
По словам местных жителей, из склепа украли 
не только золотой кортик Повалишина, но даже 
золотые пуговицы с его мундира. Долгое время 
последнее пристанище героя Крымской войны 
пребывало в запустении, и о нем почти никто не 
знал. И вот недавно местные активисты случайно 
обнаружили этот камень и сразу обратились в 
органы власти с просьбой восстановить куль-
турный памятник. 

— Мы очень рады и благодарны активистам, 
которым удалось найти этот памятник. Для нас 
является большой честью то, что на территории 
Зарайского района похоронен наш земляк-герой, 
— прокомментировал «МК» заместитель главы 
Зарайского муниципального района Петр Качан. 
— У нас уже есть план работы, мы обязательно 
восстановим памятник, это всего лишь вопрос 
времени, финансирования и соблюдения не-
которых обязательных процедур.

Как пояснил Качан, процедура реставрации 
не такая быстрая, как хотелось бы. Сначала необ-
ходимо признать могилу культурно-историческим 
памятником. Затем надо найти финансирование, 
подготовить эскиз памятника, рассчитать смету 

и уже после этого приступать к восстанови-
тельным работам.

Сложность заключается и в том, что о са-
мом Повалишине, а также о факте его захоро-
нения нет упоминаний в архивных документах. 
Упоминание о герое, а точнее, о его жене и 
детях, удалось найти лишь в записях метриче-
ской книги Казанской церкви с. Астрамьево за 
1882 и 1883 гг. Хотя его послужной список легко 
можно найти в любой энциклопедии.

Николай Федорович принадлежал к очень 
древнему роду потомственных дворян. Из по-
коления в поколение Повалишины принимали 
активное участие в жизни государства. Не слу-
чайно на гербе рода Повалишиных изображен 
воин в латах и с мечом — служение Отечеству 
было для них долгом. В 1854 году Николай По-
валишин, будучи мичманом 42-го флотского 
экипажа, состоял в гарнизоне Севастополя. 
9 октября во время обороны города получил 
тяжелое ранение, в результате которого у него 
была раздроблена кость правой голени. Впо-
следствии правую ногу пришлось ампутировать 

выше колена. В декабре 1854 года Николай 
Повалишин был награжден орденом Святого 
Георгия IV степени, за отличную храбрость и 
мужество во время бомбардирования Сева-
стополя. В представлении о его награждении 
указывалось: «...четыре дня под самым сильным 
огнем неприятеля был на батарее бессменно 
по своему желанию, три раза лично тушил заго-
ревшийся пороховой погреб и оставил батарею 
только тогда, когда лишился ноги». 

Остается сожалеть, что о существовании 
памятника забыли на федеральном уровне.

— Сейчас мы готовим письмо в Министер-
ство культуры, чтобы оказали нам содействие 
в реставрации памятника. Если Минкульт нам 
откажет, то мы будем искать внебюджетные 
средства, привлечем моряков, предприни-
мателей, для которых будет честью помочь в 
восстановлении памятника такому достойному 
человеку, — говорит Петр Качан.

Имя Николая Повалишина уже увековечено 
на мемориальных плитах во Владимирском 
соборе Севастополя. Теперь дело за малым 
— сделать достойную могилу и увековечить 
имя выдающегося адмирала на его малой 
родине. 

Дарья МИЛИНТЕНКОВА.

Осужденный в Армении на пожизненный 
срок за жестокое и немотивированное 
убийство целой семьи (среди жертв двое 
младенцев) рядовой Российской армии 
Валерий Пермяков может быть передан 
для отбывания наказания в Россию. Не 
исключено, что для этого страны могут 
пойти на компромисс: Россия передаст 
Армении водителя грузовика Грачью 
Арутюняна, по чьей вине в ДТП в 2013 году 
погибли 18 человек, в обмен на рядо-
вого. Кроме того, по мнению юристов, 
осужденный может воспользоваться 
своим правом на условно-досрочное 
освобождение.

Судья Арутюн Мовсесян во вторник, 23 
августа, признал Пермякова виновным по всем 
пунктам обвинения — в убийстве семи членов 
семьи Аветисянов, разбойном нападении, а 
также в попытке незаконного пересечения гра-
ницы. Судебное разбирательство проходило 
в специально оборудованном помещении на 
территории российской военной базы в Гюмри 
и длилось восемь месяцев.

При этом один из адвокатов, представ-
лявший интересы родственников погибшей 
семьи, Артур Сакунц, заявил, что полноценного 
расследования уголовного дела так и не было 
проведено. По его словам, так и осталось за-
гадкой, почему Пермяков без причин пошел на 
убийство семерых членов одной семьи, включая 
малолетних детей.

К слову, годом ранее гарнизонный военный 
суд РФ в Гюмри признал Пермякова виновным в 
дезертирстве, хищении оружия и его незакон-
ном ношении и приговорил к 10 годам лишения 
свободы с отбыванием наказания в колонии 
строгого режима.

Теперь под вопросом место отбывания на-
казания осужденного. После того как приговор 
вступит в законную силу (это может произойти 
уже через 10 дней при условии, что не будет 
оспариваться данное решение суда), Пермяков 
имеет право попросить российскую сторону 
рассмотреть вопрос об исполнении им нака-
зания на территории России.

В то же время такой расклад может вызвать 
протесты среди жителей Армении, которые 
очень тяжело пережили убийство целой семьи 
и требовали на протяжении всего процесса са-
мого сурового наказания для убийцы. Поэтому, 
по данным источника, знакомого с ситуацией, 
не исключено, что Пермяков будет обменен 
на гражданина Армении, Грачью Арутюняна, 
осужденного Троицким судом на шесть лет и 
9 месяцев колонии общего режима за ДТП с 
участием пассажирского автобуса, в результате 
которого 18 человек скончались от полученных 
травм. Потерпевшими по делу были признаны 
47 человек.

Кроме того, возможно, Пермяков восполь-
зуется своим правом на условно-досрочное 
освобождение. Правда, сделать он это сможет 
только через 25 лет. При этом он должен полно-
стью раскаяться и доказать своим поведением 
в тюрьме, что сможет адаптироваться к жизни в 
обществе и не нарушать закон после освобож-
дения. При этом суд должен будет признать, 
что осужденный не нуждается в дальнейшем 
отбывании этого наказания.

Напомним, что рядовой Пермяков рано 
утром 12 января 2015 года самовольно оставил 
службу в карауле, с оружием ушел в Гюмри. 
Там в одном из домов он жестоко расправился 
с членами семьи Аветисянов. А уже ночью при 
попытке перехода границы с Турцией его за-
держали российские пограничники, которые 
охраняют рубежи Армении.

Дарья ФЕДОТОВА.

У рядового Пермякова 
есть шанс отбывать 
пожизненное наказание 
на родине

УБИЙЦЕ 
ИЗ ГЮМРИ 
ПРЕДЛОЖАТ, 
ГДЕ УМЕРЕТЬПРОШЕЛ КРЫМ И РЫМ,  

НО НЕ МЕДНЫЕ ТРУБЫ
Могила героя обороны 
Севастополя пришла в упадок

Осень для столичных дорог — время всегда 
непростое. Летом москвичи уезжают из 
города — и на улицах свободнее, и в метро 
«утрамбовка» не столь сильная. Но уже 
через три-четыре дня в график пассажиров 
и водителей снова вернутся пробки, а на-
чиная с 1 сентября транспортная ситуация 
станет только усложняться.

— Традиционно есть несколько дней в году, 
когда обстановка на дорогах достаточно напря-
женная: Новый год, 8 Марта, 23 февраля и 1 сентя-
бря, — говорит руководитель экспертного центра 
Probok.net Александр Шумский. — Уже за неделю 
до осени пробки на дорогах выше среднего. Конеч-
но, это касается и Дня знаний: бабушки-дедушки, 
мамы-папы везут ребенка в школу, на дорогах 
много полицейских.

Где именно стоит ждать заторов? «1 сентября 
обычно не отличается рекордными пробками, даже 
в утренний час пик, — говорит аналитик Яндекс.
Пробок Леонид Медников. — Исключение могут 
составлять непосредственные подъезды к школам, 
но на загруженность основных магистралей это 
почти не влияет».

Так же оценивает ситуацию и эксперт Центра 
исследований транспортной политики при НИУ 
ВШЭ Егор Мулеев: «Автомобильные пробки позна-
ются в сравнении. На фоне августовских загрузок 
дорог сентябрь будет отличаться в худшую сторону. 
Но если сравнивать с декабрем, то сентябрь уже 
не столь страшен».

При этом именно владельцы личного транс-
порта, скорее всего, создадут проблемы на 
дорогах.

— Автомобильная пробка состоит из мно-
жества индивидуальных, даже эгоистических 

стремлений ехать на своем авто. В этом виде 
дорожный затор перестает быть исключительно 
технической проблемой и становится социальной. 
Но именно массовое «я хочу» зачастую и вылива-
ется в 10 баллов, — заключает Егор Мулеев.

Интересно, что перераспределение транс-
портных потоков в городе, по мнению экспертов, 
по сути, не влияет на силу пробок. Ведь улочки 
центра города теперь ориентированы больше на 
пешеходов, а периферия, где ударно идет ремонт 
развязок, — на автомобилистов.

— В центре города раньше могли одновре-
менно двигаться не более 50 тысяч человек, — 
говорит Александр Шумский. — В целом же по 
Москве может перемещаться около полумиллиона 
автомобилей. Поэтому вытеснение этих 50 тысяч 
ко МКАДу — не так принципиально.

Итак, на чем же везти утром 1 сентября 
свое чадо на школьную линейку? В этом почти 
все эксперты едины: выбирайте общественный 
транспорт.

— Везти ребенка 1 сентября на машине — не 
лучший выход. Большинство школ расположено 
внутри микрорайонов у внутриквартальных про-
ездов, не рассчитанных на большое количество 
автомобилей. Если пробки не встретятся по до-
роге, то как минимум головная боль при поиске 
места для парковки обеспечена. Лучше заблаго-
временно, с запасом времени, выйти из дома и 
воспользоваться общественным транспортом, 
— рекомендует Павел Яблоков.

После праздника город, конечно, «отпустит», 
но летней свободы на дорогах уже не будет.

— Традиционно после первого сентября 
резко вырастает пробочный балл в утренний час 
пик — вероятно, потому, что многие родители 
начинают возить детей в школу, — прогнозируют 
аналитики Яндекс.Пробок. — Это, в свою очередь, 
увеличивает количество поездок строго к одному 
времени, обеспечивая тем самым острый пик 
загруженности.

Любовь КУЛЯБКО.

ШКОЛЬНЫЕ 
ПРОБКИ ЧУДЕСНЫЕ

aP

Так выглядит сейчас памятник герою Крымской войны.

c 1-й стр.
Надо считать. Ежегодно в бюджет 
страны закладываются сред-
ства для индексации пенсий, 
чтобы хоть как-то компенсиро-

вать темпы инфляции. Это всегда делалось 
два раза в год: 1 февраля и 1 августа (впрочем, 
социальные пенсии повышались 1 апреля).

Но кризис, который никуда не уходит, внес 
свои коррективы. Медведев уже не в первый 
раз оправдывается: «Денег нет, а вы держи-
тесь». Напомним, что 1 февраля пенсии повы-
сили на 4%, при том что накопленная за 2015 
год инфляция достигла, по расчетам Росстата, 
12,9%. Значит, 1 августа трудовые пенсии пра-
вительство должно было проиндексировать 
еще на 8,9%.

И это еще минимум. Всем понятно, что 
рост цен в нашей стране на самом деле резко 
опережает официальные данные. Так, напри-
мер, даже по расчетам Росстата, цены только на 
продукты с августа 2014 года по август 2016-го 
поднялись более чем на 31%. И это при том, 
что среднестатистическая российская семья 
тратит на продовольствие до 50% своих еже-
месячных расходов.

Иными словами, пенсионерам и так не 
доплачивали. А тут решили вообще подержать 
их на голодном пайке.

Конечно, тут нужны конкретные расчеты. 
Сделаем. Сейчас средняя пенсия в России 
достигла 12,495 руб. в месяц. Если бы прави-
тельство, как необходимо по закону о бюд-
жете-2016, проиндексировало пенсии почти 
на 9% с 1 августа, то среднестатистический 
ветеран труда стал бы получать в месяц с 1 
августа более чем на 1,1 тыс. рублей больше. 
То есть к 1 января будущего года он получил бы 
рублей на 500 рублей больше, чем ему пообе-
щал Медведев.

И это не совсем уже усредненные цифры. 
В Москве есть городские доплаты к пенсиям. И 
поэтому они из самых высоких в стране. И вот 
тут точно пенсионер проигрывает, когда пра-
вительство вместо индексации отделывается 
единовременной выплатой в январе будущего 
года. Хотя бы на те же 500 рублей.

Но дело даже не в этом. Во многих регио-
нах, что не секрет, люди получают совсем уж 
мизерные пенсии — 6–7 тыс. Как тут не умереть 
с голоду, для меня непонятно. Видимо, многих 
из них выручают огороды.

5 тыс. рублей январской компенсации 
для такого рода пенсионеров — это манна 
небесная. Но только на первый взгляд.

ПОДАЧКА...
Конечно, это больше, чем помесячная компен-

сация в этом году, раза в два. Вот он, новогодний 
подарок Медведева! По расчетам экспертов «МК», 
прошлогодний праздничный стол на четверых 
человек вполне можно было бы накрыть на эти 
самые деньги. Хотя и скромно.

Но проблема ведь в другом. Если пенсии не 
индексировать, их покупательная способность 
будет только падать. И никакие разовые подачки 
тут не помогут.

А выигрыш «бедных» пенсионеров будет мини-
мальным и, самое главное, кратковременным.

В общем, как уже проговорился Дмитрий 
Медведев в Крыму: «Денег нет, а вы держитесь!»

Константин СМИРНОВ.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Павел СИГАЛ, первый вице-президент «Опо-
ры России»:

«Единоразовая выплата пенсионерам, кото-
рая будет использована вместо плановой индек-
сации, невыгодна тем пенсионерам, у которых 
высокая пенсия, и выгодна наименее защищен-
ным прослойкам, выплаты которым минимальны. 
С политической точки зрения власти получают 
определенные дивиденды, поскольку подают эту 
информацию как альтернативу отмены индексации 
по итогам года, что положительно повлияет на 
настроение электората в предвыборный цикл. В 
выигрышной ситуации окажутся пенсионеры ре-
гионов, пенсии которых значительно скромнее».
Александр РАЗУВАЕВ, директор аналитиче-
ского департамента «Альпари»:

«В текущей ситуации возможности россий-
ских властей по индексации пенсий ограничены. 
Приватизация ведущих компаний под вопросом, 
нефть остается дешевой, рынки капитала в значи-
тельной степени закрыты из-за санкций. Однако, 
с нашей точки зрения, более правильным шагом 
была бы ускоренная индексация пенсий. На нее 
можно было бы направить как сохраняющиеся 
финансовые резервы, так и, в разумных пределах, 
кредиты ЦБР. И дело здесь не только в том, что 
Россия по конституции — социальное государство. 
Индексация пенсий — это увеличение внутреннего 
спроса и возврат российской экономики к росту. 
Кроме внутреннего спроса, других источников 
для повышения экономики нет. Вместе с тем эко-
номическая политика правительства может быть 
пересмотрена после выборов. А значит, планы 
правительства относительно пенсионных выплат 
могут быть изменены».
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Как не попасть в затор 
1 сентября и во все 
последующие дни



более мягкими, уже проверенными инструмента‑
ми. Например, использовать китайскую модель 
реформирования экономики.

Суть этой модели, которая была реализована 
в Поднебесной в конце 1980‑х — начале 1990‑х 
годов, заключается в следующем. «Контрольный 
пакет» крупнейших государственных компаний и 
банков сохраняется в руках ЦК Коммунистической 
партии Китая. Пекин разрешил использовать 
рыночные механизмы только малому и средне‑
му бизнесу, иностранным инвесторам, а самое 
главное, в сельскохозяйственной отрасли.

Итоги налицо. Китайская экономика за 
последние примерно 30 лет увеличилась в не‑
сколько раз. В начале 2000‑х годов она росла на 
10–11% в год. И только в последние годы — лишь 
на 6–7%. Какие страны могут похвастаться такими 
успехами?

Мы пропустили такую возможность. Что‑то 
такое мог бы сделать раньше китайцев председа‑
тель правительства СССР Алексей Косыгин, про‑
водя свою экономическую реформу 1965–1967 го‑
дов. Впрочем, генеральный секретарь ЦК КПСС 
Михаил Горбачев тоже мог вернуться к этой теме 
в 1985–1987 годах. Но этого не произошло.

В 1991–1992 годах уже было ясно, что такие 
меры были запоздавшими. Поэтому требовались 
радикальные шаги, которые и были осуществле‑
ны, наподобие либерализации цен.

Что необходимо делать в настоящее время? 
Очевидно, что возвращение к плановой экономике 
бесперспективно. Нужны кардинальные рефор‑
мы. Необходимы реформы социальной сферы, 
системы образования, пенсионной системы, 
здравоохранения.

При этом способы, которые использовались 
в 2000‑е годы, повторять не стоит. Тогда наша 
страна делала ставку на сырьевую составляющую. 
Не стоит забывать, что тогда широко применя‑
лись коррупционные методы ведения бизнеса. 
Это мешало развитию российской экономики 
в целом.

Вместе с этим «закручивать гайки» со сторо‑
ны государства совершенно нецелесообразно.

Никита Масленников, 
руководитель на-
правления «финансы 
и экономика» Инсти-
тута современного 
развития, в 1991 году 
редактор журнала 
«Свободная мысль» 
(ранее журнал «Ком-
мунист»), в 1993–
1998 годах — помощ-
ник председателя 

П р а в и т е л ь с т в а  Р о с с и и  В и к т о р а 
Черномырдина:

— Ни у кого нет сомнений, что именно ГКЧП 
окончательно обрушил СССР и его экономику. 
Тогда оставался только один путь — поставить 
страну на рыночные рельсы. Иначе нам грози‑
ла экономическая, финансовая, политическая, 
а главное, продовольственная катастрофа.

Можно сейчас долго спорить, правильным 
ли способом это было сделано. Но ясно одно: 
другого выхода тогда не существовало. А способ, 
выбранный правительством Бориса Ельцина, 
был обусловлен определенными политическими 
факторами. Поэтому реформы Егора Гайдара 
сложно осуждать.

Что касается приватизационных процессов, 
которые тогда начались, то можно было, конеч‑
но, поступить иначе. Можно было начинать не с 

крупных предприятий, относящихся к нефтяному 
и металлургическому сектору, а со среднего и ма‑
лого производства, а в особенности с розничной 
торговли. Но в силу обстоятельств того времени 
все было сделано так, как было сделано.

Как показывает 25‑летний опыт развития 
России, все это привело к тому, что в настоящее 
время наша экономика является «недорыночной». 
Около 60% предприятий, банков, инфраструктуры 
и так далее находится в собственности государ‑
ства. Поэтому искать новые пути развития, прово‑
дить структурные реформы крайне необходимо. 
В нынешних условиях нефть и другие сырьевые 
источники способны давать лишь 1,5–2% ВВП.

Необходима серьезная «перезагрузка» бюд‑
жетных расходов. Нужно резать неэффективные 
расходы казны в пользу нуждающихся в дофи‑
нансировании секторов. Не секрет, что здраво‑
охранение, образование, спорт, инфраструктура 
до сих пор недополучают необходимый объем 
средств. Также нужна перезагрузка пенсионной 
системы.

В конце концов нужно пускать часть рас‑
ходов на госсектор на стимулирование среднего 
и малого бизнеса.

Николай Вардуль, 
главный редактор 
«Финансовой газе-
ты», в 1991 году — 
обозреватель газеты 
«Коммерсант»:
— Отношение к ГКЧП и 
последующим рефор‑
мам в нашей стране 
меняется волнами. 
Изначально членов 
Комитета считали «па‑

цанами с трясущимися руками». Большинство 
активно прославляло действия, которые про‑
водили Ельцин и Гайдар, считая, что рыночная 
экономика — это именно то, что необходимо Рос‑
сии. Бытовало мнение, что только такие действия 
приведут ко взлету страны на цивилизованный, 
западный уровень.

Вроде бы сейчас мы «цивилизовались». И тут 
же пошли разговоры, что ГКЧП был не так уж и не 
прав. В настоящее время наша страна рискует 
откатиться на то место, с которого стартовала 
25 лет назад.

Это самое печальное. Для отечественной 
политики характерно: сначала бросаемся в одну 
сторону, будучи уверенным, что другого пути 
нет. Потом с теми же лозунгами лезем в другую 
сторону. Причем ни то, ни другое наши политиче‑
ские лидеры не доводят до конца. Они постоянно 
наступают на одни и те же грабли, в результате 
чего рядовые граждане, далекие от политики, 
болтаются в одной и той же проруби.

Владислав Исаев, 
заместитель пред-
седателя правления 
А О  « Ф И Н А М » , 
в 1991 году студент 
истфака Астрахан-
ского пединститута:

— Надо понимать, 
что в силу целого ряда 
обстоятельств у Ель‑
цина и его команды не 
было выбора. Совет‑

ская экономика продолжала до 1991 года функци‑
онировать, но многие сектора уже были приведе‑
ны к полному параличу. Меры по децентрализации 
управления разрушили союзные министерства, 
через которые увязывалось взаимодействие ты‑
сяч предприятий. В результате страна оказалась 
в ситуации обесценивания денег и товарного 
дефицита. Разрешить эти проблемы можно было 
за счет перехода к более жесткому администра‑
тивному регулированию, но это противоречило 

позиции российского сепаратизма, на которой, 
собственно, Ельцин и пришел к власти. То есть 
для проведения такой политики ему пришлось 
бы оттолкнуть сторонников, вступить в противо‑
стояние с союзниками на Западе.

Но я бы не назвал эти «рельсы», на которые 
переводилась страна в тот момент, рыночными. На 
рынок выбрасывалась «гуманитарная помощь» с 
нулевой для продавцов себестоимостью, которая 
лишала шансов на конкуренцию отечественных 
производителей, которым просто довезти товар 
до рынка обходилось дороже. Приватизация про‑
водилась в условиях обесценивания накоплений 
всего населения, то есть рынка как такового не 
существовало — даже ваучеры были розданы 
административно «по едокам», в духе общинного 
землевладения, то есть вне зависимости от того, 
сколько человек зарабатывал до этого и сколько 
смог накопить.

Валютный рынок тоже функционировал в 
нерыночных условиях — фактически все полу‑
чаемые зарубежные кредиты целенаправленно 
выбрасывались на рынок для удержания зани‑
женного курса рубля — это облегчало власти 
поддержание относительной социальной ста‑
бильности. Межбанковский финансовый рынок 
тоже функционировал в ненормальных услови‑
ях — мало кто мог конкурировать по ставкам с 
ГКО, которые фактически были «пирамидой». 
Конечно, со временем парализованные усилиями 
«перестройщиков» и команды «идейных рыночни‑
ков» Ельцина рыночные механизмы заработали, 
но это не было результатом их сознательного 
выбора, а скорее произошло в результате краха 
политики латания дыр.

Элементы госрегулирования и госсобствен‑
ности довольно сильны и сейчас, причем они 
значительны во всех более‑менее значимых ми‑
ровых экономиках. Но возрождение планового 
хозяйства в том виде, в котором оно существо‑
вало в СССР, в современных условиях практиче‑
ски невозможно, да и не нужно. Надо понимать, 
что СССР был принужден к тотальному огосу‑
дарствлению условиями внутренней и внешней 
политики: начиная от бойкота, объявленного 
советской власти частными банками в ответ на 
Декрет о земле, затронувший их интересы (по‑
мещичьи земли были давно заложены банкам с 
иностранным, преимущественно французским, 
капиталом, которым также принадлежала вся 
хлебная торговля), через саботаж владельцев 
компаний, начавших на фоне Брестского мира вы‑
водить средства через продажу акций Германии, 
которой советское правительство по договору 
обязано было оплатить все предъявленные цен‑
ные бумаги, и до «золотой блокады», вынудившей 
СССР для проведения индустриализации пойти 
на коллективизацию сельского хозяйства.

Были, конечно, и идеологические перегибы, 
например, в период правления Хрущева, который, 
будучи крайним троцкистом по убеждениям, почти 
полностью ликвидировал артельную собствен‑
ность, а также подсобные крестьянские хозяйства, 
при этом нагрузив государство дополнительными 
социальными обязательствами. Но в целом со‑
ветская экономика, как и экономика ельцинского 
периода, складывалась в те формы, которые она 
обрела, под давлением обстоятельств. То есть 
разумным основанием для того, чтобы возвра‑
щаться к той модели, может быть только новое 
попадание в аналогичные условия. Если Россия 
снова окажется в положении экономического и 
военного окружения, тогда и ответные меры могут 
быть похожими. Но сейчас мир уже сильно изме‑
нился — внешний рынок стал больше, основные 
потенциальные покупатели российской продук‑
ции и продавцы тех товаров, которые в России 
не производятся, слишком многочисленны, для 
того чтобы кто‑то мог политическим решением 
отрезать нас от всех рынков.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.
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СКАНДАЛ

25 лет прошло с тех пор, как в нашей 
стране был запущен механизм оконча-
тельной ликвидации советской экономи-
ки, которая как минимум базировалась 
на семи тупиковых с точки зрения миро-
вой истории принципах: всеобъемлю-
щей государственной собственности на 
любые средства производства, госмо-
нополии на внешнюю торговлю, искус-
ственном и жестком расчете валютных 
курсов, плановом ведении народного хо-
зяйства, полном ценовом контроле над 
всеми видами товаров и услуг, запрете 
на частную инициативу и конкуренцию 
и, наконец, самое главное — сознатель-
ном использовании одного из основных 
рычагов, временно способствующих вы-
живанию всей этой искусственной си-
стемы, — дефицита потребления. Вале-
риан Куйбышев, председатель Высшего 
совета народного хозяйства в 1929 году, 
писал, что мы не можем разрешить кон-
куренцию между производителями, 
иначе придется вернуть предприятия их 
бывшим собственникам. Зато мы можем 
обеспечить дефицит товаров и тем са-
мым принудить работников к конкурен-
ции за право их получения. Собственно, 
знаменитое движение стахановцев и 
было создано по этим рельсам.
Однако возникает вопрос: а все ли было 
правильно сделано в 1990-е, чтобы пере-
вести госэкономику на рыночные рель-
сы? Не заплатили ли мы за это слишком 
высокую и ненужную цену? Ведь сейчас 
нашим бывшим союзным республикам 
далеко до общего союзного уровня. 
А уровень жизни желает лучшего, осо-
бенно после целого ряда кризисов.

Поэтому мы решили опросить ряд и извест‑
ных экономистов, которые уже четверть века 
назад занимали вполне авторитетные госдолж‑
ности, а также совсем на тот момент молодых 
людей, но сделавших потом успешную профес‑
сиональную карьеру, чтобы узнать ответы на 
следующие вопросы.

1. 25 лет назад СССР после путча ГКЧП и 
советская экономика стремительно развали‑
лись. Правительство Бориса Ельцина начало 
перестраивать страну на рыночные рельсы. Пра‑
вильно ли это было сделано? К чему это привело 
в ретроспективе через четверть века?

2. Удовлетворены ли вы этим результатом? 
Может, сегодня также нужны какие‑то серьез‑
ные и радикальные реформы? А может быть, 
снова вернуться к плановой государственной 
экономике?

Андрей Нечаев, 
в 1991 году замести-
тель директора по 
научной работе Ин-
ститута экономиче-
ской политики на-
родного хозяйства 
при Правительстве 
СССР и Академии 
наук СССР, с ноября 
1991-го по февраль 
1992 года — первый 

заместитель министра экономики и финансов 
РСФСР, с февраля 1992-го по март 1993 года — 
министр экономики:

— Де‑факто российскую экономику по всем 
параметрам накануне путча ГКЧП ожидал коллапс. 
Комитет воспользовался моментом и развернул 
пропаганду среди населения, что именно его 
политика способна вывести страну из жесточай‑
шего кризиса. Кто‑то этому поверил, кто‑то нет. 
Однако уже на первый взгляд это попахивало 
откровенным популизмом, чем, собственно, оно 
и являлось.

Тогда я был заместителем Егора Гайдара 

по науке в Институте экономической политики. 
Мы с Гайдаром и нашими коллегами написали 
документ, который я вспоминаю до сих пор. Он на‑
зывался «Экономическая программа хунты». Мы 
разобрали ставшие известными к тому времени 
намерения ГКЧП. Мы отправили эту программу на 
радио и телевидение, в газеты и журналы. И, соб‑
ственно, самому Борису Ельцину. Мы проделали 
очень серьезный анализ того, что нам навязывали 
«путчисты», и дали объяснение, почему все это 
было абсолютным популизмом. Лозунги о воз‑
вращении к стабильной и бездефицитной жизни 
предлагались, но никакие реальные способы 
достижения этой цели предложены не были.

В результате, после поражения ГКЧП, при‑
шлось принимать самые радикальные и очень бо‑
лезненные меры. Прежде всего 1 января 1992 года 
была проведена либерализация цен. Несмотря 
на все последствия, она привела к избавлению 
от продуктового дефицита. Но так как эта мера 
была и запоздалой, и крайне вынужденной, она 
привела к галопирующей гиперинфляции и по‑
тере банковских вкладов населения.

До сих пор многие экономисты и политики 
спорят, можно ли было воспользоваться другими, 

РЫНОЧНАЯ ЭКОНОМИКА ПОБЕДИЛА ГКЧП

Расследование издания «Аргументы и 
факты» о том, мог ли известный адвокат 
Игорь Трунов получить высшее юриди-
ческое образование, находясь в СИЗО, 
прокомментировал вице-президент Ад-
вокатской палаты Московской области 
Михаил Толчеев.

Где учился Трунов?
Как пишет издание «АиФ», «24 августа совет 

Адвокатской палаты Московской области должен 
окончательно решить вопрос о статусе адвоката 
Игоря Трунова».

О том, что он лишен статуса адвоката, Игорь 
Трунов, как писали «Ведомости» 13 июля этого 
года, сам сообщил агентству «Москва». Он по‑
яснил, что это решение вступит в силу 24 августа, 
когда его утвердит Совет адвокатской палаты 
Подмосковья. «В том, что окончательное решение 
будет негативным, сомнений нет, так как пройдет 
под руководством бессменного (16 лет у власти) 
председателя Совета адвокатской палаты МО, 
председателя Квалификационной комиссии ад‑
вокатов МО, президента адвокатской палаты МО, 
вице‑президента федеральной ПА — Галоганова 
А.П.», — заявил Игорь Трунов на своем сайте.

По данным «АиФ», «на предстоящем совете 
Адвокатской палаты может быть поднят вопрос об 
обстоятельствах получения Труновым высшего 
юридического образования». В этой связи из‑
дание, в чьем распоряжении оказался диплом 
Трунова, решило провести свое расследова‑
ние и обнаружило некоторые «биографические 
нестыковочки».

«По «Википедии» все гладко: в 1998 г. окончил 
юридический факультет Кубанского государ‑
ственного университета. И уже в 2001‑м в Москов‑
ском институте МВД РФ по борьбе с организо‑
ванной преступностью защитил диссертацию на 
соискание ученой степени доктора юридических 
наук», — пишет «АиФ». Но как следует из диплома 
адвоката, выданного ему 20 мая 1998 г., специ‑
альность «юриспруденция» он получил в другом 
кубанском университете — МЭГУ‑Краснодар.

Из АП — в СИЗО
Далее издание обращает внимание на одну 

веху в биографии адвоката, которую он не афиши‑
рует. «В «Википедии» его биография начинается 
с того, что в 1991 г. он работал замначальника 
хозуправления администрации президента. Но ни 
слова о другой странице биографии, упоминание 
о которой мы нашли на сайте коллегии адвокатов 
«Трунов, Айвар и партнеры». Там размещено не‑
сколько документов, свидетельствующих, что 
Игорь Трунов подвергся незаконному уголовному 
преследованию и полностью реабилитирован.

Именно с такой оговоркой — «полностью 
реабилитирован» — изложим обстоятельства 
привлечения его к уголовной ответственности. 
Нас они интересуют только хронологически — как 
объяснение, где находился адвокат в то время, 
когда должен был посещать занятия в МЭГУ‑
Краснодар, чтобы получить свое второе высшее 
образование, т.е. с 1995 по 1998 гг.

Трудно сказать, какими путями сотрудника 
администрации президента (в 1991 г.) занес‑
ло на риелторскую ниву — уже в 1992‑м. Но из 
биографии строк не выкинешь, и тогда Трунов 
попал под подозрение в мошенничестве с не‑
движимостью — ему предъявили обвинение и 
вскоре арестовали. 27 ноября 1995 г. суд вынес 
обвинительный приговор, но в октябре 1998‑го 
уголовный процесс был прекращен в связи с 
отсутствием состава преступления».

Если бы студент  
не приехал на экзамены, 
его бы не перевели 
на другой курс
Краснодарский журналист Константин Звя‑

гинцев, который тоже оканчивал МЭГУ‑Краснодар, 
хотел выяснить в вузе, как мог получить образова‑
ние Трунов. Но увидел закрытое здание. Охранник 
объяснил ему, что институт больше не действует 
и никого из сотрудников нет.

В соцсетях нашлись другие выпускники 
МЭГУ‑Краснодар 1998 года. Вот что они рас‑
сказали: Юрий С.: «Мое обучение длилось четыре 
года. Проходило оно так же, как и у всех, ничего 
особенного. Фамилия Трунов мне не знакома». 
Наталья Ш.: «Училась я 5 лет. Ходили каждый день 
на лекции. В нашей группе были почти все иного‑
родние, и все жили на квартирах и посещали вуз. 

Прогульщиков не было. Только если кто болел». 
Майя: «Училась 3 года очно, особенностей уже 
не помню, сокурсников тоже, кроме своей под‑
руги, с которой общаемся по сей день. Трунова 
не знаю».

Однако все это были выпускники очного 
отделения вуза, который, как следует из его аб‑
бревиатуры, был экстерновым — об этом говорит 
буква «э». Мог ли Игорь Трунов получить свое 
высшее образование по этой форме обучения?

«Согласно действующему в России «По‑
ложению об экстернате», получить образование 
экстерном возможно при условии прохождения 
всех предусмотренных контрольных мероприя‑
тий. Там указывается: «Аттестация студентов, 
поступивших на экстернат, подразделяется на 
текущую и итоговую». Текущая — это «прием 
экзаменов и зачетов, рецензирование контроль‑
ных и курсовых работ… и отчетов по практике». 
А в п. 7 отмечается: «В течение года количество 
экзаменов для студентов, осваивающих основную 
образовательную программу высшего профес‑
сионального образования в форме экстерната, 
устанавливается не более 20», — выяснили в 
«АиФ». Кроме того, в Положении разъясняется: 
«Экзамены предусматривают письменные или 
устные ответы на вопросы, указанные в билете, 
и вопросы членов комиссии».

А Константин Звягинцев, который как раз 
учился экстерном, рассказал, что студентам 
нужно было каждый месяц сдавать какую‑то 
часть программы, а если учащийся не приехал 
бы на экзамены, его бы не перевели на другой 
курс.

Также издание приводит ответ Рособрнад‑
зора на запрос, из которого следует, что уни‑
верситет МЭГУ‑Краснодар в 1999 г. был пере‑
именован в Институт международного права, 
экономики, гуманитарных наук и управления 
имени К.В.Росcинского, и ему выдали лицензию 
до 17 июля 2006 г. Кроме того, разъясняется, что 
заочно получить высшее образование люди, 
отбывающие наказание, могут только «в обра‑
зовательных организациях… расположенных в 
пределах муниципального образования, на тер‑
ритории которого расположено исправительное 
учреждение».

«Получается, что, находясь в московском 
СИЗО, Игорь Трунов не мог иметь законных осно‑
ваний для одновременного обучения в крас‑
нодарском вузе?» — задается вопросом автор 
расследования.

Куда уехал вуз?
Журналистам удалось найти одного из быв‑

ших деканов этого вуза. На условиях анонимности 
она рассказала: «Еще до нового года перед закры‑
тием вуза все данные по зачисленным студентам 
и выпускникам отдали руководителю. Куда они 
пошли потом — неизвестно. Ни людей, ни техники 
не осталось. Вуз полностью расформирован. К 
тому же то были данные только института имени 
Россинского. Куда делись архивы вуза, который 
назывался МЭГУ, и были ли они вообще, никому 
не известно».

В конце расследования издание делает вы‑
вод: «Вопрос, как мог Игорь Трунов, находясь в 
московском СИЗО, получить высшее образо‑
вание в краснодарском вузе, так и остался без 
ответа. Ясно только, что заочно это было невоз‑
можно — не позволял Уголовно‑исполнительный 
кодекс РФ, и экстерном тоже — нарушалось 
«Положение об экстернате в государственных, 
муниципальных высших учебных заведениях 

Российской Федерации». Наличие же диплома 
юриста имеет принципиальное значение для 
статуса адвоката».

Таким образом, ознакомление с расследо‑
ванием приводит к выводу, что в семь месяцев, 
которые прошли с момента освобождения Игоря 
Трунова из СИЗО до момента получения диплома, 
вузовская программа второго высшего образо‑
вания, даже экстерная, не помещается?

Наверное, все его беды 
оттого, что не до конца 
знает закон
Прокомментировать этот материал «МК» 

попросил вице‑президента Адвокатской палаты 
Московской области Михаила Толчеева. По его 
словам, информация о лишении статуса Игоря 
Трунова преждевременна.

— Два месяца назад квалификационная 
комиссия палаты дала заключение о наличии в 
действиях Трунова нарушений норм законода‑
тельства об адвокатской деятельности и кодекса 
профессиональной этики. Никто статуса его не 
лишал. Статус прекратить может только совет 
своим решением.

— Но Трунов сам об этом заявил СМИ.
— Наверное, поэтому все у него и беды, что 

он не до конца хорошо знает закон. Совет может 
принять одно из трех решений — замечание, 
предупреждение, прекращение статуса. Какое 
из этих решений он примет, будет зависеть от 
тяжести того, что там будет озвучено. Будет ли 
24 августа рассматриваться его дело, я сейчас 
тоже сказать не могу — квалификационную ко‑
миссию Трунов неоднократно просил отложить 
рассмотрение его дела, и вопрос неоднократно 
откладывался.

— Будет ли на совете подниматься во-
прос об образовании Трунова?

— У нас есть вопрос, какой вуз оканчивал 
Трунов. В Интернете очень много противоречи‑
вой информации, он все время говорит о некоем 
кубанском университете. Но вопрос о том, над‑
лежащие ли у него документы об образовании, в 
повестке дня на сегодняшний день не стоит.

— Кто занимается проверкой этой 
информации?

— Документы, когда они к нам поступают, мы 
проверяем визуально, но у нас нет достаточных 
инструментов для этого. Мы можем направить 
запрос в образовательное учреждение, которое 
он окончил.

«МК» также удалось отыскать одну из бывших 
преподавателей МЭГУ‑Краснодар. Вот как она 
прокомментировала информацию, изложенную 
в «АиФ»:

— Дипломы выдавали всем, кто в то время 
имел какое‑то отношение к правоохранительным 
органам. Просто пачками заполняли зачетки и вы‑
писывали «корочки» людям, которые там ни разу 
не появлялись, — рассказала наша собеседница 
на условиях анонимности.

Интересно также, что на сайте коллегии, где 
трудится Трунов, мы нашли информацию о том, 
что в Краснодаре училась его супруга, адвокат 
Людмила Айвар. Как следует из автобиографии 
Айвар, в 1992 году она стала выпускницей юрфа‑
ка Кубанского государственного университета. 
Того самого, что упоминается в биографии Игоря 
Трунова, на которую ссылается «АиФ», но который 
он, как выясняется, не оканчивал.

Карина МЕЛКОЯН.

АДВОКАТСКАЯ ПАЛАТА МОЖЕТ ПРОВЕРИТЬ, ГДЕ УЧИЛСЯ ИГОРЬ ТРУНОВ

Советскую систему управления накануне путча 
ожидал коллапс

Вице-президент подмосковной палаты: 
«Непонятно, какой вуз оканчивал адвокат»

В 1998 г. здесь был МЭГУ-Краснодар.
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— На днях вы сделали гром-
кое заявление о том, что на 
Украине готовится очеред-
ной переворот. Вы считаете, 

что эта информация достоверная?
— Достоверная. К сожалению, многие мои 

прогнозы сбылись. Незадолго до переворота 
февраля 2014 года я выступил в Верховной раде 
с заявлением, что посольство США организо-
вывает переворот на Украине. Вскоре после 
моего выступления переворот действительно 
произошел. Но сегодня я не утверждаю, что 
переворот непременно произойдет. Я говорю 
только, что его готовят.

— Готовят в настоящее время?
— Да. В гостинице «Киев» на 17-м 

этаже в режиме секретности готовят 
помещение под штаб заговорщиков. Там 
собирается команда тех, кто участвовал 
в расстреле «Небесной сотни»: Парубий 
(спикер Верховной рады Украины. — «МК»), 
Аваков (глава МВД. — «МК»)… Они доста-
точно плотно общаются с Турчиновым (се-
кретарь Совета национальной безопасности 
и обороны Украины. — «МК»). После того как я 
написал об этом в своем блоге, мне отзвони-
лись многие друзья с Украины. Они рассказали: 
«Олег, мы сходили в гостиницу «Киев» посмо-
треть и убедились: да, действительно, там есть 
отдельный лифт, у которого стоит охранник, и 
на 17-й этаж никого не пускают».

— Министр МВД Арсен Аваков тоже за-
мешан в расстреле «Небесной сотни»?

— Он был в курсе.
— А кто были главные организаторы 

этого преступления, по-вашему?
— Турчинов и Парубий.
— Парубий 20 февраля 2014 года на 

Майдане отсутствовал, утверждая, что по-
лучил тяжелую контузию. Потом ходили 
слухи, что он опасался сам стать «сакраль-
ной жертвой»…

— Нет. Там должна была быть другая «са-
кральная жертва».

— Кто?
— Я не могу об этом говорить. Потому что 

разглашение некоторой информации пойдет 
во вред нашему делу. Эти планы обсуждались 
на совещании, Порошенко был в курсе, но не 
он принимал решение. Однако он знал о гото-
вящемся расстреле. 

— Американцы были в курсе?
— Думаю, да. Американцы были в курсе 

всего, что там делалось.
— Какие силы сегодня заинтересованы 

в свержении Порошенко? Почему его хотят 
убрать?

— Порошенко сейчас сосредоточил всю 
власть в своих руках и фактически себя противо-
поставил всем. Он убрал Яценюка (бывший 
премьер-министр Украины. — «МК»), убрал 
практически всех американских ставленников. 
Реально Порошенко сегодня поддерживает 
только его начальник СБУ Василий Грицак, они 
знакомы около 20 лет и поддерживают друг 
друга.

— Но Грицак тоже считается американ-
ской креатурой…

— Естественно, кандидатура начальника 
СБУ согласовывается с американцами, но они 
хотят его поменять. Грицак — креатура Поро-
шенко. Если бы не работа СБУ, переворот бы уже 
случился. Генпрокурор Юрий Луценко сейчас 
плотно ведет переговоры с олигархом Игорем 
Коломойским за спиной у Порошенко, премьер-
министр Владимир Гройсман начал свой полити-
ческий проект с бюджетом 900 тысяч долларов. 
Ситуация такая, что Порошенко сегодня ни на 
кого не может положиться. Василий Грицак — 
последний, кто его поддерживает.

— Ко л о м о й с к и й т ож е п р о т и в 
Порошенко?

— Коломойский против Порошенко. 

Богатство Коломойского держится на трех 
«китах»: это нефть, ферросплавы (60% миро-
вого рынка) и Приват-банк. С нефти его убра-
ли. Сейчас стоит вопрос о национализации 
Приват-банка. Но для этого нужна большая 
сумма — около четырех миллиардов долларов; 
у Украины нет таких денег. Ситуация сложная. 
Коломойский деньги из банка вывел, и если нач-
нется паника, то обрушится банковская система 
Украины. Порошенко сейчас один.

— А кого хочет продвинуть группа за-
говорщиков? Яценюка?

— Ситуация такая. Я говорил со многими 
российскими политиками. Они считают, что 
если радикалы на Украине придут к власти, то 
Россия такую власть уже точно не признает. И 
от нее отвернется Запад, потому что это уже 
будут откровенные нацисты. Но «цивилизо-
ванным» лицом переворота для Запада будет 
Арсений Яценюк. Когда Гройсман в последний 
раз прилетал в США, ему сказали: «Обращай-
тесь к Яценюку, он вам организует все встречи». 
Яценюк тесно связан с Нуланд. Если эта коман-
да — Нуланд, Байден — останется во власти, 
то у них есть четкие и понятные ставленники: 
Яресько (бывшая глава Минфина Украины, 
гражданка США. — «МК»), Яценюк. В качестве 
кандидата в президенты они рассматривали в 
том числе и Наливайченко (экс-руководитель 
Службы безопасности Украины. — «МК»). Так что 
те, кто ждет, что к власти придут откровенные 
бандиты и Украина окажется в изоляции, очень 
заблуждаются. Как и во время Евромайдана, 
переворот будет сделан руками радикалов. Но 
к власти придет Яценюк.

— В какой форме может произойти этот 
переворот? В форме уличных выступлений, 
беспорядков?

— Сначала сценарий был именно такой. Но 
на самом деле ситуация у Порошенко настолько 
сложная, что он, возможно, и сам добровольно 
уйдет в отставку, сославшись на здоровье. 
Для него это возможность сохранить жизнь 
и деньги.

Я думаю, что он напишет заявление, сперва 
хорошо поторговавшись. Он хорошо торгуется, 

он великолепный переговорщик. Когда он пой-
мет, что уже все, конец, он будет выторговывать 
себе иммунитет от уголовного преследования 
и сохранение своих капиталов. А радикалы ис-
пользуются просто как средство давления. Сей-
час именно над таким сценарием работают.

— Когда все это может произойти?
Думаю, что до выборов президента США 

вряд ли что-то будет. Порошенко сейчас будет 
делать все, чтобы выполнить ту команду, ко-
торую он получил, а именно: спровоцировать 
Россию на какие-то действия, которые дис-
кредитируют и ее саму, и Трампа. Это будет 
либо нападение на Донбасс, либо провокации 
в Крыму.

Для Порошенко война — это сохранение 
власти еще на какое-то время. И ему неважно, 
что он потеряет часть территории, что погибнет 
какое-то количество людей. 

— Порошенко в конце прошлой недели 
сделал заявление о том, что Россия готовит-
ся напасть на Украину. Что за этим стоит?

— Сейчас готовится очередная провокация 
якобы от имени России. Покупается российская 

военная форма, переправляется на Украину. 
Возможно, отряд в российской форме совер-
шит какое-то нападение или теракт. Это будет 
как раз то, что нужно Клинтон. Чтобы обвинить 
Россию, а заодно и Трампа, которому создают 
имидж «ставленника России».

Заявления Порошенко укладываются в этот 
сценарий, который реально подтверждается 
инсайдом. 

Я 20 лет в украинской политике. У меня 
очень много знакомых среди политиков и си-
ловиков. Мне молодые ребята, эсбэушники, 
рассказывали, что они еще полтора года на-
зад скрытно выходили на территорию Белго-
родской области. Им выдавали оружие, они 
пересекали границу, совершали марш-бросок 
и возвращались обратно. Так их обкатывали. 
Эти ребята не были сторонниками АТО, они 
из «старых кадров» СБУ. Границы с РФ очень 
протяженные. Где именно может произойти 
провокация, непонятно.

— В Крыму недавно задержали ди-
версантов из военной разведки Украины. 
Это уже принципиально новая ситуация: 
произошла прямая агрессия против Рос-
сии со стороны иностранного государства. 
Есть мнение, что Россия должна дать на это 
серьезный ответ. Как вы думаете, что она 
предпримет?

— Я думаю, что Россия ничего не пред-
примет. Просто использует эту ситуацию для 
резкой смены риторики по отношению к Петру 
Порошенко и к Украине. Возможно, я скажу не-
популярную вещь, но я считаю, что Россия и не 
должна ничего предпринимать.

— Почему?
— Сейчас на Украине идет гражданская 

война. Если зайти в блоги украинских «патрио-
тов», то можно убедиться, что они ликуют, когда 
погибают люди. Для них чем больше погибнет 
людей, тем лучше, потому что это усиливает 
ненависть и разрыв с Россией становится не-
обратимым. Военное решение конфликта — это 
новые жертвы. Уже и так погибло огромное 
количество людей.

— Вам известны цифры — сколько лю-
дей погибло?

— Цифры мне известны. Они чудовищные. 
Источник называть не буду, но он серьезный. 
Около 100 тысяч человек погибло в ходе кон-
фликта на Украине. Уже почти «догнали» Югос-
лавию. Поэтому идеальная ситуация — это 
когда конфликт будет решаться за пределами 
Украины. В Сирии, на выборах в США, путем 
какого-то политического торга между миро-
выми державами. То, что сейчас происходит в 
Сирии, Турции, в других регионах — это фак-
тически решение украинского вопроса не на 
территории Украины.

— Как вы считаете, вот эти крымские 
диверсанты — это настоящие диверсан-
ты? Украинская сторона до сих пор от них 
открещивается, утверждает, что это слу-
чайные люди.

— Это реальные диверсанты.
— В чем был смысл терактов, которые 

они готовили? Чего, на ваш взгляд, хотел 
этим добиться Киев?

— Это была провокация для решения аме-
риканских и украинских внутриполитических 
задач. Ситуация на Украине напоминает си-
туацию в Чечне после первой войны. Помните, 
тогда под давлением мирового сообщества 
Россия оставила Чечню в покое. Был подписан 
позорный мир в Хасавюрте, за это РФ был вы-
делен кредит МВФ. Но оставить в покое Чеч-
ню не получилось. Потому что у них начались 
внутренние проблемы, и варианта было два: 
либо гражданская война внутри Чечни, либо 
экспансия вовне. То же самое будет и на Украи-
не. Чем сильнее будет ухудшаться ситуация 
внутри Украины, тем больше будут обостряться 
проблемы с Россией. Протяженность ничем не 

оборудованных границ с РФ такова, что про-
блемы будут обязательно.

— У меня тоже после задержания крым-
ских диверсантов появились ассоциации 
с Чечней. По-моему, аналогия прямая. Но 
вторжение Чечни в Дагестан привело к тому, 
что началась вторая чеченская война…

— Я все-таки надеюсь, что все будет каким-
то образом решено не на территории Украины. 
Думаю, что Россия будет делать все, чтобы до 
выборов в США война не началась...

— С чем связана отставка посла 
Зурабова?

— Еще в 2012 году на «круглом столе» в 
МГИМО Зурабов говорил о том, что президен-
том Украины станет Петр Порошенко. И что для 
России это очень хороший вариант. Потому что 
Порошенко не перейдет через три флажка. Пер-
вый флажок — это НАТО, второй — Севастополь 
и третий — православная церковь.

Зурабов с ним в хороших личных отноше-
ниях, он всегда был лоббистом Порошенко в 
России. Он убеждал, что Порошенко — это тот 
человек, с которым всегда можно договорить-
ся, который занимает разумную, взвешенную 
позицию и который душой с Россией, хотя и не 
может этого показать. Признание президент-
ских выборов и многие другие вещи делались 
в расчете на то, что с Порошенко можно вести 
диалог. 

А отставка Зурабова — это маркер того, что 
с Порошенко вести диалог и договариваться 
о чем-то уже не будут. По двум причинам. Во-
первых, он всегда выполняет только то, что 
ему выгодно. Если не выгодно — обманывает. 
Поэтому договариваться с ним бесполезно. 
Во-вторых, он несамостоятельный политик. И 
все уже коридор, в рамках которого он может 
принимать самостоятельные решения.

— Выходит, Зурабов обманывал и обще-
ственность на «круглом столе», и руковод-
ство России?

— Ну почему? Может быть, он искренне 
так считал.

— Тем не менее получается, что с пода-
чи Зурабова Россия совершила ряд крупных 
и непоправимых ошибок, самая главная 
из которых, на мой взгляд, это признание 
легитимности выборов Порошенко. Сейчас 
осознание этого пришло, но время упу-
щено. Почему его не отправили в отставку 
раньше?

— Я думаю, что Зурабова оставляли как 
еще одного переговорщика. Есть Виктор Мед-
ведчук, и был Зурабов — как еще один канал, по 
которому можно договариваться с Порошенко. 
А сейчас решили, что этот канал не нужен. 

— Как думаете, кто стоит за покушени-
ем на главу ЛНР Плотницкого? Украинские 
спецслужбы или, может быть, наши, как 
говорят некоторые?

— Российские спецслужбы за этим точно 
не стоят. Основная версия — украинские спец-
службы. Других версий нет. Мои ребята сразу 
же были на месте покушения и дальше сопро-
вождали его до больницы. Когда его везли туда, 

он думал, что умрет, прощался со всеми. Был 
весь в крови. В больнице смыли кровь, и ока-
залось, что серьезных повреждений у него нет. 
Его просто стеклом посекло. Глаз поврежден, 
но видеть будет. Плюс контузия, ушибы. Он уже 
выписался домой и даже вышел на работу.

— А знаете ли вы, кто стоит за убий-
ствами известных полевых командиров 
Новороссии: Мозгового и Дремова?

— Знаю. Но не скажу. Давайте я вам лучше 
расскажу про Шеремета.

— Расскажите.
— Убийство Павла Шеремета связано с 

убийством Немцова.
Шеремет, работая в «Украинской правде», 

фактически перешел дорогу ряду товарищей, 
которые работали против России. Они через 
украинских чеченцев наняли российских чечен-
цев, которые и совершили убийство Немцова. В 
телефоне его подруги Дурицкой был установлен 
маячок, по которому их отслеживали. 

Шеремет был связан с окружением Нем-
цова и проводил свое расследование его убий-
ства. Когда он начал выходить на след убийц, его 
уничтожили. Я думаю, что вскоре на Украине по 
делу об убийстве Шеремета будут задержаны 
чеченцы. По крайней мере, мои друзья в Украине 
считают именно так.

— В последнее время опять появилась 
информация о том, что США могут начать 
поставлять Украине оружие. Это действи-
тельно так?

— Да, как только произойдет провокация, 
начнутся поставки летального оружия. А пока 
туда натащили громадное количество оружия 
из стран бывшего Варшавского блока. Что ка-
сается чего-то более серьезного… В аэропорту 
Днепропетровска постоянно садятся натовские 
военные самолеты, из которых разгружают 
какие-то ящики. При этом аэропорт оцепляют. 
Что в тех ящиках, никто не знает.

— Как вы думаете, введут ли на Украине 
военное положение? Была информация, что 
это произойдет в августе.

— Порошенко к введению военного по-
ложения всячески склонял Турчинов. И уже 
практически было принято решение. Потом 
разобрались, что в случае военного положе-
ния вторым лицом в государстве становится 
Турчинов, как секретарь Совбеза с огромными 
полномочиями. А если с Порошенко что-то слу-
чается, то он становится лицом №1. Поэтому 
отыграли назад. 

— Если Порошенко не доверяет Турчи-
нову, почему он его не поменяет?

— Турчинов работает с Соединенными 
Штатами еще со времен истории с Гонгадзе 
(украинский журналист Георгий Гонгадзе был 
убит в сентябре 2000 года. Заказчиками убий-
ства называли администрацию президента.  
— «МК»).  Он принял активное участие в рас-
кручивании этого дела. Он очень плотно связан 
с американцами.

— Украина отмечает 25-летие незави-
симости. Какие чувства вызывает у вас эта 
дата? Чего добилась Украина?

— Какие это может вызывать чувства? Со-
ветская Украина по темпам развития опережала 
ФРГ. У нее была атомная промышленность, 
как во Франции. Самолетостроение, трубная 
промышленность, черная металлургия, цвет-
ная металлургия. А скатились вон куда. Мы 
одна из немногих стран СНГ, которые по ВВП 
не достигли того уровня, который у нас был на 
момент распада СССР. Порядка 35% ВВП неза-
висимой Украины составляет от ВВП Украинской 
ССР. Кстати, первой преодолела планку ВВП 
на момент распада Союза Белоруссия. Затем 
Азербайджан. Если Азербайджан за счет нефти, 
то Белоруссия — просто за счет того, что не 
развалила свою промышленность. Вот такие 
итоги украинской независимости.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
24 августа 2016 года 
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СЦЕНАРИЙ 
ПЕРЕВОРОТА 
НА УКРАИНЕ:

ПОРОШЕНКО 
ХОТЯТ «УБРАТЬ»
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Олег Ца-
р е в — 
бывший 
депутат 
Верхов-

ной рады Украины, 
заместитель главы 
фракции «Партия ре-
гионов». В 2014 году 
баллотировался на 
пост президента 
Украины, но после 
ряда нападений на 

него нацистов снял свою кандидатуру и 
эмигрировал в Россию. Поддерживал 
идею создания федерации Новороссия 
на юго-востоке  Украины. В июле 2014-го 
был избран спикером парламента 
Новороссии. 

Президент 
Украины Петр 
Порошенко 
и секретарь 
Совета 
национальной 
безопасности 
и обороны 
Александр 
Турчинов. 

В феврале выступления  
в поддержку евроинтеграции  

в Киеве вылились  
в насильственный госпереворот.

Министр 
МВД Украины 
Арсен Аваков.  
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— Если посмотреть на все платежи в тор-
говле, то по-прежнему лидируют наличные 
деньги. Затем идут банковские карты. Сейчас 
уже 27%, то есть почти одна треть населе-
ния России, расплачивается пластиковыми 
картами. Не поэтому ли «МегаФон» взялся 
за этот проект? 

— Популярность банковских карт растет с 
каждым днем. Сегодня на 1 жителя нашей страны 
уже приходится в среднем 1,5 карты. При этом 
практически у каждого россиянина есть еще один 
счет — мобильный. За этим счетом он следит 
ежедневно и регулярно пополняет. Так почему 
же, если у вас есть средства на мобильном счете, 
они должны быть ограничены в использовании? 
Это не потерянные деньги, предназначенные 
только на связь. Карта «МегаФона» дает свободу 
деньгам наших клиентов. Пользуйтесь ей, когда и 
где удобно: в супермаркете, прачечной, в кино, на 
заправке. А если закончились средства — просто 
пополните баланс телефона любым привычным 
способом. И деньги моментально окажутся на 
карте. Получить карту бесплатно может каждый 
абонент «МегаФона» в салоне оператора. Причем 
в тарифных планах «Все включено» она входит в 
комплект услуги и абсолютно бесплатна.

— Как я понимаю, по функционалу это 
обычная банковская карта? 

— Карта «МегаФона» — это обычная бан-
ковская карта «МастерКард», только счет ее — 
это счет вашего телефона. Ее принимают по 
всему миру. Но, в отличие от многих банков, 
годовое обслуживание карты абсолютно бес-
платное. Также пользователи будут получать 
8% годовых на остаток по счету, практически 
прямо как по не срочным депозитным вкладам. 

Это первый пример в истории, когда деньги на 
мобильном счете приносят доход абонентам. Да 
еще такой процент, который редкий банк может 
предложить. 

Кроме того, все пользователи карты будут 
получать вознаграждение, cashback, у наших 
партнеров — до 10%. Уже сейчас его можно по-
лучить при покупке в магазинах «Экспедиция», в 
сети кофеен «Шоколадница, в ресторанах «Ваби 
Саби», «Чугунный мост» и во многих других ме-
стах. А еще после первой покупки по карте мы 
дарим нашим клиентам 100 рублей на их счет. 

 — Чем это отличается от похожего про-
екта «МегаФон Visa», который запускался в 
2013 году, а два года спустя прекратил свое 
существование? 

— Проект «МегаФон Visa» был пробный. 
Карта никаких дополнительных привилегий не 
предоставляла. Не было интернет-банка, мобиль-
ного приложения... Значит, не было нормального 
контроля за транзакциями, балансом и т.д. 

Сейчас карта «МегаФона» — это полноцен-
ная банковская карта со всеми банковскими 
преимуществами и возможностями. Включая 
интернет-банк. Уже сейчас владельцы всех 
моделей смартфонов могут скачать бесплат-
ное приложение «МегаФон Банк» и управлять 
своим счетом. В приложении можно отслежи-
вать расходы, видеть начисление процентов, 
узнать, сколько вы заработали дополнительно по 
cashback, отправить перевод. Кстати, переводы 
у нас без комиссии. Можно перевести деньги 
со счета одной карты «МегаФона» на другую 
карту «МегаФона» без дополнительных затрат. 
И не важно, где находится получатель: в другом 
городе или на другом конце земли. Он получит их 
мгновенно. Также «МегаФон Банк» предоставляет 
весь традиционный банковский набор. Оплату 
услуг ЖКХ, налогов, штрафов ГИБДД и т.д. 

— А почему никто из операторов ничего 
подобного не предлагает? 

— Здесь дело в быстродействии нашей вну-
тренней системы учета списаний. Раньше опе-
ратор не мог реагировать на запрос о списании 
средств так же быстро, как обычный банк. Напри-
мер, пришли вы в магазин, оплачиваете покупки 
картой. В момент оплаты магазин запрашивает 

у банка, есть ли у вас средства на счете, и банк 
мгновенно подтверждает. Операторы так раньше 
не умели, требовалось чуть больше времени для 
проверки баланса абонента. А теперь технические 
специалисты «МегаФона» настроили систему так, 
что мы можем тут же подтвердить возможность 
списания с мобильного счета. Для этого была 
проделана большая работа, но результат стоил 
всех усилий: теперь у наших клиентов есть карта, 
не имеющая аналогов в мире. А с ней — ключ к 
средствам на их мобильных счетах. 

— Как получить карту « МегаФона»? 

— Это можно сделать в любом салоне опера-
тора. При себе достаточно иметь паспорт. На один 
номер можно оформить до 10 карт. Для большой 
семьи это очень удобно. Наличные ребенок может 
потерять, их могут отнять, он может потратить 
их не по назначению. С банковской картой от 
«МегаФона» таких проблем не будет. В случае 
утери средства останутся на вашем счету, воры 
не смогут воспользоваться краденой картой, так 
как не будут знать пин-код, родители будут по-
лучать смс-уведомления обо всех совершенных 
расходах. Вы можете устанавливать ограничения 
на транзакции. 

— Важный вопрос про безопасность. 
Одно дело, когда на мобильном счете 300 
рублей, а совсем другое — 100 000 или боль-
ше. Какие гарантии сохранности вы даете 
вашим клиентам? 

— Во-первых, карта «МегаФона» отвечает 
всем требованиям безопасности банковской 
карты: пин-коды, смс-подтверждения и другие. 
Дополнительно к этому «МегаФон» всем пользо-
вателям карты подключает бесплатную услугу, 
которая блокирует неосознанные подписки. Таким 
образом, владельцы карт гарантированно защи-
щены от нежелательных списаний с мобильного 
счета. 

— Можно ли будет снять наличные с этой 
карты?

— Как я и говорил, карта действует как обыч-
ная карта Mastercard. Вы можете снять любую 
сумму в любом банкомате за 2,5%. При этом нет 
минимального порога, как во многих банках. Если 
ты в «чужом» банкомате снимаешь деньги, то 
обычно нижний предел равен не менее 100 ру-
блям. С нашей картой можно и 50 рублей снять. 
Между прочим, снятие наличных с лицевого счета 
обходится в разы дороже. Поэтому даже с этой 
точки зрения карта дает преимущество. 

— Кому в первую очередь будет интере-
сен новый продукт «МегаФона»? 

— Наша карта может быть полезна многим: 
от ребенка до бизнесмена. Для кого-то она может 
стать первой, как например, для детей. Для кого-то 
единственной возможной — например, для ино-
странных граждан, проживающих в России. Сейчас 
им, чтобы оформить банковскую карту, нужно 
предоставить огромное количество документов. 
И не всегда эти попытки оказываются успешными. 
Карту «МегаФона» может получить каждый при 
двух условиях: если он абонент «МегаФона» и 
если у него есть при себе паспорт. Это отличная 
возможность для тех, кто приезжает в Россию на 
заработок: ремонтные рабочие, няни и другие. 

Карта окажется удобна тем, кто работает 
сдельно, т.е. получает доход за свою работу в 
разных местах. Например, фрилансеры, которым 
важно иметь простой, понятный, удобный меха-
низм получения оплаты за свою работу. Теперь 
им достаточно сообщить заказчику номер своего 
телефона. Курьерам, таксистам, сотрудникам 
сферы услуг. Например, курьер должен получить 
за доставку 300 рублей, ему дают купюру в 5000, 
а у него нет сдачи. Теперь же можно предложить 
перевести деньги на счет мобильного телефона. 
Они автоматически будут доступны для оплаты 
любых товаров и услуг банковской картой.

Студенты, пожилые люди, люди, которым 
иногда нужно сделать быстрый и удобный пе-
ревод. Родители из другого города бесплатно 
переводят деньги своему сыну, который учится в 
Москве, или, наоборот, дети своим родителям.

Многие покупатели в интернет-магазинах 
типа Aliexpress, Ebay боятся регистрировать свою 
основную банковскую карту в различных мобиль-
ных приложениях, привязывать ее для оплаты 
такси и так далее. Карту «МегаФона» можно ис-
пользовать в качестве второй карты.

Способов и вариантов использования карты 
«МегаФона» множество. Каждый найдет что-то 
полезное для себя. 

Максим КОЛЬЦОВ.

СОБЫТИЕ

Коротко:
■ Банковская карта «МегаФон». 

Международная платежная система 
— Mastercard. 

■ Дата запуска проекта: Москва и 
Санкт-Петербург — 23 августа, вся 
Россия — до конца сентября. 

■ Карта оформляется всем клиентам 
«МегаФона» за 5—10 минут в лю-
бом из 2000 офисов «МегаФона» по 
паспорту. 

■ Карта позволяет платить со счета 
телефона.

В каких случаях карта 
может быть полезна: 
■ Быстрый перевод денег кому-либо 

— оплата за работу, возврат долга 
за обед или просто срочный пере-
вод любимой, у которой закончились 
деньги;

■ Оплата в Интернете, когда вы не хоти-
те «светить» свою основную карту;

■ Первая карта вашего ребенка. На 
свой номер можно оформить до 10 
карт и раздать родственникам (по-
жилые родители, дети и т.д.). Вам 
будут приходить уведомления обо 
всех тратах;

■ Карта в поездку. Если боитесь по-
терять/засветить в отпуске основную 
карту, можно воспользоваться бан-
ковской картой «МегаФон». Ее удобно 
пополнять;

■ Привязка в мобильных приложениях 
(Gett, Uber, AppStore и т. д.).

Преимущества карты:
■ Ежемесячно на ваш остаток на счете будут начислять деньги из расчета 8% годо-

вых. Например, если каждый месяц на вашем счету лежит сумма в размере 10 тыс. 
рублей, то за год «МегаФон» зачислит вам 800 рублей;

■ До 10% cashback (возврат средств) при покупках в компаниях-партнерах;
■ Переводы по России без комиссии. Для перевода другому абоненту «МегаФона» 

нужно просто пополнить его мобильный счет любым привычным способом (через 
терминал, банкомат, онлайн-банк, в офисе и так далее), и деньги моментально и 
без комиссии окажутся на его карте. При этом абсолютно неважно, в какой точке 
России или мира он н аходится; 

■ Легкое и доступное пополнение счета. Достаточно просто положить деньги на 
номер телефона, после чего ими моментально можно расплачиваться при помощи 
карты;

■ Карта активируется в любой момент, позвонив по номеру 5555, после чего ею мож-
но сразу пользоваться;

■ Бесплатное удобное мобильное приложение доступно на всех операционных си-
стемах: iOs, Android и WindowsPhone;

■ Абонентам линейки тарифов «Все включено» бесплатное получение и бесплатное 
годовое обслуживание карты для всех, независимо от тарифа.
Услуги по переводу электронных денежных средств оказывает ООО «банк Раунд», генеральная лицензия на осущест-
вление банковских операций №2506 от 14 ноября 2012 года. 8% годовых начисляется на сумму не более 200 000.

Теперь деньгами на балансе те-
лефона можно расплатиться где 
угодно: в кафе, на заправке, в 
кино. А еще ваш лицевой счет мо-
жет превратиться в банковский 
и приносить по 8% годовых. Для 
этого надо совсем не много. Бес-
платно получить банковскую кар-
ту «МегаФона», привязанную к 
вашему мобильному счету. С ее 
помощью, как обычной картой, 
можно оплачивать любые това-
ры, услуги в России и за рубежом 
с возможностью cashbak, делать 
покупки в Интернете, снимать на-
личные в банкоматах с минималь-
ной комиссией.
Ян Кухальский, директор по но-
вым бизнесам и партнерствам 
компании «МегаФон», в интервью 
«МК» заявил, что новый продукт 
предоставит деньгам клиентов на-
стоящую свободу.

ЗАРАБАТЫВАЙ 
НА МОБИЛЬНОМ СЧЕТЕ

«МегаФон» предлагает 
своим абонентам 
банковскую карту, 
привязанную к счету 
мобильного телефона. 
Аналогов карты нет в мире

Первыми обладательницами уникальной 
карты на презентации «МегаФона» стали 
олимпийские чемпионки 2016 года — фех-
товальщицы Софья Великая, Екатерина 
Дьяченко и Яна Егорян. 
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Удивительный «бис» 
«Владычицу морей» уязвили в самое сердце. 

Не одно столетие англичане привычно считали, 
что их военные корабли лучшие в мире. Но вдруг 
у русских появился чудо-крейсер!

Проект советских конструкторов под ко-
довым обозначением «68-бис» оказался очень 
удачным. Первый артиллерийский крейсер этой 
серии, получивший название «Свердлов», уже 
вскоре после своего спуска на воду публично 
продемонстрировал уникальные возможности. 
Прибыв в апреле 1953-го на Спидхедский рейд 
для участия в морском параде по случаю коро-
нации английской королевы Елизаветы II, совет-
ский корабль на глазах у изумленных британцев 
ошвартовался их фирменным способом фертоинг 
— да как! Если по нормам королевского флота на 
такую швартовку отводился 1 час 20 минут, если 
прибывшие перед «Свердловым» американские 
и французские корабли потратили на фертоинг 
более двух часов, а шведам не хватило даже 
четырех, то советские моряки управились за 
12 минут!

Неужели у русских на крейсере стоят особые 
рули или какая-то сверхоригинальная система 
управления ходом?! Словно в насмешку над оза-
даченными островитянами «Свердлов» два года 
спустя, во время своего следующего визита в 
Великобританию, опять продемонстрировал 
невиданную прыть. Проходя в составе эскадры 
через забитый густым туманом пролив Бельт, наш 
корабль вдруг вышел из общего строя, свернул 
с глубоководного фарватера, на полном ходу 
пересек песчаную отмель и затем вновь с по-
разительной точностью и быстротой занял свое 
прежнее место в кильватерной колонне. Столь 
удивительный маневр был зафиксирован на-
товскими радарами наблюдения и вызвал боль-
шую озабоченность у западных адмиралов. Они 
склонны были считать, что новейший корабль рус-
ских таким образом проводит «в условиях, мак-
симально приближенных к боевым», испытания 
по прорыву крейсеров из Балтийского моря на 
просторы Атлантики. (В действительности — вот 
уж анекдот! — на ходовом мостике «Свердлова» 
просто допустили ошибку, прокладывая курс.)

Как бы то ни было, английские эксперты 
пришли к однозначному выводу: крейсера рус-
ских, построенные по проекту «68-бис», явно 
превосходят по своим возможностям все корабли 
аналогичного класса, плавающие под флагом 
империи. Значит, надо выведать секреты хитро-
умных русских корабелов! 

Цена беспечности
Попытки «расшифровать» особенности кон-

струкции нового советского корабля предпри-
нимались англичанами еще во время первого 
захода «Свердлова» на туманный Альбион. Тогда 
среди многочисленных гостей на крейсер проник 
под видом газетного корреспондента бывший 
британский военно-морской атташе, высланный 
несколькими годами раньше из СССР. Этот госпо-
дин очень активно щелкал своим фотоаппаратом 
во всех закоулках крейсера, куда только смог 
добраться. Однако на их хитрости у нас были 
свои контрмеры. Лазутчика быстро вычислили, 
а потом будто невзначай пригласили на очеред-
ное праздничное застолье в кают-компанию. 
Там экс-атташе не устоял перед соблазном вы-
пить. Опытные в этом деле советские офицеры-
чекисты быстренько напоили англичанина водкой 
до невменяемого состояния и беспрепятственно 
конфисковали у него все отснятые фотопленки 
с «секретами».

Во время стоянки «Свердлова» в гавани 
военно-морской базы Портсмут осенью 1955-го 
тоже была опасность шпионских вылазок со сто-
роны хозяев. И больше всего следовало опасать-
ся их боевых пловцов. Ведь еще со времен войны 
у англичан существовала отличная подводно-
штурмовая группа — 12-я флотилия королевского 
военно-морского флота под командой капитана 
Крэбба. Однако, по агентурным сведениям, по-
лученным нашими контрразведчиками, именно 
в середине октября, когда советская эскадра 
ошвартовалась у Британских островов, база 
пресловутой 12-й флотилии в Портсмуте была 
пуста. Значит, боевых пловцов поблизости нет. 
А потому командование нашей эскадры не стало 
особо беспокоиться по поводу усиленных мер 
охраны крейсеров и эсминцев. За всю неделю 
стоянки в чужом порту «сверху» не было отдано 
ни одной команды о проведении водолазного 
осмотра днищ кораблей.

Лишь теперь, много лет спустя, можно 
после публикации «Таймс» с уверенностью 
сказать: наши флотские командиры допусти-
ли в 1955-м серьезную ошибку. Английским 
«людям-лягушкам» удалось-таки перехитрить 
русских моряков и их опекунов из советской 
контрразведки. Обследование подводной части 
«Свердлова» вражескими диверсантами прошло 
без помех.

Однако желаемых результатов оно не дало. 
Британские специалисты так и не смогли до 
конца разобраться в секретах советских крей-
серов. Необходимы были дальнейшие «натурные 
исследования». Возможность для них у англи-
чан появилась уже через несколько месяцев: в 
апреле 1956 года в Англию пришел очередной 
советский конвой во главе с крейсером «Ор-
джоникидзе», построенным по тому же проекту 
«68-бис». Правда, на сей раз шпионские акции 
были чреваты особо крупными международными 
неприятностями: ведь на крейсере прибыли с 

официальным визитом в Англию руководители 
СССР Н.Хрущев и Н.Булганин. 

Но нашелся человек, не побоявшийся риск-
нуть, — тот самый капитан Лайонелл Крэбб, дол-
гие годы возглавлявший 12-ю флотилию коро-
левского военно-морского флота.

Гранатами или кинжалом?
Судя по всему, именно он с несколькими 

своими бойцами столь удачно обшаривал под 
водой днище «Свердлова», обнаружив там кое-
какие оригинальные элементы гидроакустиче-
ского оборудования крейсера. Теперь основным 
объектом изучения должны были стать руль и 
винты «свердловского близнеца» «Орджоникид-
зе». Однако на сей раз опытнейший «человек-
лягушка» все-таки сплоховал.

— В моем архиве сохранилась запись вос-
поминаний одного из членов экипажа «Орджо-
никидзе», инженера-механика, — поделился 
информацией во время встречи с корреспон-
дентом «МК» покойный ныне историк и писатель, 
капитан I ранга в отставке Октябрь Бар-Бирюков. 
— Он рассказал, что однажды во время стоянки 
в английском порту кто-то из вахтенных вдруг 
заметил, как возле борта показался человек в 
водолазном костюме. Учитывая, что на крейсере 
находились первые лица государства, командир 
корабля не решился действовать самостоятель-
но и немедленно передал эту информацию на-
чальнику охраны Хрущева. Тот приказал своим 
ребятам-охранникам забросать аквалангиста 
ручными гранатами. Потом было дано распоряже-
ние обследовать днище «Орджоникидзе»: вдруг 
вражеские диверсанты там какую-нибудь пакость 
оставили. Но корабельные водолазы ничего подо-
зрительного под водой не нашли. Не обнаружили 
они и тела подорванного подводника…

В других источниках можно найти иную 
версию. Якобы в тот день, 18 апреля, заметив 

неизвестного пловца в районе кормовой части 
крейсера, с мостика отдали команду провернуть 
несколько раз гребные винты. Эти огромные ло-
пасти попросту подгребли к себе аквалангиста… 
И никаких гранатных взрывов, никакого шума.

Конечно же, СССР направил британскому 
правительству официальный протест. А в ответ 
получили формальные извинения и категори-
ческое заявление, что власти Соединенного 
Королевства не имеют к инциденту отношения, 
— провокация эта, мол, организована какой-то 
третьей стороной.

В английских газетах уже на следующий день 
появились сообщения о том, что опасную «спор-
тивную авантюру» с погружением под русский 
крейсер затеял некий аквалангист-любитель, у 
которого во время заплыва внезапно разгерме-
тизировался костюм, что и привело к смерти. 

Лишь через 10 дней после случившегося ан-
глийское адмиралтейство официально объявило 
об исчезновении знаменитого подводника, воз-
главлявшего отряд «людей-лягушек», капитана 
Крэбба. При этом было сказано, что Крэбб на тот 
момент уже был уволен со службы и действовал 
как гражданское лицо, выполняя по заказу част-
ной фирмы «работы по проверке технического 
состояния секретного подводного оборудования 
неподалеку от Портсмута».

Однако подобные объяснения удовлет-
ворили далеко не всех. Был даже послан пар-
ламентский запрос об истории с капитаном 
Крэббом. Премьер-министру Великобритании 
Энтони Идену пришлось специально приехать 
по этому поводу в парламент и предупредить 
депутатов, что разглашение обстоятельств ис-
чезновения Крэбба противоречит государствен-
ным интересам.

Шумиха вокруг знаменитого пловца-
диверсанта вновь поднялась год спустя. Весной 
1957-го рыбаки на южном побережье Англии, 
неподалеку от городка Чичестер, обнаружили 
плавающие в воде останки неизвестного, одетого 
в водолазный комбинезон. У трупа отсутствовали 
голова и обе руки, однако несколько человек, 
приглашенных для идентификации, все-таки опо-
знали в погибшем Лайонелла Крэбба. Впрочем, 
были и явные нестыковки: размер ноги не тот, 
волосы на теле иного цвета, чем у командира 12-й 
флотилии, а на левом колене нет шрама от раны, 
полученной капитаном в годы войны.

Тем не менее 4 июля 1957 года на портсмут-
ском кладбище появилась новая могила. На мо-
нументе, венчающем ее, — надпись «Коммандер 
Крэбб».

Спустя 50 лет, на исходе 2007-го, в этой за-
путанной истории появилась еще одна страничка. 
Информационное агентство передало новость: 
обнаружился человек, лично перерезавший горло 
легендарному коммандеру. Бывший водолаз 
Эдуард Кольцов открыл секрет полувековой дав-
ности: якобы именно он, в то время 23-летний 

советский спецназовец, убил британского 
«человека-лягушку». По словам Кольцова, он 
находился в составе экипажа моряков, прибыв-
ших на «Орджоникидзе» в Англию, и однажды 
получил приказ проверить, что за подозрительные 
движения замечены рядом с крейсером. 

«Я увидел силуэт ныряльщика в форме, ко-
торый возился с чем-то у правого борта, в районе 
корабельного хранилища боеприпасов, — вспо-
минал Кольцов. — Подплыв поближе, увидел, что 
он прикрепляет мину». В завязавшейся схватке 
советский моряк якобы сумел прикончить вра-
жеского диверсанта. За храбрость его наградили 
орденом Красной Звезды. Кроме того, на память 
о том событии Кольцов даже сохранил нож, ко-
торым он тогда воспользовался.

Вариантов этой «диверсантской» истории, 
как видим, много, однако какая из них соответ-
ствует действительности, так и остается не-
ясным. Более того, неопровержимых фактов, 
касающихся смерти Крэбба, до сих пор так и 
нет. Высказывались даже подозрения, что зна-
менитый водолаз остался жив. 

Приключения англичанина 
в России 
— Несколько лет спустя жена «человека-

лягушки» вдруг получила по почте конверт с 
маленькой фотографией внутри, — рассказал 
Октябрь Бар-Бирюков. — На снимке она смогла 
разглядеть: в центре группы людей в советской 
военной форме стоит ее Лайонелл!.. После этого 
женщина получила еще несколько анонимных 
посланий, сообщающих, что ее муж жив.

Мистика? Чудовищный розыгрыш? Англий-
ский писатель и исследователь Джон Хаттон 
посчитал, что вовсе нет. Он выпустил книгу, по-
священную коммандеру Крэббу, где пытался до-
казать, что знаменитого подводника-диверсанта 
тайно вывезли в СССР.

В тот злополучный день, 18 апреля, Крэбба 
якобы вовсе не уничтожили. Сразу после об-
наружения под бортом «Орджоникидзе» неиз-
вестного аквалангиста с крейсера и соседнего 
с ним миноносца «Смотрящий» спустились не-
сколько советских водолазов, которые смогли 
скрутить в воде диверсанта и поднять его на 
палубу. Затем подводнику вкалывали мощные 
дозы снотворного, поддерживая его фактически 
в бессознательном состоянии. Через некоторое 
время после того, как «Орджоникидзе» вышел в 
открытое море, держа курс к советским берегам, 
над крейсером завис вертолет, на который в 
корзине подняли обмякшее тело (этот процесс 
якобы наблюдала команда находившегося в том 
районе датского фрегата). Крэбба воздухом 
переправили в польский Щецин, а оттуда — в 
Москву. Здесь товарищи из компетентных орга-
нов в течение некоторого времени обрабатывали 
коммандера и в конце концов склонили к сотруд-
ничеству, сообщив, что на родине его все равно 
будут считать погибшим, когда выловят из воды 
тело «дублера».

Через некоторое время на Тихоокеанский 
флот прибыл для прохождения службы лейтенант 
Лев Кораблев. Он занимался спецподготовкой 
морских пехотинцев, говорил по-русски с явным 
акцентом и никогда никому не рассказывал о 
своей жизни и семье.

Много лет спустя, в 1976-м, кто-то из знав-
ших прежде Крэбба вроде бы даже встретил 
его в Болькенхагене, на территории тогдаш-
ней ГДР, где старый ас-подводник тренировал 
ныряльщиков.

Правда ли это? Сегодня ничего точно утверж-
дать нельзя. Ведь официальные инстанции Ан-
глии своим упомянутым выше заявлением лишь 
чуть-чуть приоткрыли занавес над шпионской 
историей, разыгравшейся почти 60 лет назад. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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Еще до начала реконструкции в горадмини-
страции отмечали, что благоустройство улицы 
такого масштаба, как Новый Арбат, входит в число 
самых крупных и сложных проектов: надо сохранить 
исторический дух проспекта и при этом сделать 
пространство более уютным и обжитым. 

Для работы над проектом в компанию к русским 
архитекторам из «Цимайло Ляшенко&Партнеры» и 
Strelka Architects также пригласили немецкое архи-
тектурное бюро Topotek1 во главе с Лоренцем Дек-
слером. В творческом списке последнего значатся 
несколько оригинальных переделок европейских 
парков, когда заброшенные или неблагополучные 
места превращались в зоны притяжения местных 
жителей и туристов.  

В частности, первый проект — «Сад в небе» — 
был создан еще в 1996 году на крыше берлинского 
дома. Тогда ландшафтные архитекторы обустроили 
наверху многоэтажки веранду в необычном парко-
вом стиле, с дорожной разметкой под парковки и 
пешеходными переходами. Фотографии веранды 
облетели все модные студии и принесли первую 
славу создателям Сада. А самый знаменитый про-
ект команды — Superkilen — парк в иммигрантском 
районе Копенгагена, где можно встретить символы 
разных стран, откуда приехали жители района: во-
докачку из Израиля, китайские пальмы, дорожные 
знаки из Катара и России...

Для Нового Арбата ключевой идеей стало 
эксклюзивное оформление двух сторон — «южной» 
(с домами-книжками) и «северной» (с жилыми 
домами) — с учетом исторических особенностей 
улицы. 

— «Южная сторона» традиционно являлась 
прогулочной: здесь большое количество магази-
нов, кафе, — рассказывают авторы проекта. — Од-
нако в 1990-х годах часть тротуара была отдана под 
парковку, из-за чего пространство для пешеходов 
существенно сократилось. На «северной» стороне 
меньше магазинов и других общественных зданий. 
Поэтому для каждой из сторон мы применили раз-
ные планировочные решения. Кое-где пришлось 
откусить территорию от проезжей части, но полос 
движения на Новом Арбате осталось по-прежнему 
семь (3 — в центр, 4 — в область), среди них теперь 
две крайние — по 3,5 метра, четыре средние — по 
3,25 метра и центральная — шириной в 3,2 метра, 
для ФСО. Зато гулять по Новому Арбату теперь 
смогут вместо 36 тысяч около 43 тысяч человек в 
час. Площадь пешеходного пространства увели-
чилась с 32 тыс. до 55 тыс. кв. м. 

В результате вдоль стены домов-книжек ар-
хитекторы расширили тротуар в среднем на один-
полтора метра, чтобы восстановить городской 
бульвар и уместить на нем не только прогуливаю-
щихся пешеходов, покупателей торговых центров, 
но и велосипедистов, и скейтеров. Эта сторона 
Нового Арбата, по замыслу проектировщиков, 
станет еще более активной по ритму жизни. 

Территорию замостили крупной светло-
серой гранитной плиткой в холодной утренней 

гамме с вкраплениями темного гранита, соче-
тающегося с фасадами домов. Разрозненные 
парковки заменили двумя стоянками более чем 
на 200 машино-мест, включая свыше 20 мест для 
инвалидов. Стоянки тоже выложены гранитной 
плиткой и фактически являются трансформером 
— на время праздничных событий их можно за-
крывать для авто, превращать в тротуар. Кроме 
того, в ноябре между парковочными местами 
высадят деревья.   

Вторая сторона Нового Арбата с кинотеа-
тром «Октябрь» теперь станет более спокойным 
городским пространством, где можно посидеть в 
ресторанчике или отдохнуть на летней веранде. 
Эту часть проспекта замостили теплым розова-
тым, как восходящее солнце, крупноразмерным 
гранитом. Ширина тротуара здесь не меняется. 
Зато уже осенью будет высажена аллея, которая 
оградит пешеходов и жителей от шума и пыли 
магистрали.  

Кстати, деревья вообще станут знаковой 
частью проспекта. На «серой» стороне появятся 
зеленые вязы, а на «розовой» — бордовые клены. 
«Благодаря им Новый Арбат, как хамелеон, станет 
менять цвет в зависимости от времени года. Зимой 
будет серо-розовым, как гранит, а летом — зелено-
красным, как растущие по разным сторонам вязы 
и клены», — говорят архитекторы.

Почти две сотни дубов, лиственниц, сосен и 
других деревьев рассадят в специальные круглые 
клумбы, уходящие под землю на два метра, чтобы 
не ограничивать корневую систему (ожидается, что 
со временем деревья вытянутся в высоту по 8 ме-
тров). Кроме того, предусмотрены прямоугольные 
клумбы — в них вкопают сразу по два-три дерева, 
в зависимости от плотности подземных коммуни-
каций. Каждую клумбу окружают бордюры: они 
должны защитить деревья от зимней соли и потен-
циальных повреждений от машин. Также появится 
около 700 кустарников. В общем, число деревьев 
на Новом Арбате увеличится в 2,5 раза. 

Помимо уже ставших привычными элементов 
благоустройства — таких как отремонтирован-
ные фасады и подземные переходы, убранные в 

специальную кабельную канализацию провода, 
новые светильники (на Арбате прежние фонари 
заменили почти сотней современных торшеров с 
энергосберегающими лампами и вдобавок среди 
деревьев разбросали светильники, похожие на 
световые мечи из «Звездных войн»), инфо-стенды 
с Wi-Fi — на проспекте установили длиннющую 
скамейку влюбленных, которая может составить 
конкуренцию самым длинным лавкам мира: бол-
гарской Пазарджик, китайской Красной Ленте, 
английской Литлхэмптон и барселонской в парке 
Гуэль.

— Лавочку для свиданий сначала хотели 
сделать круглой, радиусом 4 метра и из грани-
та, — вспоминают дизайнеры. — Но в процессе 
работы над проектом она вытянулась, удлинилась 
и одеревенела. Ее сделали из термообработанной 
древесины — теплой светло-желтой лиственницы. 
Так гораздо интереснее. Кроме того, сидеть на 
камне бывает холодно и не очень приятно. Самая 
длинная скамейка в России тянется 150 метров 
вдоль Нового Арбата. Сидеть можно с двух сторон 
— с видом либо на магазины, либо на зелено-
красный бульвар. Поместиться на скамейке могут 
по 350 человек на каждой стороне.

Осматривая проделанную работу, мэр Москвы 
с удовлетворением отметил: «Перед нами стояла 
задача создать качественное общественное про-
странство на одной из самых оживленных маги-
стралей. Всего несколько лет назад вид Нового 
Арбата портили десятки разномастных ларьков. 
Сейчас появилась возможность проводить на 
пешеходной части улицы ярмарки и фестивали 
«Московских сезонов». 

Первый фестиваль для детей и родителей 
«Снова в школу» с мастер-классами по физике и 
астрономии, танцам, каллиграфии и столярному 
делу, скалодромом и скейт-парком стартует на 
следующей неделе и продлится до 4 сентября. 
Позже, в сентябре, здесь проведут «Московское 
кино» и Международный фестиваль «Круг света». 
Так что у москвичей есть возможность лично оце-
нить обновленный Новый Арбат.

Ирина ПЕТРОВА.

МОЯ МОСКВА
Постепенно центр Москвы освобожда-
ется от ремонтных ограждений, и жите-
ли столицы могут оценить все больше 
пространств, благоустроенных по про-
грамме «Моя улица». На этой неделе 
Сергей Собянин осмотрел Арбатскую 
площадь, где почти 20 лет на пути вы-
ходящих из метро стоял двухэтажный 
«объект самостроя». А чуть ранее за-
вершили капитальные работы на Новом 
Арбате: участок от Арбатского тоннеля 
до Садового кольца протяженностью 
1,2 км (12,1 га) находился в ремонте с 
мая. Но уже на следующей неделе один 
из центральных проспектов примет фе-
стиваль «Снова в школу». 
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НА НОВОМ АРБАТЕ 
ПОЯВИЛИСЬ СКАЛОДРОМ 
И САМАЯ ДЛИННАЯ ЛАВКА

Оценить реконструированный 
проспект москвичи смогут 

на летнем фестивале 

Шесть десятилетий 
назад возле Британских 
островов шла охота 
за новейшими 
советскими крейсерами 

Англичане хранили этот «подводный секрет» более полувека. И лишь 
сравнительно недавно на страницах «Таймс» появилось сообщение о том, 
что министерство обороны Великобритании официально подтвердило 
тот факт, что в октябре 1955 года в Портсмутской гавани водолазами из 
специального разведывательно-боевого подразделения была проведена 
операция по исследованию гидроакустического оборудования советского 
крейсера «Свердлов», прибывшего в Англию с дружественным визитом. 
Тогда, в середине 1950-х, в море у Британских островов разыгралась 
уникальная шпионская эпопея. 

«ЧЕЛОВЕКА-ЛЯГУШКИ»«ЧЕЛОВЕКА-ЛЯГУШКИ»

СЛЕДСЛЕД

Надежно и удобно 
Чем больше сумма сбережений, тем сложнее 

бывает доверить их банку. Но в «Почта Банке» вы 
можете быть уверены: вклад каждого клиента будет 
застрахован на сумму до 1,4 млн руб. по системе 
страхования АСВ. 

Кроме того, «Почта Банк» входит в междуна-
родную финансовую группу ВТБ и создан при под-
держке ФГУП «Почта России». Клиентские центры 
«Почта Банка» расположены в шаговой доступности 
от дома или работы, так как банк развивает свою 
сеть на базе отделений «Почты России». 

Тратить и копить 
одновременно
Хотите легко копить и свободно тратить? 

«Почта Банк» предлагает открыть «Сберегательный 
счет». Вы сможете расходовать с него средства при 
первой необходимости, и при этом ежемесячно 
банк будет начислять проценты на минимальный 
остаток средств, находящихся на счете полный 
месяц: на остаток до 100 тыс. руб. — 3,5% годовых 
и 7% годовых свыше 100 тыс. руб. по тарифу «Ба-
зовый». Для пенсионеров, получающих пенсию на 
счет в «Почта Банке», по тарифу «Пенсионный» на 
остаток до 100 тыс. руб. — ставка 4,5% годовых и 
8% годовых на остаток свыше 100 тыс. руб. 

Приятным дополнением к «Сберегательному 
счету» станут бесплатное открытие и обслуживание 
счета, а также выпуск к нему карты Visa Classic, с 
помощью которой удобно оплачивать расходы и 
снимать наличные.

Привыкли 
откладывать деньги
Вклад «Накопительный» подойдет тем, кто 

располагает даже небольшой первоначальной 
суммой накоплений (от 5 тыс. руб.), но планиру-
ет пополнять вклад в течение всего срока (367 
дней). Проценты выплачиваются каждые 92 дня 
и капитализируются во вклад. Но бывает и так, 
что срочно понадобились деньги: стиральная 
машина вдруг сломалась или лекарство дорогое 

нужно приобрести. Не беда, можно досрочно снять 
деньги и сделать это без потери выплаченных 
процентов. 

Если важен процент
Ваши доходы не так велики, но кое-что отло-

жить все же можно. Есть, к примеру, 50 тыс. руб. или 
больше — тогда ваш вклад «Капитальный», ставка 
на 181 день — 9,5% годовых. Это классический 
вклад, проценты по которому начисляются в конце 
срока. Пополнение вклада возможно в течение 
первых 10 дней после открытия.

Ежемесячная выплата 
процентов
Вы много работали, имели приличные за-

работки и смогли скопить 500 тыс. руб. или даже 
более. И теперь хотите, чтобы ваши сбережения 
работали на вас. Можно и так, если открыть вклад 
«Доходный». Ставка — до 8,5% годовых, срок 
вклада — 367 дней, но проценты выплачиваются 

ежемесячно на «Сберегательный счет», и эти 
средства можно тут же использовать по своему 
усмотрению. 

Бонус вкладчикам
Какой бы вклад вы ни выбрали, ставку по 

нему можно повысить на 0,25% годовых от за-
явленной (см. таблицу ниже), если открыть вклад 
через интернет-банк или мобильное приложение 
«Почта Банка». 

При открытии любого вклада «Почта Банк» 
бесплатно откроет вам «Сберегательный счет» и 
выдаст к нему карту Visa Classic. Чтобы зафикси-
ровать хорошую ставку на длительный срок и при 
этом всегда иметь средства под рукой, советуем 
часть средств разместить во вклад, а остальную 
часть — на «Сберегательном счете».

Можно ли накопить с помощью банков-
ского вклада, если не располагаете 
крупной суммой? Все зависит от банка 
и цели, которую вы перед собой стави-
те. ПАО «Почта Банк» дает возможность 
каждому из нас накопить на мечту, от-
крыв нужный вклад.

«Сберегательный счет» — текущий счет с ежемесячным начислением процентов на минимальный остаток средств, находящихся на счете полный месяц: на сумму от 100 тыс. руб. — 7% годовых по тарифу 
«Базовый» и 8% годовых по тарифу «Пенсионный»; на сумму до 99 999,99 руб. (включительно) — 3,5% годовых по тарифу «Базовый» и 4,5% годовых по тарифу «Пенсионный». К счету выпускается дебетовая 
карта. Комиссия за снятие наличных с карты, выпущенной к текущему счету: во всех банкоматах группы ВТБ — 0 руб., в остальных случаях — 1% (минимум 100 руб.). Комиссия за получение наличных в сумме 
свыше 400 тыс. руб. в банкоматах «Почта Банка», поступивших со вклада, при условии поступления денежных средств на счет вклада безналичным путем и сроке вклада менее 30 дней — 7,9%. Лимит снятия 
денежных средств в календарный месяц в банкоматах группы ВТБ (кроме ПАО «Почта Банк») и других банков — 400 тыс. руб., за исключением средств, поступивших на счет со счета вклада, которые были 
внесены наличным или безналичным путем при сроке вклада 30 дней и выше. По желанию клиента предоставляются дополнительные платные услуги. ПАО «Почта Банк», лицензия ЦБ РФ № 650. Реклама

НАКОПИТЬ НА МЕЧТУ

Подробнее 
об условиях вкладов: 
8 800 550 0770 
или pochtabank.ru.
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Советский 
чудо-проект 

68-бис.

Лайонелл 
Крэбб.

Крейсер 
«Орджоникидзе».



Через 98 лет и 38 дней после убийства в Ека-
теринбурге Николая II и его близких любой 
желающий сможет узнать многие тайны по-
следнего периода жизни последнего россий-
ского императора и тайны его трагической 
гибели. 23 августа на сайте Государственного 
архива РФ заработал раздел «Документы по 
истории убийства царской семьи». Об этом 
электронном проекте «МК» рассказал один 
из его инициаторов, научный руководитель 
ГАРФ Сергей Мироненко.

— При подготовке нового раздела сотрудни-
ками нашего архива проделана огромная работа, 
которая длилась более полугода. В результате 
теперь каждый, кому это интересно, может уви-
деть и прочитать все документы, относящиеся 
к заключительному периоду жизни императора 
Николая II, от момента его отречения от престола 
и до момента смерти от пуль комиссаров в под-
вале Ипатьевского дома, — пояснил Сергей Вла-
димирович. — Эти документальные материалы 
были выявлены в результате кропотливого поиска 
в государственных и ведомственных архивах 
нашей страны, архивных фондах и частных со-
браниях за рубежом. Основная масса материалов 
собрана в период первого — «белогвардейско-
го» — следствия по делу об убийстве царской 
семьи (на сайте выложены все документы из 
томов следственного дела, которое вел колча-
ковский следователь Н.Соколов), а также рас-
следования, проводившегося после обнаружения 
«екатеринбургских останков» в 1993–1997 гг. Но 
есть и совсем «свежие» документы. Например, 

можно прочитать автобиографию комиссара 
Я.Юровского, которую он написал при обраще-
нии в Комиссию по назначению персональных 
пенсий, — этот автограф «главного палача» се-
мьи Романовых был обнаружен лишь несколько 
месяцев назад.

Еще один очень интересный и важный до-
кумент касается инцидента с покушением на 
будущего императора Николая II во время его 
визита в Японию в 1891 году.

— Как известно, в городе Оцу один из япон-
ских полицейских ударил Николая Александрови-
ча по голове саблей. Однако долгое время нам не 
удавалось узнать, с какой стороны был нанесен 
удар клинком и насколько проникающим он ока-
зался. Между тем точное описание этого ранения 
имеет важнейшее значение при идентификации 
черепа, который найден в захоронении под Екате-
ринбургом и предположительно принадлежит им-
ператору. Нашим сотрудникам пришлось изучить 
все сохранившиеся письма людей, входивших 
в русскую делегацию. Наконец, удалось найти 
письмо одного из сопровождавших цесаревича 
офицеров с описанием самого покушения и, глав-
ное, с приложенным к нему медицинским актом. 
Из этого документа явствует, что острый клинок 
террориста лишь скользнул по голове Николая, 
срезав слой кожи толщиной с бумажный лист. 
От более печальных последствий наследника 
престола спас сопровождавший его греческий 
принц Георг, который успел в последний момент 
подставить под удар свою бамбуковую трость; 
если бы не это, японец-фанатик мог раскроить 
цесаревичу череп. Обнаруженный медицинский 

акт позволяет утверждать, что повреждений на 
черепе Николая не осталось, а следовательно, не 
могло образоваться при заживлении раны ника-
кой костной мозоли. Но ведь именно отсутствие 
такой мозоли на поднятом из тайного захоронения 
в Поросёнковом Логу черепе является одним из 
ключевых аргументов среди тех, которые вы-
сказаны руководством Русской Православной 
Церкви и другими представителями «сомневаю-
щейся стороны»: мол, раз нет следов мозоли, 
значит, это не императорские останки. 

В общей сложности в новом электронном 
раздела ГАРФ размещено около 1000 докумен-
тов. Каждый из них представлен в  виде элек-
тронной копии, а кроме того, сопровождается 
описанием, указанием места хранения. Для 
документов на иностранных языках, а также 
для тех, что написаны неразборчиво, даются 

цитаты на русском языке наиболее интересных 
фрагментов текста.

— В дальнейшем, при обнаружении каких-
то новых документов, относящихся к этой теме, 
мы будем пополнять данный сайт, — пояснил 
С.Мироненко. — Предвижу, что среди его по-
сетителей найдутся «оппоненты», которые при-
держиваются иных версий событий, связанных с 
гибелью царской семьи. Мы обращаемся к ним и 
ко всем другим с предложением: если вы знаете 
о каких-то документально подтвержденных фак-
тах, сообщите нам, и тогда специалисты смогут 
изучить эти бумаги и внести соответствующие по-
правки в хронологию тех событий почти вековой 
давности. Впрочем, честно говоря, шансов, что 
удастся «всем миром» обнаружить что-то новое 
в этой трагической истории, очень мало.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В местном музее мамонта как-то побывал 
Владимир Путин. Он заинтересовался идеей 
клонирования вымерших животных. Директор 
музея Семен Григорьев рассказывает, что ведутся 
совместные разработки с корейскими учеными, и 
возможно, в ближайшие годы мамонтов все-таки 
клонируют. Для чего? Вот ответ ученого: «Детишек 
катать». В музее хранится единственный в мире 
хобот взрослого мамонта с чудом уцелевшей мы-
шечной тканью, его возраст — 28 800 лет. Ученые 

даже попробовали мясо мамонта, пролежавшего 
тысячелетия в вечной мерзлоте, говорят, что вкус-
ное. А вот алмазы выставлены в сокровищнице 
Республики Саха тарелками, и это тоже неза-
бываемое зрелище. Теперь к «золотому запасу» 
республики прибавилось молодое и энергичное 
кино, востребованное мировыми фестивалями 
от корейского Бусана до Лос-Анджелеса, куда в 
скором времени отправится якутский победитель 
— фильм «Мой убийца» Костаса Марсана. Побе-
дителям вручали снежные очки, образец которых 
хранится в сокровищнице Якутии. Изготовлены 
они в форме созвездия Большой Медведицы, 
а прилагающийся к ним крохотный бриллиант 
символизирует Полярную звезду. 

Слух о якутских киноуспехах докатился нако-
нец до Москвы, так что зашевелились наши мужи 
от кинематографии, провели в Якутске питчинг, 
активно взялись за фестиваль. Кинорежиссер 
из Бурятии Жаргал Бадмацыренов заметил со 
сцены: «Якутское кино отличается от бурятского 
активной поддержкой на местном уровне. Боль-
шие и важные дяди из Москвы благодаря якут-
скому кино зашевелились». А в ответ услышал: 
«Бурят все точно выразил». Вот бы про русского 
режиссера или продюсера кто-то со сцены сказал 
что-то подобное. Эти русские решали судьбу 
участников питчинга, премировали победителей, 
кого полутора миллионами рублей, кого четырь-
мя, обещали на эту сумму предоставить услуги 
на финальном этапе кинопроизводства. И на 
том спасибо. Все они успешные с точки зрения 
кассы господа. 

Снимают якутское кино зачастую совсем 
молодые люди, не имеющие кинообразования. 
Результат разный: от доморощенных, сделанных 
на коленке опусов до вполне профессиональных и 
складных фильмов. В любом случае — энергии им 
не занимать. Ее хватает и в зрительном зале. Яку-
ты любят свое кино, причем не только на родном 
языке, но и на русском. Копеечная картина стано-
вится блокбастером, отбивая в местном прокате 
вложенные крохи в разы. Бюджеты впечатляют: 
Прокопий Бурцев снял свой фильм «Феррум» за 
8 миллионов рублей. 

Сразу несколько наград на фестивале по-
лучила якутская документальная картина «24 
снега» про коневода Сергея, обликом своим напо-
минающего американского ковбоя. Только живет 
он в условиях вечной мерзлоты. Кстати, недавно 
он получил травму — его пришибла лошадь, и не-
известно, что будет теперь с его подопечными. 

Местный ресторатор, путешественник и 
большой энтузиаст кино Егор Макаров, вложив-
ший в «24 снега» собственные средства, говорит, 
что не представляет свой народ без лошади. Он 
при любой возможности рассказывает о том, в 
каких экстремальных условиях живут коневоды 
и оленеводы. Оленевод Слава, приезжавший 

в Якутск из тайги на премьеру американского 
документального фильма «Холодный рубеж» 
Микаэля Страндберга, недавно чуть не погиб. 
Медведь учуял в рюкзаке Славы банку сгущенки, 
набросился, разодрал всю голову. Прямо в тайге 
ему рану зашили обычными нитками. Больниц-то 
в округе нет. Поначалу Егор Макаров хотел при-
гласить на «24 снега» европейского режиссера. 
В итоге остановился на Михаиле Барынине из 
Москвы, который до того в Якутии не бывал. Тем 
интереснее: глаз зорче, подметит то, на что свои 
и внимания не обратят. Так и случилось. Жизнь 
в тайге измеряется зимами, а значит, снегами. 
Отсюда и название фильма. Его герой ровно 
столько зим работает коневодом. 

Оператор «Холодного рубежа» Юрий Бе-
режнев награжден призом имени Иннокентия 
Аммосова за «24 снега», а также вместе со своим 
коллегами Семеном Аманатовым и Михаилом 
Кардашевским — спецпризом жюри докумен-
тального конкурса, но не только за «24 снега», 
но и за «Холодный рубеж». «24 снега» получили 
и «Золотые снежные очки» как лучший фильм 
неигрового конкурса. Юрий Бережнев работал 
в экстремальных условиях, когда морозы до-
стигали 70 градусов. Камеру приходилось все 
время отогревать в специальном чехле. 

Дебют «Заблудившиеся» Алексея Амбросье-
ва — якутский вариант «Выжившего» с Леонардо 
Ди Каприо. На премьеру один пожилой зритель 
добирался из тайги на самолете. «Пока такой 
зритель у нас есть, кино будет жить», — сказал 
молодой режиссер. Он снял фильм на основе 
реальной истории — в течение 56 дней из тай-
ги выбирались заблудившиеся в Верхоянском 
улусе молодые люди. На фестивале картину от-
метили как лучший фильм конкурса зрительских 
симпатий.  

Якутские зрители замечают то, чего другие 
не увидят. Они мыслят сообразно своим традици-
ям, способны рассмотреть фольклорную чучундру 
в никчемной московской барышне, отравляю-
щей жизнь друзьям, как это было в конкурсном 
«Холодном фронте» Романа Волобуева. Не раз 
возникал разговор о том, что, переезжая из тайги 
в город, многие не могут адаптироваться. Но 
таежные люди не нуждаются в жалости, она их 
унижает. Инженер-гидролог по образованию, а 
теперь фотограф Алексей Голубцов познакомился 
в тундре с 19-летим ненецким парнем Гришей. На 
основе их последующей переписки, длившейся 

более трех лет, и фотографий, сделанных в тун-
дре, появился фильм «Чистый лист» Айны Ме-
редовой и книга «Письма Гриши». Они увидели 
свет после того, как героя не стало. Гриша писал 
стихи и романы, пытался жить в городе. А потом 
его избили. Не приходя в сознание, Гриша умер. 
Один из сотрудников интерната рассказал нам, 
как дети оленеводов, вырванные из тундры от 
своих родителей, убегали каждую весну. При-
ходилось гоняться за ними, возвращать в детский 
дом. Они страдали. Им хотелось жить в тундре, 
есть рыбу, к которой привыкли. Сошлись все в 
одном: нельзя насильно втаскивать этих людей 
в нашу цивилизацию, надо дать им возможность 
жить по законам своего рода. 

К разряду «криминального чтива» можно от-
нести две игровые якутские картины, участвовав-
шие в конкурсе. «Мой убийца» Костаса Марсана 
поставлен по якутской детективной классике 70-
х. То, что картина получила Гран-при, — аванс, 
знак поддержки якутского кино. Конкурировать 
с колумбийским фильмом «Объятия змея» Сиро 
Герра, а это первый в истории колумбийского кино 
номинант «Оскара», трудно. Хотя в Якутске его от-
метили только за лучшую режиссуру, начинающие 
кинематографисты должны понимать, что это не-
равный бой — по профессии, по глубине мысли. 
«Моего убийцу» сняли очень энергичные люди, и 
всего-то за 70–80 тысяч долларов. Их московские 
коллеги за такую сумму и пальцем не пошевельнут. 
«Феррум» Прокопия Бурцева — из разряда так 
называемого партизанского кино. Артиста Сергея 
Егорова на главную роль режиссер взял еще и 
потому, что у него была машина. Ученик худрука 
якутского кинофестиваля и знаменитого якутского 
театра им. Ойунского, ставшего главной фести-
вальной площадкой, Андрея Борисова Сергей 
окончил Арктический институт культуры и искус-
ства, снимался у Борисова в «Тайне Чингис Хаана», 
а сейчас занимается бизнесом. Прокопий Бурцев 
рассказывает: «Я филолог по образованию. Когда 
нет денег, ты специализируешься на короткоме-
тражных фильмах. Я нигде не учился, разве что на 
своих короткометражках. Денег не было. Кто-то 
подвезет бесплатно, кто-то еще чем-то поможет. 
Так и работали. Уложились в 8 тысяч докризисных 
долларов. Только артистам я сразу заплатил, по-
скольку они — самые бесправные люди. У нас было 
пять человек на площадке. Ограничение связано с 
тем, что в машину влезает пять человек». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шпилька. 4. Спальня. 10. Джунгли. 11. Рефлекс. 13. Обои. 14. Овца. 
15. Регламент. 16. Травма. 18. Окурок. 20. Канцлер. 22. Канонада. 23. Насмешка. 24. Отду-
шина. 27. Аскетизм. 30. Апофеоз. 32. Кастет. 34. Кабала. 35. Романтика. 36. Тост. 38. Внук. 
39. Тропики. 40. Ревизия. 41. Неудача. 42. Бригада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шалость. 2. Лыжи. 3. Конура. 5. Пальто. 6. Лыко. 7. Ярмарка. 8. Гирлян-
да. 9. Трамплин. 10. Добавка. 12. Сварщик. 17. Малодушие. 19. Клиентура. 20. Крапива. 21. 
Рассказ. 25. Таксист. 26. Аномалия. 27. Агентура. 28. Западня. 29. Экстерн. 31. Маркиза. 33. 
Трепач. 34. Калибр. 37. Труд. 38. Визг.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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А

  26 августа в 20.00
Участники проекта «Песни нашего века»
Вадим и Валерий МИЩУКИ
с программой
«Жизнь всё равно 
 прекрасна!»
  31 августа в 20.00
Александр ГОРОДНИЦКИЙ — 
«Атланты держат небо» 
Концерт по заявкам

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-925-024-17-67

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт стиральных машин

т. 8-915-401-93-20

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

❑ перевозки
т. 8-968-058-66-78

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых по Москве!

т. (495)645-17-45

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление
т. 8-926-396-34-77

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ диплом Е 640245, 

выданный на имя 
Сулейманова 
Олега Асгатовича 
по квалификации 
"электрогазосварщик" 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых
м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-917-561-20-58

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-968-599-20-88

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Советский «коллега» 
японского каратиста. 4. Вывоз товаров за гра-
ницу. 10. Другое название окраины деревни. 
11. Симптом простуды, для которого платков не 
напасешься. 13. Колючая королева оранжереи. 
14. Потеря погорельцев, которым жить негде. 
15. Робот, подменяющий спящего летчика. 16. 
Минеральная вода из Кисловодска. 18. Юмо-
ристическая программа, где ведущая — Регина 
Дубовицкая. 20. Ткань для палаток, тентов и 

рюкзаков. 22. Совладелец предприятия, ре-
гулярно получающий дивиденды. 23. Белый 
лайнер из песни Юрия Антонова. 24. «Рота» 
мыслей шальных в песне Газманова. 27. Не-
большой порт на внутренних водных путях. 
30. Дискомфорт, что «испытывают селедки 
в бочке». 32. Местность, заполненная отды-
хающими. 34. Главный трофей первобытного 
охотника. 35. Выдуманная причина отказа. 
36. «Энтомологический» роман в английской 
литературе. 38. Примитивное сельскохозяй-
ственное орудие для вспашки земли. 39. За-
сланный недоброжелатель. 40. Журнальчик с 
косметическими новинками. 41. Особенность 
речи людей, которые вместо «чай» говорят 
«цай». 42. Вместилище для жидких и сыпучих 
продуктов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обращение к приятелю, 
с которым сто лет знакомы. 2. Страшила, ко-
торым пугают детей. 3. Брунейский «Крез». 5. 
Космическая странница со светящимся хво-
стом. 6. «Ареал обитания» гипсовой девушки с 
веслом. 7. Причина набата и завывания сирен. 
8. Прибор для измерения давления жидкостей 
и газов. 9. Происшествие неприятного харак-
тера. 10. Задорный и непоседливый ребенок. 
12. Место посиделок в детской считалке. 17. 
Американский и восточноазиатский крокодил. 
19. Нехватка денег в кассе. 20. Владелец 
фирмы, проданной с молотка. 21. «Сауна», где 
растут помидоры и огурцы. 25. И весенний 
гриб, и невзрачный мужик. 26. Спиртовой 
экстракт календулы. 27. Электрическая сеть 
в доме. 28. Зверь, изображенный на извест-
ной гравюре Дюрера. 29. Пернатый житель 
дворца на шесте, сколоченного юннатами. 
31. Любовь как в мексиканском сериале. 33. 
Рабочий, вытачивающий детали на станке. 34. 
Старческий недуг, который крепчает с годами. 
37. Особа, приглашающая кавалера на белый 
танец. 38. Гитарный проигрыш.

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, вход со стороны сквера, 
вызов оператора подписки по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 августа с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8 
м. «Б-р Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6
25 августа с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50 
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6 
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
26 августа с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

м. «Варшавская», Чонгарский б-р,  д. 7 
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до ярмарочной 
площади (от к/т «Орбита» ходит бесплатный автобус), 
место «МК» Г-3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 августа с 9.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева,  
напротив дома №11
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
27 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, сквер Афанасьева
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, на центральной площади  
(пр-т Победы, д. 18/43), в «Городке СМИ»

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

Символами Якутии на протяжении 
многих лет были алмазы и 
мамонты. Теперь появился новый 
бренд — якутское кино, что и 
засвидетельствовал проходивший в 
Республике Саха IV Международный 
кинофестиваль.

МОСКОВСКИЕ КИНЕМАТОГРАФИСТЫ 
ВКУСИЛИ «24 СНЕГА»

5 человек на съемочной 
площадке и бюджет 
в 8 тысяч долларов — 
так живет якутское кино

Кадр из фильма «24 снега».

Якутский продюсер Егор Макаров.
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Все документы об убийстве императорской семьи 
представлены на сайте Государственного архива РФ

СУДЬБА И СМЕРТЬ НИКОЛАЯ II 
ВЫЛОЖЕНА В СЕТЬ



ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Мы все в шоке, — только и сказал «МК» 
знаменитый легкоатлет Алексей Ашапатов 
из Саратова.

Четырнадцать лет назад он потерял левую 
ногу: на свадьбе приятеля пытался утихоми-
рить разбушевавшегося пьяного товарища и 
получил удар ножом в бедренную артерию. 
«Скорая» не торопилась на вызов, и врачи при-
няли раненого, когда уже пошла гангрена. Ногу 
пришлось ампутировать, а мастеру спорта — 
переключаться с волейбола на легкую атлетику. 
Паралимпийскую. За это время он успел не 
только десять раз выиграть чемпионат России, 
а также по одному разу — чемпионаты Европы 
и мира, но и четырежды стать паралимпийским 
чемпионом — дважды в Пекине-2008 и дважды 
в Лондоне-2012. Рио-2016 для 42-летнего тол-
кателя ядра было бы третьими Играми... 

— Недавно я уже пережил один удар, 
когда из паралимпийской программы Рио по 
легкой атлетике почему-то исключили другую 
мою дисциплину — метание диска, причем 
еще через четыре года, к Токио, она вернет-
ся, — говорит Алексей, с трудом подбирая 
слова. Это известие застало его на сборах в 
Новогорске: ненадолго прервали тренировку, 
чтобы послушать новости про суд, а там... — Мы 
до последнего надеялись на здравый смысл, 
но... Все ужасно расстроены. Но руки не опу-
скаем — тренируемся по нашей программе. 

И продолжим заниматься до самого 31 
августа — когда должны были в Рио вы-
летать. А в сентябре... Поеду к семье, 
которая сейчас живет в Калининграде, 
обниму своих троих детишек, наконец-то 
и им время уделю. Родных не видел три ме-
сяца — с тех пор, как начались сборы в Сочи, 
потом в Адлере... Неожиданно ведь это все 
отстранение случилось...

Ашапатов хоть и с трудом, но о своей боли 
— уже не физической, моральной — рассказать 
как-то может. Его молодая коллега по сборной, 
20-летняя Анна Крившина из Челябинской об-
ласти, от шока и вовсе не может говорить: «Это 
невозможно комментировать, просто невоз-
можно», — еле выдавила из себя девушка.

Анна — наша главная надежда по плава-
нию для слепых. С самого рождения инвалид I 
группы по зрению, левым глазом она не видит 
ничего, а правым — 2 или 3 сотые процента... 
Это была бы ее первая Паралимпиада, на ко-
торую она приехала бы в статусе безоговороч-
ного фаворита: девушка не только 3-кратная 
чемпионка мира и 3-кратная чемпионка Евро-
пы, но и успела установить десять (!) мировых 
рекордов, пять из которых — только за два 
месяца этого года.

— На дистанции 100 метров на спине ей 
равных в мире объективно нет, там бы у нас 
точно было «золото», — грустно отмечает в 
разговоре с «МК» ее мама Елена Крившина. 
— Очень хорошие были шансы взять еще два 
«золота» — в 50 и 100 метрах кролем. А теперь... 
Дочка, как узнала, позвонила мне: «У меня пу-
стота внутри». И плачет... Плачет весь день.

Мама признается, что плавание, поми-
мо учебы на втором курсе педагогического 
университета в Уфе, где они сейчас живут, 
— единственное, что ее Аня вообще умеет в 
жизни. В спорт ее привел бывший тренер по 
конькам Александр Суетин, который, когда 
сам ослеп, стал опекать таких же незрячих 
детей — чтобы они не пропали.

— Для того чтобы дочка имела возмож-
ность заниматься плаванием, мы переехали 
из Озерска в Уфу, где я снимаю нам квартиру 
на свои средства. Работать постоянно я не 
могу, так как надо присматривать за Аней, — 
объясняет мама. — Поскольку дочка не полно-
стью слепая, а у нее есть эти несчастные 2 
сотые процента, ей не положен бесплатный 
сопровождающий на соревнования и сборы, 
и я везде ездила с ней за свой счет. И что те-
перь? Зачем все это было? И как их вообще 
посмели обвинить в каком-то допинге, если 
любое лишнее лекарство при таком заболева-
нии, во-первых, ей строго противопоказано, а 

во-вторых, их всех непрерывно контролируют. 
Только две недели назад на сборы в Таганрог 
приезжала английская антидопинговая лабо-
ратория, которая взяла несколько проб. Все 
отрицательные.

Мама Ани признается, что теперь ее дочка, 
как и остальные спортсмены, готовит иски в 
суд — теперь индивидуальные и не на участие 
в Играх, а на возмещение морального и мате-
риального ущерба. В это же время старший 
тренер сборных команд России по плаванию 
слепых, заслуженный тренер России Игорь 
Тверяков, у которого занимаются Крившина 
и еще девять отстраненных паралимпийцев, 
подготовил и передал через «МК» обращение 
к Владимиру Путину.

— Мы просим президента проявить ми-
лосердие к нашим паралимпийцам и показать 
им, что на этом решении CAS их жизнь не 
заканчивается, — объяснил Тверяков. — Мы 
просим, чтобы одновременно с Играми в Рио 
в наших городах, где есть инфраструктура, — 
Москве, Санкт-Петербурге, Сочи — провели 
«параллельную Паралимпиаду», зачет которой 
бы сравнивали с официальной и так бы рас-
пределяли призовые места. С чествованием 
спортсменов, награждением их не только 
медалями, но и званиями на государственном 
уровне и выплачиванием призовых.

— И допинг-контроль у вас будет?
— Разумеется!
И это еще не все: поскольку глава Между-

народного паралимпийского комитета Филип 
Крэйвен — подданный Великобритании, а 
королева присвоила ему титул сэра, то на-
писал обращение тренер вместе со спортсме-
нами и коллегами и ей. Может, ее величество 
окажется милосерднее своего жестокого 
подданного?

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Сами паралимпийцы, несмотря на то, что про таких обычно говорят «сильные духом» и «их 
не сломить никакими обстоятельствами», не могли найти слов, рассказывая, как пережили 
это. Они плакали прямо в трубку и не хотели сдерживать этих слез. И вместе с тем они про-
должают тренироваться по своей программе и надеются на «параллельную Паралимпиа-
ду» с медалями и призовыми, устроить которую им может только Президент России. 
Обращение ему они передали через «Московский комсомолец».

ЭКСКЛЮЗИВ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Хорхе Луис Борхес (1899–
1986), писатель и поэт
Сергей Вайцеховский 
(1931–2002), тренер, воз-
главлял сборную по плава-
нию с 1973 по 1984 год
Татьяна Ташкова (1956), 
актриса театра и кино, за-
служенная артистка РФ
Андрей Шохин (1901–1939), 
лидер комсомольского дви-
жения 20-х годов

пОД гРаДусОм

По информации Гидро-
метцентра России, сегод-
ня температура ночью в 
Москве 16…18°, днем в Мо-
скве 21…23°. Переменная 
облачность, дождь, места-
ми сильный, гроза, ветер 
ночью юго-восточный, 
северо-западный, 5–10 
м/с, при грозе порывы 
12–17 м/с, днем северо-

западный, 5–10 м/с, при 
грозе порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.16, за-
ход Солнца — 19.47, долго-
та дня — 14.30.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиоло-
гии, геомагнитная обстанов-
ка ожидается с небольшими 
возмущениями.
ДатскИй угОлОк

День независимости 
Украины.
1921 г. — расстрелян 
Н.С.Гумилев.
1991 г. — М.С.Горбачев объ-
явил о своей отставке с по-
ста Генерального секретаря 
ЦК КПСС и призвал партию 
самораспуститься.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ 
на 24.08.2016
1 USD — 64,7684; 
1 EURO — 73,4733.
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спОРт

«Здравствуйте, это снова Алла Петровна. 
Я просто обязана поделиться радостью, тем 

счастьем, которым я преисполнена! 
Помните, я писала вам, что мой сын находился в 

жутком запое, так вот, он  перестал пить!  С каким 
же удовольствием я произношу эти слова!!!

Я готова повторять их снова и 
снова…. Мой сын не пьет, и это 

уже почти 3 года. За это время 
устроился на хорошую работу, 

получил повышение, купил 
машину. Дети его обожа-
ют и он от них без ума… 
Жена Наташа словно по-

молодела,  вся сияет. В 
общем, полная идиллия. 

А ведь так было не всегда. Олегу, 
моему сыну, сейчас 49 лет, и последние лет 

15 он пил горькую так, что потерял все, что можно: 
и здоровье, и разум, и работу и почти потерял се-
мью. Жена не выдержала и забрала обеих девочек 
к своей матери. Ведь были и побои, и бессонные 
ночи, и… да даже вспоминать страшно, мороз 
по коже… Они жили у меня (квартира большая, 
мест всем хватало), а потому и мне доставалось. 
Сколько раз я уходила ночевать к соседке.

Что только я ни делала, чтобы прекратить этот 
АД, в котором мы жили, пока Олег пил. И кол-
дуны, и экстрасенсы, и всевозможные настои 

и препараты… В лучшем случае это давало ре-
зультат на пару месяцев, а чаще всего вообще 
ничего не получалось. Уже готова была к самому 
худшему… Но тут на глаза попалась статья в га-
зете про «Алкаверс». Позвонила, поговорила со 
специалистом, мне все подробно объяснили, цена 
оказалась приемлемой (я простая пенсионерка), 
но, учитывая мой печальный опыт, сначала не по-
верила. Честно говорю — не поверила. У кого такая 
же беда, меня поймут. Ночь переспала (вернее, 
не спала) с этой мыслью: «А вдруг, поможет?!!» 
и решилась. Думаю, последний раз, чем черт 
не шутит.

Использовала «Алкаверс» без ведома сына: 
все сделала, как мне специалист говорил (дай 
Бог ему здоровья), и через несколько дней 
стала замечать, что меняется мой сынок-то, в 
лучшую сторону меняется. А через 2 месяца я 
уже плакала потихоньку от счастья, когда Олег 
отказался за столом пить на свой 46-й день 
рождения.

Он до сих пор не знает, что я что-то делала, счи-
тает,  что сам бросил, и очень этим гордится. 

Низкий поклон тем, кто изобрел эту программу 
«Алкаверс». Я уверена, что они принесли счастье 
не только в мой дом.

А если у вас похожая проблема, то ищите
«Алкаверс», и я уверена, что и ваш сын, или дочь, 
или муж, да какая разница, тоже имеют право на 
жизнь в прямом смысле этого слова.

С уважением,  А.П., Московская обл.»
Программа психокоррекции «Алкаверс» 

направлена на снятие психологической тяги 
к спиртному. Ее действие напоминает воз-
действие 25-го кадра на подсознание чело-
века, только в данном случае ее действие 
направлено не на зрительное восприятие, а на 
слуховое. Возможно анонимное применение 
и многократное использование. В комплекс-
ной терапии с позитивным воздействием на 
печень может вызывать полное отвращение 
к пагубной привычке.

Узнать полную информацию и заказать
«Алкаверс» вы можете по бесплатному 
телефону 8-800-555-60-03 
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МОЙ СЫН УЖЕ НЕ ПЬЕТ! И ВЫ ВЕРНИТЕ СЧАСТЬЕ В ДОМ!

Август был насыщенным для красно-
белых на слухи и события. В начале 

месяца главный тренер Дмитрий 
Аленичев ушел в отставку, затем 

появились слухи о назначении 
на его место бывшего тренера 

«Рубина» Курбана Бердыева, 
а в итоге рулевым «Спарта-
ка» стал итальянец Массимо 
Каррера. «МК» разбирался в 

деталях практически детек-
тивной истории, почему клуб 

предпочел не слишком извест-
ного ин   остранца именитому 

российскому тренеру.

Три захода
Роман Бердыева со «Спартаком» не состоялся 

как минимум трижды за последний год. Летом 
2015-го приглашение бывшего наставника «Руби-
на» на пост главного тренера серьезно рассматри-
валось руководством. Однако в последний момент 
владельца красно-белых Леонида Федуна от этой 
затеи отговорили. Многие болельщики были тогда 
против Бердыева, кстати, из-за его «неспартаков-
ского футбола». Пригласили своего — Аленичева. 
В апреле 2016-го слухи о возможном трансфере 
тренера «Ростова» в «Спартак» снова поползли в 
прессе, но тогда обе стороны эту информацию 
категорически опровергли.

Ближе же всего к посту наставника красно-
белых Бердыев оказался несколько недель назад. 
После ухода Аленичева он дважды встречался с 
Федуном и даже получил конкретное предложение 
возглавить команду. Ходили слухи, что Бердыев 
якобы отклонил предложение тренировать сбор-
ную России (его кандидатура тогда рассматрива-
лась наряду со Станиславом Черчесовым) ради 
«Спартака» и вот-вот о его назначении объявят 
официально. Многие даже успели в это пове-
рить и возлагали большие надежды на появление 
«лучшего тренера России», как считают многие, в 
команде, давно утратившей вкус победы.

Но в итоге стороны не договорились. Основ-
ная причина, как говорит источник в «Спартаке», 
— требование Бердыева привести с собой из 
«Ростова» в «Спартак» свою управленческую 
команду, в том числе бывшего спортивного 
директора «Зенита» и «Динамо» Константина 
Сарсания, сотрудника селекционного отдела 
«Ростова» Алексея Рыскина и других. «Факти-
чески люди нового главного тренера должны 
были занять не только спортивные позиции, но и 
административные, и коммерческие должности. 
То есть полностью подчинить себе функциониро-
вание клуба, в том числе и его денежные потоки, 
как в свое время Бердыев сделал в «Рубине», 
где он властвовал безгранично», — говорит 
наш собеседник.

«Этот тренер не хочет быть просто тренером, 
он хочет все контролировать и везде иметь своих 
людей», — отмечает бывший футболист сборной 
СССР, а ныне знаменитый эксперт Александр 
Бубнов. Он напоминает, что во время работы в 
«Рубине» Бердыев, по некоторым данным, освоил 
средства около миллиарда долларов.

«При этом он имел доступ ко всем финансам 
и трансферам, чего в нормальных клубах быть не 
должно! Получается, у Бердыева был просто такой 
дополнительный бизнес», — заключает Бубнов.

Предложение, от которого 
надо было отказаться
Идея передать все управление клубом менед-

жерам Бердыева пришлась не по душе руководству 
«Спартака» — особенно учитывая неоднозначную 
репутацию предыдущих членов его команды. Ведь 
еще не успел забыться скандал с вымогательством 
от имени главного тренера более 400 тысяч евро 
у агента полузащитника «Рубина» Гёкхана Тёре. 
Тот даже написал главе Татарстана Рустаму Мин-
ниханову письмо с просьбой оградить их от лиц, 
требующих откат за трансфер турецко-немецкого 
игрока в Казань.

И хотя Бердыев тогда отверг обвинения в вы-
могательстве и даже выиграл суд по этому поводу, 
вопросов в той мутной истории с Тёре осталось 
больше, чем ответов.

Еще один немалова жный момент 

— безопасность клуба. Расстановка людей из 
«Ростова» и «Рубина» по всем ключевым пози-
циям поставила бы красно-белых в серьезную 
зависимость от главного тренера, не связанного 
с клубом ничем, кроме денег. В случае ухода 
Бердыева вместе с ним из «Спартака» ушла 
бы и вся его команда, фактически обезглавив 
и парализовав московский клуб. «Это давало 
бы Бердыеву прекрасную почву для шантажа 
спартаковского руководства, которое вынуждено 
бы было соглашаться на любые его условия. На 
такие риски Леонид Федун пойти никак не мог. 
«Спартак» оказался Бердыеву не по зубам», 
— комментирует один из работников клуба, с 
которым мы поговорили.

Ничего личного, просто 
бизнес
Меркантильность Бердыева — еще один фак-

тор срыва контракта со «Спартаком». По словам 
источника, близкого к переговорам «Спартака» и 
Бердыева, именитый тренер подписал предва-
рительное соглашение со «Спартаком», а потом 
использовал это, чтобы поднять ставки с другими 
работодателями, с которыми он, как оказывается, 
вел параллельные переговоры. «Особенно сильно 
он выкрутил руки «Ростову»: в обмен на обещание 
не бросать клуб он потребовал чуть ли не половину 
от доходов клуба в Лиге чемпионов. Эта сумма 
может быть больше 10 млн евро», — говорит наш 
собеседник из руководства РФС.

Кроме того, по информации наших источни-
ков, у Бердыева, уже после договоренности со 
«Спартаком» на 3,5 млн долларов в год, на руках 
оказалось предложение на 5 млн долларов от 
«клуба с государственным финансированием». 
Что именно за клуб, догадайтесь сами. «То есть 
получается, что Бердыев просто использовал 
наш клуб, чтобы выбить себе завышенный кон-
тракт в другом месте», — возмущается источник 
в «Спартаке».

Официально «Спартак» эту историю не ком-
ментирует, но заявления руководства клуба на 
пресс-конференции подтверждают информацию 
наших источников: «Спартак» не будет принимать 
участие в пиар-кампании Курбана Бердыева и К° 
по выбиванию денег из российских футбольных 
клубов», — заявил по этому поводу один из руко-
водителей клуба Александр Жирков.

«Спартаку», безусловно, была необходима 
свежая кровь — но кровь такого хамелеона, как 
Бердыев, которая меняет клубные цвета в зави-
симости от суммы контракта, могла бы только на-
вредить команде», — пишет один из болельщиков 
«Спартака» на фанатском форуме.

Логично, что на этом фоне спартаковцы пред-
почли назначить на должность главного тренера 
Карреру. Тот, по крайней мере, уже тренировал 
команду вместе с Аленичевым и делает свою 
работу без претензий на господство в клубе и 
сепаратных переговоров с конкурентами. «Кар-
рера не местный, под себя клуб не подомнет. Да 
и в Европе тренеры и не приходят на кормление 
в клуб», — с облегчением говорит собеседник в 
«Спартаке».

…да несчастье помогло
Не секрет, что к владельцу клуба Леониду 

Федуну спартаковские болельщики не испытывают 
теплых чувств. Он ежегодно тратит на команду 
100 млн долларов личных денег и построил ей 
стадион, но команда уже давно не становилась 
чемпионом, и это перекрывает для болельщиков 
все плюсы такого владельца.

Но, как ни странно, ситуация со срывом пере-
говоров с Бердыевым пошла Федуну на пользу. 
После того как стало известно, что Бердыев со 
«Спартаком» не договорились, на сайте Change.
org появилась петиция на имя Вагита Алекперо-
ва, руководителя главного спонсора «Спартака», 
с просьбой отстранить Федуна от управления 
красно-белыми.

Большой популярности в Сети эта петиция 
не набрала, а болельщики, наоборот, поддер-
жали Леонида Арнольдовича, аргументируя это 
тем, что он не отдал команду тренеру с неодно-
значной репутацией и что с уходом Федуна клуб 
ждет участь «Москвы» и других клубов, которые 
развалились с уходом частных владельцев, наи-
гравшихся в футбол.

Александр ГОРЧАКОВ.

Только глаз перестал дергаться, 
а отпуск уже закончился.

Российские стюардессы очень 
любят Ту-154, потому что там 
можно незаметно покурить в 
щелочку.

— Звонка у меня нет, стучите 
ногами.
— Почему ногами?
— Ну не с пустыми же вы руками 
припретесь!

— Кола нужна?
— Зачем?
— Ну виски мешать.
— Ничто не должно мешать 
виски. 

— Топографический кретинизм 
— это как? 
— Это как у тебя, только 
топографический.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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ВСТРЕЧА

Николай Куксенков:  
«В 2012 году начинал  
с чистого листа»
Серебряный призер Рио по спортивной 

гимнастике первым из олимпийцев 
пришел в гости в «МК»

Пока два самолета с чемпионами и призерами 
Олимпийских игр с сильным опозданием летели 
в Москву, серебряный призер по спортивной 
гимнастике в командном многоборье Николай 
Куксенков уже был среди журналистов нарасхват. 
И, переступив порог редакции «МК», где он всегда 
желанный гость, первым делом попросил кофе. 
Акклиматизация — штука коварная: особенно кло-
нит ко сну на 3-й, 5-й и 8-й дни, а тут еще поездка 
на прием у губернатора Владимирской области, 
которую наш призер представляет. Взбодрив-
шись, Коля ответил на вопросы читателей «МК», 
опубликованных на сайте, и корреспондентов 
отдела спорта. 
— Николай, спасибо вам за эту медаль! Тяжело 

ли было нашей команде в Рио? 
— Вот судейство было очень лояльным. Я благода-

рен рефери за то, что они подсознательно не были к нам 
враждебны и не повелись на политическое давление. Вы-
держали нейтралитет. Они отсудили все 8 команд, которые 
выступали в финале, очень грамотно. Что касается нас 
самих, то для сборной было очень важно просто высту-
пить после всех этих попыток отстранения. Тут как бы две 
стороны медали: первая — это то, что давление мешает 
и его надо преодолеть. А с другой стороны — эти же по-
мехи могут раскрепостить или помочь. Вдруг появляется 
мысль: да блин, будь что будет. Дисквалифицируют — 
ладно, а выступать пока даже легче. Но результат налицо: 
главное, что есть медаль, и она вдвойне ценнее. Сборная 
не виновата: честный спорт вне политики и должен всегда 
им оставаться.

— Николай, как считаете, если бы допустили всех 
российских спортсменов, какое место заняла бы 
Россия в общекомандном медальном зачете?

— Если взять легкоатлетов, у них 30 с лишним дис-
циплин, медалеемкий вид. Не было штангистов, почти не 
выступали гребцы. Поэтому, я думаю, стали бы вторыми 
или третьими. Обошли бы Китай: не самая успешная для 
них Олимпиада.  

— Что было самым сложным на Олимпиаде?
— Это мои вторые Игры. Олимпийское волнение не 

может сравниться с тем, что чувствуешь на чемпиона-
те Европы или мира. Это отдельные соревнования, куда 
сложно отобраться, потому что много претендентов. И 
высокий результат нужно показывать на протяжении дли-
тельного времени, держать планку на всех контрольных 
тренировках. И конечно, когда ты после длительной ра-
боты выигрываешь медаль — это огромное счастье. Для 
меня даже серебряную: есть те, кто говорит: «Сражаюсь 
только за «золото», остальные места не существуют». Но 
мне долгое время не везло. Если бы и «бронза» была, был 
бы счастлив. В первые секунды, стоя на пьедестале, я не 
верил, что мы вторые. Это самая дорогая и самая важная 
для меня награда. 

— Правда ли, что после «серебра» вы получили 
квартиру и вам предложили баллотироваться в депу-
таты? Если да, воспользуетесь предложением?

— Про квартиру — правда. А вопрос по поводу депу-
татского мандата задал журналист. Я ответил, что всерьез 
об этом никогда не задумывался, но, конечно, я могу при-
вести примеры, когда успешные спортсмены становились 
депутатами. Например, Александр Карелин, уважаемый 
борец и уважаемый депутат. Человек, который делает и 
для спорта, и для страны очень много. Но таких людей 
единицы, и я к этому пока не стремлюсь. 

— Николай, почему после Лондона-2012 вы хотели 
покинуть спорт и почему в итоге решили остаться?

— У нас в составе сборной Украины должна быть 
бронзовая медаль, но, как вы помните, поменяли оценку 
японскому гимнасту, который выполнил упражнение на коне 
с падением. Новый результат позволил занять японцам 
второе место. Я посчитал, что очень подло так поступать 
со спортсменами на Олимпийских играх. Олимпийские 
игры для меня всегда были эталоном, их девиз — побеж-
дает всегда сильнейший. Еще есть Олимпийская хартия, 
которая гласит, что спорт вне политики. У древних греков 
войны прекращались на время проведения. 

Скандалы были и раньше — когда Алексея Немова в 
Афинах засудили, например. Но потом это стало в моду 
входить. Моя личная ситуация сыграла важную роль: я 
решил сменить страну, чтобы начать спортивную карьеру 
с чистого листа. Если бы была тогда «бронза», вряд ли 
переехал бы в Россию. 

К Рио я долго шел, и если бы нас не пустили, я бы 
списал на злой рок. Но, к счастью, мне выпала сверху такая 
возможность: я все-таки верю в судьбу. Считаю, сделал 
правильный выбор.

Записал Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«МК» стали известны подробности сорвавшихся 
переговоров тренера с клубом

«В РИО БУДЕТ ОТКРЫТОЕ ПЕРВЕНСТВО АМЕРИКИ»
Как в России отреагировали на решение CAS по паралимпийцам

«Спартак» Бердыеву не по зубам

Гневные отклики по поводу отклоне-
ния Спортивным арбитражным судом 
российской апелляции на решение 
отстранить нашу сборную от Пара-
лимпийских игр не заставили себя 
ждать. Решение, вероятнее всего, 
окончательное и пересмотру не под-
лежит. Спикеры в выражениях не 
стеснялись... 
Министр спорта РФ Виталий Мутко после 

вердикта суда отметил, что решение — полити-
ческое, а не юридическое. По его словам, при-
чин для дисквалификации россиян не было.

Известный тележурналист и публицист 
Владимир Соловьев, правда, призвал к ответ-
ственности самого министра спорта. В своем 
Твиттере он задался вопросом, кто отвечает за 
ситуацию с паралимпийцами, и если Мутко, 
то он должен написать заявление об уходе по 
собственному желанию. А комментируя реше-
ние CAS, Соловьев был лаконичен: «Конченые 
подонки».

В целом же настроения общественности 
заключаются в том, что отстранение россий-
ских спортсменов — политика чистой воды. В 
социальных сетях был даже запущен специ-
альный хэштег, который с каждой минутой 
набирает обороты, — #ПозорWADA (Всемирное 
антидопинговое агентство. — «МК»). 

Не стесняется в выражениях президент 
Всероссийской федерации спорта лиц с по-
ражением опорно-двигательного аппарата Лев 
Селезнев. По его мнению, Крэйвен — тряпка, 
и из-за того, что остальной мир проигрывает 
России, вмешались политические силы. На Па-
ралимпиаде в Токио, которая состоится через 
четыре года, россияне «сделают все, чтобы 
разорвать эту помойку».

Член Комитета Госдумы по физкультуре, 
спорту и делам молодежи Василий Шестаков 
назвал решение CAS началом развала пара-
лимпийского движения, а без участия России 
Игры-2016 в Рио могут превратиться в открытое 
первенство Америки.

Алексей САФОНОВ.

мНЕНИЯ ЭкспЕРтОВ
Борис ИВАНЮЖЕНКОВ, 
вице-президент Паралимпийского 
комитета России:
«Жалко ребят, которые участвовали 

в отборочных стартах и показали хороший 
результат, а у них и так проблем хватает. А 
здесь поставили в такую ситуацию, что они 
всю жизнь готовились, это, может быть, была 
их главная надежда... Тем более президент 
Международного паралимпийского комитета 
сам колясочник. Даже сказать нечего. Это 
беда, нельзя так относиться к таким людям. 
Наоборот, надо помогать всеми силами и воз-
можными способами что-то делать. Адвокаты 
сейчас готовят апелляции, всеми подобными 
вопросами занимаются профессионалы. Мне 
по-человечески жалко, даже в голове не укла-
дывается, что такое может произойти. Мы же 
понимаем, есть Олимпийские игры, а есть 
Паралимпийские, где люди из разных стран 
помимо спортивных состязаний встречаются, 
общаются друг с другом, у них в другом форма-
те происходит турнир. Там даже не результат 
важен, а само участие».

Александр ДОБРОВИНСКИЙ, 
адвокат:
«Это омерзительно, что наших паралим-

пийцев выкинули из жизни. Но меня потрясла 
беззубость защиты. Где они взяли таких юри-
стов?! Ни одной ссылки на конвенцию (Женеву, 
Гаагу и другие). Неужели было трудно собрать 
несколько умных голов и разбомбить противо-
положную сторону в суде?! Нашей стране нужно 
было подавать индивидуальные иски, которые 
должны быть подкреплены очень серьезными 
финансовыми требованиями. Ведь на подго-
товку наших паралимпийцев затрачиваются 
десятки миллионов долларов. А Запад больше 
всего боится денег, это ущерб их репутации. 
Второе. Подавать индивидуальные иски нужно 
к самому главе независимой комиссии Все-
мирного антидопингового агентства (WADA) 
Ричарду Макларену и к другим причастным к 

скандалу лицам. При этом наложить обеспе-
чительные аресты на недвижимость и активы. 
Каскад исков — это убивающая вещь. Третье. 
Использовать прецеденты. Почему мы не уви-
дели ни одной ссылки на прецеденты или их 
отсутствие, абсолютно не изучили практику 
судов? Четвертое. Однозначно судиться с за-
падной прессой по поводу недостоверности 
опубликованной информации. Где доказа-
тельства? Но мы по неизвестным причинам 
заняли страусиную позицию. Мол, пожалейте 
бедных и убогих. Говорить в суде, что мы хоро-
шие, — это не работает, если не подкреплено 
сильными фактами. Здесь нельзя было просто 
защищаться, нужно было идти в атаку, работать 
агрессивно». 

Диана ГУРЦКАЯ, певица:
«Я обратилась с письмом к председателю 

Комитета ООН по правам инвалидов Марии Со-
ледаад Систернас Рэйес, чтобы инициировать 
расследование относительно отстранения 
российских паралимпийцев. Мы в августе об-
ращались уже к господину Крэйвену, но письмо 
осталось без ответа. Возмутительно, что наши 
спортсмены подверглись дискриминации. Ре-
шение может оставить человека, который всю 
жизнь стремился попасть на соревнования, на 
обочине жизни. Полагаю, что решение Пара-
лимпийского комитета и арбитражного суда 
нарушает нормы, которые я указала в письме. 
Штаб-квартира Международного паралимпий-
ского комитета располагается на территории 
Федеративной Республики Германия, которая 
является участником Конвенции ООН о правах 
инвалидов, а также Факультативного протоко-
ла к ней (как и большинство стран, имеющих 
национальные паралимпийские комитеты). 
Следовательно, они нарушают положения 
Конвенции ООН, отстраняя всю российскую 
сборную от Игр, а не отдельных игроков, ко-
торых могли уличить в употреблении допинга. 
Обращение будет рассматривать комиссия из 
18 человек, предположительно в более уско-
ренные сроки».

ПОЛНАЯ  ВЕРСИЯ 
на сайте

  

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ  
И КОРОЛЕВЕ на сайте

«ШОК И ПУСТОТА ВНУТРИ»
Отстраненные паралимпийцы передали через «МК» 
обращение к Путину и английской королеве
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Алексей 
Ашапатов. 

Анна 
Крившина.


